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Ксения ГАБЫШЕВА («КП» - Якутия»)

Фаворитка якутян Мария 
Кобякова покинула конкурс 
«Мисс Новая Якутия» 
в преддверии полуфинала.

В Якутске прошел полуфинал кон-
курса красоты «Мисс Новая Якутия». 
Несомненным лидером голосова-
ния была Мария Кобякова. Потому 
для якутян стало шоком заявление 
девушки, что она не будет участвовать 
в конкурсе. 

«Спасибо всем»

Якутское кино в топе
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Новый 
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деликатеса хотят 
распространить 
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Ксения ГАБЫШЕВА 
(«КП» - Якутия»)

Минкульт 
России назвал 
Якутию лучшим 
регионом страны 
по продвижению 
киноиндустрии.

В  Калининграде прошел 
фестиваль короткометраж-
ного и  дебютного кино 
«Короче». На  церемонии 
открытия министр культу-
ры Ольга Любимова (на 
фото) вручила номинацию 
«За развитие и поддержку 
национального кинематогра-

фа». Статуэтку она передала 
в руки министра культуры 
Якутии Юрия Куприянова.

- Рад поделиться с  вами 
хорошей новостью, которая 
пришла из Калиниграда! Это 
очередное признание нашей 
республики как одного из цен-
тров кинопроизводства стра-
ны. Искренне поздравляю 
всех причастных к якутскому 
кино, всех его любителей! Это 
наша общая победа, - сказал 
глава Якутии Айсен Нико-
лаев.

В Якутии любят свое ки-
но. Регулярно оно попада-
ет в топ самых прибыльных 
по  стране. Здесь можно 

вспомнить комедии «Агент 
Мамбо», «Зина и Леха: опе-
рация хвост и вымя» и спор-
тивную драму «Дьулуур: мас-
рестлинг».

- Якутское кино в топе! - от-
метили организаторы в офи-
циальном паблике фестиваля.

Каждый год не обходится 
без побед режиссеров из ре-
спублики на  российских 
и  международных кинофе-
стивалях. Ряд наград заво-
евала историческая картина 
«Не хороните меня без Ива-
на». Кроме того, в 2023 году 
документальный фильм «Вы-
ход» Максима и Евгении Ар-
бугаевых из Якутии получил 

номинацию на «Оскар». В лонг-
лист также попал «Нууча» еще 
одного якутянина Владимира 
Мункуева.

На этом успехи якутского 
кино не заканчиваются. В по-
следнюю п ару лет его смогли 
оценить не только якутяне, ки-
новеды и критики, но и мас-
совый зритель. За пределами 
республики особого успеха 
добился триллер «Айта».

Этим летом в Якутске на-
чались съемки первого филь-
ма с говорящими животными, 
а также байопика о легендар-
ном тренере, воспитавшем не-
сколько олимпийских чемпио-
нов, Дмитрии Коркине.
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Владимир НИКОЛАЕВ

Грузия запретила 
экспорт 
автомобилей 
в Россию. 
Как это повлияет 
на стоимость 
иномарок?

В июне мой коллега воз-
вращался в Россию из Гру-
зии. В пробке перед тамож-
ней простоял пять часов. 
А все из-за длиннющей ве-
реницы машин с транзитны-
ми номерами.

В санкционные времена 
Грузия стала для россиян 
одним из  «источников» 
пополнения парка инома-
рок. Оттуда гнали и новые 
машины, и подержанные. 

Но  теперь поток пере-
крыт: Грузия ввела пол-
ный запрет на  экспорт 
автомобилей в  Россию. 
Причем отныне нельзя 
везти в Россию не толь-
ко автомобили из самой 
Грузии, но и перегонять 
их транзитом из Армении, 
у которой нет общей грани-
цы с нашей страной.

- Понятно, что на Грузию 
надавили те, кто придумал 
санкции. В результате она 
вынуждена была принять 
такое решение,  - про-
комментировал ситуа-
цию автоэксперт Игорь 
Моржаретто.  - Причем 
сначала было решение 
ограничить с 1 августа экс-
порт американских авто-
мобилей с объемом двига-

теля 1,9 л и выше, а также 
гибридов и электромоби-
лей. А запрет в отношении 
европейских авто планиро-
валось ввести в сентябре, 
но тотальный запрет ввели 
уже сейчас. Он касается 
абсолютно всех автомо-
билей с любым объемом 
двигателя - и европейских, 
и американских.

Закрытие «грузинской 
тропы» внесет свой вклад 
в рост цен на иномарки. 
Но он не будет существен-
ным - все-таки Грузия не до-
минировала в списке авто-
мобильных экспортеров. 
По данным агентства «Ав-
тостат», доля автомобилей 
с пробегом из этой стра-
ны составляет 1,4%, а но-
вых - и того меньше. Гораз-

до сильнее запрет ударит 
по самой Грузии. Экспорт 
иномарок был важной ста-
тьей дохода этой страны.

Может, государство как-
то поддержит импортеров 
автомобилей в таких усло-
виях? Этого не будет,  уве-
рен наш эксперт.

- Мы видим, что государ-
ство сосредоточило усилия 
на поддержке автомоби-
лестроения в России, - го-
ворит Моржаретто.  - Для 
этого, в  частности, был 
недавно введен высокий 
утилизационный сбор. 
А  параллельный импорт 
государство поддержи-
вать не будет, поскольку 
это создает конкуренцию 
автомобилям, которые 
производятся в России.

Не приедут из Тбилиси ни Fiat, ни Mitsubishi
 � И ТЫ, ГЕНАЦВАЛЕ...

 � НЕ ЧОКАЯСЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Крупный 
производитель 
алкоголя Pernod 
Ricard сворачивает 
работу в нашей 
стране.

ЗА УПОКОЙ
Опять нет повода не выпить 

с  горя! А  пьем мы  сегодня 
виски Jameson, Chivas Regal 
или Ballantine`s  - возможно, 
в последний раз. Потому что 
крупнейший производитель 
популярного алкоголя Pernod 
Ricard закрывает свое предста-
вительство в России. Помимо 
вышеупомянутых марок виски, 
эта французская компания про-
изводит джин Beefeater, водку 
Absolut, текилу Olmeca и даже 
армянский коньяк Ararat.

Новость об уходе не стала 
неожиданностью - об этом бы-
ло известно еще полгода на-
зад. Тогда на сайте компании 
появилось сообщение: «В кон-
це апреля 2023 года прекра-
щен экспорт всех своих между-
народных брендов в Россию. 
Мы также прекратим деятель-
ность в России и ожидаем, что 
этот процесс займет несколько 
месяцев».

И вот этот момент настал. 
Но  эксперты успокаивают: 
любители заморских вискарей 
да текил без вкуснятины, ско-
рее всего, не останутся.

- Наш рынок их ухода не за-
метит. Как не заметил ухода 
предыдущих западных алко-
гольных компаний (ñì. «Êñòà-
òè». - Ред.). Потому что в Рос-
сии с прошлого года успешно 
работает система параллель-
ного импорта, - говорит руко-
водитель Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз.

Напомним, параллельный им-
порт - это ввоз товара в страну 
без согласия производителя.

- Раньше работа строилась 
так. Владелец торговой марки 
регистрирует бренд в России, 
открывает представительство 
и полностью организует про-
дажи. А по параллельному им-
порту продукцию ушедшего 
производителя завозят сразу 
несколько поставщиков, - объ-
ясняет Вадим Дробиз.  - Это 
создает определенную неста-
бильность на рынке, потому 

что кто-то везет много, кто-то 
мало… Но зато это обеспе-
чивает присутствие брендов 
на витринах магазинов. Про-
дукция Pernod Ricard никуда 
не денется, просто пути поста-
вок будут иными.

Но иными будут, естествен-
но, и цены. Нам любят рас-
сказывать, что благодаря 
параллельному импорту цены 
должны снизиться. Но глаза 
нам даны, чтобы смотреть 
на полки магазинов и анализи-
ровать то, что мы там увидим. 
А видим мы там только одно: 
цены на продукцию, которая 
теперь поступает по  парал-
лельному импорту, заметно 
выросли.

Но в любом случае это луч-
ше, чем если эти товары ис-
чезнут вообще.

ЕРЕВАНСКАЯ ТОСКА
Однако вернемся к Pernod 

Ricard. Самую большую трево-
гу у россиян тут по понятным 
причинам вызывает «Арарат» - 
этот бренд тоже принадлежит 
французам. И они также отка-
зались поставлять его в Рос-
сию. Тем самым наказывая 
своих же сотрудников.

- «Арарат» - это продукция 
не для мирового рынка, а для 
стран  - бывших республик 
СССР: 90% поставок приходит-
ся на Россию, Украину и Ка-
захстан. Из них 75% - это наш 
рынок, - рассказывает Вадим 
Дробиз.

Скорее всего, коньяк «Ара-
рат» тоже потечет в нашу стра-
ну по параллельному импорту. 
Иначе ереванский коньячный 
завод может просто не пере-
жить расставания с  нашей 
страной.

Какие производители 
спиртного 

официально 
покинули Россию

 �  Diageo: 
виски Johnnie Walker, 
ром Captain Morgan, 
ликер Baileys

 �  Brown-Forman: 
виски Jack Daniel’s, 
водка Finlandia

 �  LVMH: 
коньяк Hennessy, 
шампанское 
Moеt&Chandon, 
ром Bacardi 

ФОТО-
ФАКТ

В ночь на субботу Владимир 
Путин приехал в Ростов-на-Дону. 
В этой командировке у президен-
та была только одна цель - лич-
но посетить штаб группировки 
специальной военной операции 
и самому поговорить как с на-
чальником Генштаба Валерием 
Герасимовым, так и с другими 
офицерами, в том числе и непо-
средственно с командующими 
направлениями. 

Как отмечают аналитики, про-
сто так Верховный главнокоман-
дующий в штаб не ездит. Значит, 
в спецоперации готовится новый 
этап. Какой? Скоро увидим.

Армянский коньяк 
«Арарат» уходить 
из России не рад

А это самый большой кокошник в мире! Его сделали дизайнер 
Светлана Кварта и декоратор Кира Москвитина. Свое творение, 
не мудрствуя, нарекли «Царь-кокошник». Высота - 222 см, ширина - 
130 см. На голове у барыни четыре кило роскоши. Дефилировала 
модель на фестивале «Русское поле», который гуляли в парке 
«Коломенское» в минувшие выходные.

Мимоходом установили еще четыре мировых рекорда. Самые 
большие лапти из бересты (210 x 180 см) и лыка (215 x 82 см), са-

мая большая днепровская каша - перловка с орехами 
(1812 кг) и самая большая древнерусская ка-
лья - уха на огуречном рассоле (2044,7 кг).
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Россия
www.kp.ru
 24.08.2023 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Как вы готовите себя 
и детей к 1 сентября?
Мария КОЖЕВНИКОВА, актриса,
депутат Госдумы 6-го созыва:

- Пока мы на спортивных сборах. Поэтому все в трудах, 
турнирах, но продолжаем внеклассное чтение. Но в то же 
время мы с ребятами начинаем потихоньку собирать школь-
ные рюкзачки. Стараюсь идти от них в этом вопросе: чтобы 
и им нравилось, и им хотелось вместе со мной в этих сборах 
участвовать, а не так, что в приказном порядке собрать и 
отправить в школу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
художественный руководитель 
Большого Московского цирка:

- Мои дети не прекращают обучения даже летом, это соз-
дает дисциплину - хотя цирковые дети и так к ней приучены 
с малых лет. Поэтому шока первого сентября нет. А сейчас 
мы, как и все родители, готовим нужные вещи. Я, как чело-
век с советским воспитанием, немного грущу, что нет единой 
школьной формы (хотя в детстве, конечно, мечтал о нарядах 
из американских фильмов). Но форма, во-первых, выглядит 
стильно, а во-вторых, тоже дисциплинирует. Дочери у меня 
уже довольно взрослые - 12 и 13 лет - и просят у меня одежду, 
чтобы перед сверстниками повыпендриваться.

Ирина ВОЛЫНЕЦ, уполномоченный 
по правам ребенка в Республике Татарстан, 
основатель Национального родительского 
комитета:

- Начать надо с восстановления нормального режима дня. 
Затем убедиться, что ребенок (особенно младший школьник) 
не разучился за лето читать и писать. Чтобы он чувствовал 
себя уверенно, примерьте школьную форму. Ну и, конечно, 
залог хорошего настроения ребенка - это благожелательное 
отношение родителей к школе и учителям.

Игорь ВИТТЕЛЬ, ведущий Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU), 
многодетный отец:

- Мы перевели детей на домашнее обучение. Учебники 
выдали, тетрадки и ручки есть, вместо формы сгодится пи-
жама. Дети читают постоянно ради удовольствия, письмо 
тоже не сильно утрачиваемый навык. Из всей подготовки: 
маме сделать пересылку с детских почт для школы на свою 
почту, чтобы первое время понимать, что взять на контроль; 
детям - спокойно докайфовать лето.

Сергей МИХАЙЛОВ, 
читатель сайта KP.RU:

- Мне предстоит поход с сыном-подростком в магазин за 
одеждой. Жена так и сказала: «Отец, сходи, купи с ним 
какие-нибудь базовые вещи». А вот с дочкой стало намного 
проще - она уже подросла, сама ходит в магазин. Поэтому 
перевод на карту, и дело в шляпе. Главное, потом дома про-
контролировать, что она купила.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Милана СОКОЛ
(«КП» - Владивосток»)

Мощное судно «Владимир Сунгоркин» 
будет работать в порту Владивостока.

Владимир Николаевич Сунгоркин... Именно 
он сделал «Комсомолку» ведущим информацион-
ным холдингом в стране. А еще он был увлечен-
ным путешественником и защитником природы.

В сентябре прошлого года его не стало - серд-
це подвело во время экспедиции в Приморье 
по сбору материала для книги о первопроходце-
земляке Владимире Арсеньеве.

В память о легендарном редакторе «КП» на-
звана улица в его родном Ха-
баровске. А теперь во Вла-
дивостоке появится судно 
«Владимир Сунгоркин». Оно 
способно обслуживать любые 
суда - вплоть до супертанке-
ров.

Идея родилась у экс-
губернатора Приморского 
края Сергея Дарькина, а ныне 
президента группы компаний 
«ТИГР», в которую входит 
Владивостокский рыбный 
порт, где и будет трудиться 
буксир.

Совсем скоро «Владимир 
Сунгоркин» дополнит вспо-
могательный флот Владмор-
рыбпорта, в состав которого 
входят еще 4 буксира. Но этот 
будет особенный - самый 
мощный и надежный. Соб-
ственно, каким и был сам 
Владимир Николаевич.

Буксир 
оснащен двумя 

двигателями 
мощностью 

по 2300 л. с.

Видео 
буксира 

смотрите
на KP.RU
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Никто не знал, что это фото Владимира 
Сунгоркина будет последним...

В честь легендарного 
редактора «Комсомолки»
назвали буксир

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне рассказали, в  каких 
валютах хранят сбережения и что 
думают о будущем курсе доллара.

Две трети соотечественников предпо-
читают хранить деньги в родном рубле. 
Даже если стоит он сущие американские 
копейки. Это показал недавний опрос 
ВЦИОМа. Кстати, опрашивали респон-
дентов в июле, когда бакс уже взлетел 
выше 90 рублей, а евро превысил сотню.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор 
выросла доля россиян, которые хранят 
сбережения как в рублях, так и в валю-
те. А число тех, у ко-
го нет сбережений, 
снизилось до миниму-
ма - таких среди нас 
27% (ïîäðîáíåå ñì. 
«Êîíêðåòíî»).

Почему же народ, 
несмотря на все рас-
сказы о  «недруже-
ственности Запада», 
активно переводит 
сбережения в валю-
ты США и Евросою-
за? Никакой полити-
ки - только холодный 
расчет.

- Когда рубль ос-
лабевает, граждане 
стараются распреде-

лять свои сбережения по иностранным 
валютам, - комментирует главный ана-
литик Банки.ру Богдан Зварич. - При 
этом пик интереса граждан к долла-
рам и евро может приходиться как раз 
на моменты разворота, когда после 
сильного снижения рубль переходит 
к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса - у рос-
сиян вырос интерес к «альтернативным» 
дензнакам. Оказывается, 4% из нас хра-
нят деньги не в рублях, долларах и ев-
ро, а в какой-то другой валюте (ВЦИОМ 
этот момент не конкретизирует). В какой 
именно - понять несложно.

- Если раньше граждане в основном 
фокусировались 
на  долларе и  евро, 
то сейчас все боль-
ше внимания уделя-
ют возможностям 
накоплений в китай-
ских юанях,  - объ-
ясняет Богдан Зва-
рич. - В банках растет 
количество предло-
жений по  вкладам 
и облигациям в юа-
нях. Ставки по таким 
вкладам выше, чем 
по аналогичным про-
дуктам в  долларах 
и евро. Растет и ин-
терес бизнеса к ки-
тайской валюте.

Свой деревянный ближе к телу
 � ДЕНЕЖКИ

КСТАТИ

Народ 
в курсе

Зачем россияне хранят 
сбережения в долларах? 
Правильно, чтобы спасти 
их от девальвации рубля. 
А значит, у людей должен 
быть и прогноз по курсу 
«зеленого». Какой имен-
но, тоже выяснил ВЦИОМ. 
Оказывается, среднеста-
тистический россиянин 
полагает, что через три 
месяца доллар будет сто-
ить 95  рублей, а  через 
год - 97.

- Сейчас мы не видим по-
водов для существенного 
ослабления рубля, - согла-
сен с результатами опроса 
Богдан Зварич.

По словам экономиста, 
самый вероятный сцена-
рий - в ближайшие месяцы 
курс рубля будет стабиль-
ным. И до конца года дол-
лар устаканится в диапа-
зоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те са-
мые 95, что и предсказали 
россияне. Получается, на-
род у нас богат экспертами 
не только в политике и фут-
боле, но и в экономике!

• В рублях  64%  69%  68%
• В долларах  5%  7%  6%
• В евро  2%  4%  4%
• В других валютах  1%  2%  4%
• Нет сбережений  32%  28%  27%
СЛЕДИТЕ ЛИ 
ЗА КУРСОМ ДОЛЛАРА?
• Регулярно  18%  23%  20%
• Иногда  43%  41%  38%
• Не слежу  38%  36%  42% Д
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В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
ВЫ ХРАНИТЕ ДЕНЬГИ?

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет.
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Евгений АРСЮХИН

Российский аппарат «Луна-25 не 
смог прилуниться. Станция погибла, 
констатировали в «Роскосмосе».

Огромные риски были очевидны 
с самого начала всем причастным. 
Глава «Роскосмоса» Юрий Борисов 
оценивал шансы на успех в 70%. Да 
и в истории вопроса из серии аппа-
ратов «Луна» на 16 успешных пусков 
приходится 17 неудачных. Причем 
это не мы такие неудачники. Ми-
ровая статистика с 2018 года: из 18 
миссий к Луне потерпели крах 9.

Трудно и долго человечество учи-
лось туда летать: сначала советская 
станция просто пролетела мимо Лу-
ны - промахнулись. Затем посылали 
аппарат, лишь бы попасть - случи-
лась жесткая посадка, но это был уже 
успех! Затем вышли на орбиту вокруг 
нее - ура! И наконец, не с первого 
раза посадили. Это была советская 
станция «Луна-9», она прилунилась 
в 1966 году. Вот сколько попыток 
понадобилось.

Что же там такого сложного? Луна 
проста и понятна, если вы хотите по-
смотреть на нее в бинокль и увидеть 
горы и кратеры. А если на нее са-
диться, Луна сложна. И вот почему.

ОРБИТА
Орбита Луны - это же круг? Ага, 

сто раз круг. Причем «сто» тут не 
для красного словца.

Луна и Земля вращаются вокруг 
общего центра масс (а вовсе не «Луна 
вокруг центра Земли», как многие 
думают), и на эту пару сильно влияет 
Солнце.

Древние вавилоняне знали два 
движения Луны, греки - уже 5 - 7. 
В курсе мореходной астрономии 
1930-х годов я насчитал 15. И это 
только те, которые надо знать моря-
ку, чтобы взять ее координаты на не-
бе и понять расположение корабля.

Луноходы и американские астро-
навты оставили там зеркала - от-
ражатели. С их помощью, посылая 
лазерный луч и принимая отраже-
ния, мы узнаем позицию Луны с точ-
ностью до сантиметра. Но в боль-
шом знании большая печаль. Теперь 
астрономы для отправки миссии к 
Луне должны учитывать несколько 

сотен видов ее движения. Расчеты 
получаются сложноватые, мягко 
говоря.

ГРАВИТАЦИЯ
Луна создает вокруг себя крайне 

неоднородную силу притяжения 
(гравитационное поле). Из-за этого 
аппарату сложно держать равномер-
ную орбиту, тяжело прицелиться, 
чтобы сесть.

Есть две причины такой особен-
ности Луны: близость Земли и ее 
собственная история.

Пара Земля - Луна настолько тес-
ная, что по сути мы - двойная пла-
нета. С точки зрения строгой астро-
номии Луна - не спутник Земли. 
Слишком близка к нам, слишком 
велика. Луна - партнер Земли. Эта 
ситуация уникальна в Солнечной 
системе.

Такая близость искажает форму 
Луны. Она вся словно подалась на 
нас. Найдите где-нибудь карту Луны 
и обратите внимание, что на види-
мой стороне - темные лавовые по-
ля («моря»), а на обратной их нет. 
«Моря» образовались из-за того, что 
Земля своим тяготением высасывала 
лаву наверх. Итак, Луна как бы пере-
кошена в сторону Земли.

Во-вторых, внутри Луны есть не-
маленькие концентрации массы, ко-
торые, само собой, также искажают 
орбиты космических аппаратов. Их 
называют масконы. Откуда взялись, 
не очень понятно. Такое впечатле-
ние, что внутрь Луны вмонтирова-
ны какие-то более массивные тела. 
Может, так и есть? Может, когда-то 
гигантские метеориты попадали на 
жидкую еще Луну и там остались в 
глубине? Кататься по орбите вокруг 
Луны - все равно что гнать на ско-
рости по ухабистой дороге.

АТМОСФЕРА
Когда станция приземляется, все 

знают: сначала придется отпустить 
спускаемый аппарат, он нагреется, 
зато потеряет скорость. Затем, когда 
от космической скорости ничего не 
останется и начнется падение, по-
ра выкинуть парашют. Механизм 
понятен. Можно сажать аппарат на 
крыльях, как «Буран». Сложнее, но 
тоже понятно. Реально рассчитать, 
как техника поведет себя в земной 
атмосфере.

А к Луне надо подваливать с кос-
мической скоростью и искусственно 
тормозить. Но как?

Считается, что у нее нет атмосфе-

ры. Это не совсем так. Во-первых, из 
недр Луны продолжают выделяться 
газы - неспешно и неритмично, ча-
сто из-за ударов метеоритов, а это 
непредсказуемо. Конечно, это очень 
разреженные газы, и они быстро рас-
творяются в окружающем вакууме. 
Но если космический аппарат попа-
дет в такое облако, это как о челове-
ка-невидимку споткнуться.

Во-вторых, по многим причинам 
(те же метеориты, смена дня и ночи, 
другие процессы) вокруг Луны время 
от времени возникают пылевые об-
лака. Они могут окутывать всю Луну 
и тормозить аппараты.

Засада тут в том, что все это непо-
нятно когда. Рассчитывая посадку 
на Луну, ты мыслишь, что сажаешь 
на безвоздушное тело. И чаще всего 
оно так. Но иногда не так.

ПОВЕРХНОСТЬ
Допустим, мы все преодолели, 

и теперь нам остается только опу-
ститься. Но как бы на бок не зава-
литься (почти стихи получились).

Дело в том, что Луна невероятно 
изрыта и неровна. На Марсе, на-
пример, все сглажено ветрами, они 
там знатные. На Венере вообще пло-
скость, стол позавидует. Луна - это 
продукт сильнейшей метеоритной 
бомбардировки. Там нет живого ме-
ста. Меркурий такой же, но нам пока 
не садиться на Меркурий.

На полметра промахнешься - и 
завалишься, антенна окажется на-
целена в пустое пространство, связь 
окажется потеряна.

И ДРУГИЕ НЕПРИЯТНОСТИ
 � Луна на 9 дней каждый месяц по-

гружается в радиационные пояса 
Земли. Для приборов это означает, 
что они могут сбоить.

 � Если вы садитесь на обратную 
сторону, вы не можете пользовать-
ся навигацией с Земли. Вам нужен 
опорный аппарат на орбите, кото-
рый будет ретранслировать сигнал.

 � На границе дня и ночи - дикие 
перепады электрического поля и 
даже молнии. Это вызвано тем, что 
солнечный ультрафиолет заряжает 
частицы грунта, они левитируют (да, 
прямо вот летают), и между ними и 
грунтом происходят пробои, то есть 
молнии. Один такой импульс выве-
дет из строя все что угодно.

Значит ли это, что аппарат на Лу-
ну посадить нельзя? Конечно, нет, 
сажали же успешно. Но это значит, 
что посадка на Луну - нелегкое при-
ключение, и эта процедура станет 
рутиной, когда прилуняться будет 
«Луна-125». Или даже «Луна-1125». 
Тогда в ЦУПе набьют руку. Изучат 
все особенности. А пока этого не 
случилось, риск, как показывает ста-
тистика, процентов 50. «Луне-25» 
могло повезти. Не повезло.

� «Луна-1» (1959). Долж-
на была просто попасть в наш 
спутник. Но пролетела на 
6 тыс. км от нее. Причина - не 
учли по неопытности задержку 
радиосигнала (около 1 с). Луна 
же «близко». Больше такого 
ляпа не повторяли.

� «Луна-4» (1963). Стан-
ция не смогла сесть, потому что 
ей неверно скорректировали 
орбиту по командам с Земли. 
Судя по тому, что мы знаем на 
этот момент, очень похоже на 
«Луну-25».

� Ranger-6 (1964, США). 
После ряда каких-то фатальных 
неудач (из 12 аппаратов взле-
тел только один) США наконец 

выпустили спутник в сторону 
Луны. Он должен был всего 
лишь врезаться в нее и пере-
дать снимки. Но у него не вклю-
чилась камера, и он ничего не 
снял. Эта катастрофа считает-
ся низшей точкой НАСА, после 
которой там взялись за ум.

� «Луна-5» (1965). Не 
смогла затормозить, отказал 
тормозной двигатель. С тех пор 
поломки именно этого узла пре-
следовали советских инжене-
ров несколько лет («Луна-6» - 
«Луна-8» тоже спалились на 
этом этапе; коренная причи-
на - производственный дефект.

� «Луна-11» (1966). Са-
диться не собиралась, хотела 
лишь полетать вокруг и по-
фотографировать. Но упала  - 
ошибка ориентации.

� «Луна-15» (1969). По 
неясным причинам разбилась 
уже на стадии снижения. Та 
же судьба постигла «Луну-18» 
(1971) и «Луну-23» (1974).

� «Лунцзян-1» (Китай, 
2018). Отказ системы управ-
ления. Точные причины не рас-
крывались.

� «Берешит» (Израиль, 
2019). Разбился при посадке. 
Причинами с публикой особо 

не делились. Среди астроно-
мов считается примером то-
го, как опасны лунные облака 
пыли.

� «Чандраян-2» (Индия, 
2018). Связь потеряна на вы-
соте 2,5 км над Луной. Воз-
можно, тоже пыль.

� Lunar IceCube (2022, 
США). Целил туда же, куда и 
«Луна-25», на Южный полюс, 
искать воду. Связь потеряна 
без видимых причин.

� Hakuto-R (2022, Япо-
ния). Перед посадкой вдруг 
резко ускорился и впечатался 
в поверхность.
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Внешне станция 
была похожа 

на свою советскую 
предшественницу, 
но «начинка» была 

совсем другой.

Луна ошибок не прощает

Причины второй 
лунной гонки: 
гелий-3, дешевое 
электричество 
и трамплин 
для освоения 
дальнего космоса - 
почему сразу 9 стран 
готовят экспедиции 
на спутник Земли, 
читайте на сайте

Почему 
сесть на спутник 

Земли 
даже сложнее, 
чем на Марс.

 � НЕМНОГО ИСТОРИИ

Что мешало экспедициям в прошлом
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ВАЖНО! Как проходит подача в суд 
документов через 
МФЦ в России

Посредством МФЦ 
документы 
в электронном 
виде могут быть поданы 
в форме электронного 
образца документа, 
подписанного простой 
электронной 
подписью.

Работник* МФЦ при необходимости оказывает помощь в сканировании 
оригинала заявления и представленных документов с подлинников либо 
с копий, заверенных в порядке, предусмотренном законодательством.

Работник МФЦ при необходимости оказывает помощь в выборе соответствующей 
опции при заполнении раздела «Подать обращение», а также помощь в процессе 
прикрепления файлов с направляемыми в суд документами.

Роботник МФЦ оказывает 
при необходимости 
заявителю помощь 
в регистрации учетной 
записи заявителя в ЕСИА, 
либо в подтверждании 
учетной записи 
заявителя в ЕСИА, либо 
в восстановлении доступа 
к подтвержденной учетной 
записи ЕСИА, помощь 
в создании профиля 
пользователя сервиса ЭП.

1

2

4

5

6

7

В МФЦ на рабочих столах компьютров 
общего пользования, имеющих 
открытый доступ в интернет, 
размещен ярлык со ссылкой 
на интернет-портал 
ГАС «Правосудие»  https://ej.sudrf.ru/

*Работники МФЦ не оказывают юридическую консультационую помощь 
по содержанию направляемых в суд документов, подаваемые в суд документы 
должны быть подготовлены заявителем заблаговременно, 
в МФЦ производится только сканирование документов, 
то есть формирование электронных образцов документов.

Доступ к сервису «Электронное правосудие» (ЭП) предоставляется 
физическим лицам посредством личного кабинета - информационного 
ресурса, размещенного на официальном сайте суда интернет-портала 
ГАС «Правосудие». Личный кабинет создается автоматически при первом 
обращении путем подтверждения личных данных физического лица. 
Доступ к личному кабинету сервиса ЭП осуществляется посредством 
идентификации и аутентификации с использованием подтвержденной 
учетной записи физического лица ЕСИА.

3

После направления документов в суд пользователю в личный кабинет портала 
ГАС «Правосудие» приходит уведомление о поступлении документов в информационную 
систему, содержащее дату и время поступления документов. Работник МФЦ оказывает 
содействие в распечатке данного уведомления. При последующем соответствующем 
обращении заявителя в МФЦ оказывает помощь в распечатывании поступивших 
из суда документов. 
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Владислав ВОРОБЬЕВ

В Южной Африке 
начинается встреча лидеров 
стран, выступающих 
за многополярный мир.

Сегодня в Йоханнесбурге (ЮАР) 
открывается трехдневный саммит 
БРИКС. От него на Востоке ждут 
геополитического прорыва, а на 
Западе - стратегического провала. 
«Комсомолка» отвечает на главные 
вопросы об одном из главных поли-
тических событий года.

ПОЧЕМУ БРИКС СЧИТАЮТ 
КОНКУРЕНТОМ ЗАПАДА?

Никто не удивился, когда в апреле 
этого года британская макроэконо-
мическая исследовательская фирма 
Acorn Macro Consulting объявила, что 
согласно ее подсчетам общий ВВП 
Бразилии, России, Индии, Китая 
и ЮАР (то есть тех стран, которые 
входят в БРИКС) превысил ВВП 
«большой семерки» (G7, в кото-
рую входят США, Великобритания, 
Франция, Германия, Италия, Канада 
и Япония). 

Но одно дело экономика и совсем 
другое дело геополитика. Далеко 
не все уверены в том, что БРИКС уже 
окончательно созрел для глобального 
лидерства. Порой участники встреч 
различного уровня в рамках БРИКС 
похожи на главных героев басни 
Крылова про лебедя, рака и щуку.

СКОЛЬКО СТРАН ХОТЯТ 
ВСТУПИТЬ В НОВЫЙ БЛОК?

Потенциал этого объединения про-
сто гигантский. Отсюда и столько же-
лающих как можно быстрее оказаться 
по эту сторону баррикады.

В МИД ЮАР уверяют, что лиде-
ры 23 стран выразили официальное 
желание вступить в БРИКС. Есть тут 

и своя тройка лидеров - Аргентина, 
Египет и Саудовская Аравия. Нео-
фициальных запросов еще больше. 
При этом на саммит в Йоханнесбург 
власти ЮАР на правах хозяев пригла-
сили на серьезный разговор лидеров 
67 стран и руководителей 20 между-
народных организаций. ООН в ми-
ниатюре, так сказать!

О ЧЕМ БУДУТ СПОРИТЬ 
НА САММИТЕ?

Но сначала пяти лидерам нужно 
будет самим обсудить несколько 
важных тем, от которых во многом 
зависит будущее БРИКС. По сути, 
ключевых спорных вопросов два:
� механизм приема новых членов 
в БРИКС;
� создание единой валюты БРИКС.

Вопрос расширения БРИКС более 
чем актуален. Но каковы будут стан-
дарты, критерии и процедуры всту-
пления? У каждого из членов БРИКС 
на этот счет есть свои предпочтения 
и предложения.

С введением единой валюты 
БРИКС тоже пока не все получает-
ся с лету. Многие эксперты вообще 
сомневаются в способности пятерки 
перейти от слов к делу. Однако есть 
и те аналитики, кто не исключает, что 
новая единая валюты вполне может 
появиться уже совсем скоро. Ведь 
членам БРИКС нужен свой работаю-
щий механизм защиты от западных 
санкций.

По словам Сергея Лаврова, «серьез-
ные, уважающие себя страны пре-
красно понимают, что поставлено 
на карту».

- Они видят недоговороспособ-
ность хозяев нынешней международ-
ной валютно-финансовой системы 
и хотят создавать свои механизмы 
для обеспечения устойчивого раз-
вития, - говорит глава 
МИД РФ.

Сможет ли 
«великолепная пятерка» 
БРИКС одолеть «большую 
семерку» Запада
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Аббревиатура BRICS 
появилась по первым буквам 
названия стран-участников: 
Бразилия, Россия, Индия, 
Китай (англ. China) и ЮАР 

(англ. South Africa).  

«КП» следит за саммитом в режиме 
реального времени, заходите 
на наш сайт!
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Под этим QR-
кодом вы 
найдете всю 
информацию 
о мерах 
поддержки 
семей 
с детьми

Хорошая новость

Алиса БРИК

Сегодня в России проживает более 
2,1 млн многодетных семей. Из них при-
мерно 2,5 тысячи пар воспитывают 10 
и более детей. Количество многодетных 
семей за последние 8 лет выросло на 
треть. Результаты впечатляющие! Ведь с 
каждым новым ребенком у нас появляют-
ся новые возможности. Во многом семьи 
с детьми поддерживает национальный 
проект «Демография». Это материн-
ский капитал, различные выплаты на де-
тей, «Семейная ипотека», современные 
ясли и другие льготы.

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
Это самая масштабная мера нацпроек-

та «Демография». За время реализации 
программы более 13 млн семей получили 
сертификаты, и 10,6 млн из них уже вос-
пользовались средствами. Если раньше 
мамы получали маткапитал на второго 
или последующих детей, то с 2020 го-
да он был расширен и на первенцев. 
При этом материнский капитал оформ-
ляется проактивно - после регистрации 
ребенка в ЗАГСе цифровой сертификат 
появляется в личном кабинете мамы на 
«Госуслугах». Там же можно выбрать, на 
что направить средства, и посмотреть 
актуальный остаток. Маткапитал мож-
но направить на улучшение жилищных 
условий, обучение детей, социальную 
адаптацию деток с ограниченными воз-
можностями или формирование накопи-
тельной части пенсии родителей. Также 
с этого года семьи могут получать еже-
месячные выплаты из маткапитала на 
любого ребенка до 3 лет, даже на пер-
венца. Размер выплат может быть от 
10,8 до 42 тысяч рублей в зависимости 
от региона. Их можно оформить, если 
доход семьи меньше двух прожиточных 
минимумов на человека. 

Моя семья - мое богатство:

Какие меры поддержки получают 
семьи с детьми в России

СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА
Этой программой воспользовались 

уже более 500 тысяч семей. За пять лет 
ее существования действие программы 
во многом способствовало рождению 
более 600 тысяч детей. Она помогает 
купить жилье по ставке до 6%, в даль-
невосточных регионах - до 5%. А в ка-
честве первоначального взноса можно 
использовать материнский капитал. 
По условиям можно купить квартиру 
или жилой дом с земельным участком 
(первичный рынок) у застройщика, по-
строить жилой дом или купить землю 
под его строительство. Обязательное 
требование: строить дом нужно толь-
ко по договору подряда. Также можно 
рефинансировать ранее оформленную 
ипотеку. Кстати, с этого года «Семейная 
ипотека» теперь доступна родителям 
двух и более детей младше 18 лет.

Кому подходит:
• первый ребенок или последую-

щие дети родились с 1.01.2018 по 
31.12.2023;  

• есть двое и более несовершенно-
летних детей;

• есть ребенок с ограниченными воз-
можностями;

• есть усыновленные дети, рожденные 
с 1.01.2018 по 31.12.2023.

 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Екатерина Суханова, многодетная мама 
из деревни Юрьево (Московская область):

«Я получила маткапитал на второго ребенка, и мы на эти средства 
обучили старшего сына в колледже МЧС. Парень получил отличную 
профессию, по которой сейчас и работает. Сумма приличная для Мо-
сквы и области, а по региональным меркам - на эти деньги можно и 
квартиру в ипотеку взять. Еще в связи с рождением третьего сына мы 
планируем получить 450 тысяч на погашение ипотеки».

Юлия Онищенко, многодетная мама из Хабаровска 
(Хабаровский край):

«У меня трое детей, у них я учусь смотреть на мир иначе и радоваться 
мелочам. Иногда бывает тяжело. И вот тут господдержка, конечно, 
подспорье таким семьям, как наша. На третьего ребенка дали матка-
питал, который пошел на оплату образования старшему. Еще у нас 
есть возможность ходить во многие места со скидкой или бесплатно 
по книжке многодетного родителя, а также есть бесплатный проезд 
в транспорте». 

ПОМОЩЬ МАМЕ
Дети - будущее не только конкретно взятой семьи, они - будущее России. И чтобы малыш рос 

счастливым, ему нужна счастливая мама. Поэтому государство создает лучшие условия не только 
для детей, но и для родителей. С 2019 года в стране открылось более 1640 современных детских 
садов с ясельными группами для деток младше 3 лет (для них создано 238 тысяч мест). Уже сейчас 
доступность дошкольного образования для детей от двух месяцев практически достигла 100%. 

А мамы в декрете или воспитывающие дошкольников могут пройти бесплатное переобучение 
или повышение квалификации, чтобы реализовать себя в профессии или открыть собственное 
дело. Подать заявку на бесплатную программу обучения можно онлайн на портале «Работа Рос-
сии» (trudvsem.ru). После профориентации в центре занятости специалисты помогут подобрать 
наиболее подходящую профессию. Сейчас для обучения доступны программы по 15 тысячам 
специальностей. В этом году пройти переобучение смогут не менее 138 тысяч человек.

 � КСТАТИ

Благодаря инициативе «Социальное казначейство», чтобы знать, какие пособия и льго-
ты вам положены, можно включить уведомления в личном кабинете на портале «Госуслуги». 

Материнский 
капитал получили 
13 млн родителей, 

а «Семейной 
ипотекой» 

воспользовались 
более 500 тысяч 

семей. 

775,6 тысячи рублей - 
для семей, в которых 
второй ребенок появился 
с 2020 года, а также
третий или любой 
следующий ребенок, 
если до его появления 
права на материнский 
капитал не было.
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

586,9 тысячи рублей - для семей 
с одним ребенком, рожденным 
или усыновленным с 2020 года. 
При рождении второго ребенка 
доплатят 188,7 тысячи рублей.

С 1 февраля 2023 года 
маткапитал проиндексирован 
на 11,9% и составляет:

586,9 тысячи рублей - 
для семей с двумя детьми, 
рожденными или 
усыновленными в период 
с 2007 по 2019 год, 
а также с тремя 
или более детьми, если 
до их появления права 
на материнский 
капитал не было.

Если семья частично 
использовала 
материнский 

капитал, 
то остаток 

суммы также 
проиндексируют.

80% 
россиян 
считают, 
что дети - 
это способ оставить 
наследие и передать 
семейные черты. 
Такие результаты показало 
исследование АНО 
«Национальные приоритеты» 
и НАФИ. Также, по данным опроса, 
более трети (39%) россиян 
считают многодетных более 
счастливыми, чем другие семьи. Д

м
ит

ри
й 

П
О

ЛУ
ХИ

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ 

Эксперты отмечают, что «Семейная ипо-
тека» стала самой популярной программой 
льготного кредитования. В наши дни каж-
дый пятый жилищный кредит выдается 
по этой программе. Ей и воспользовалась 
многодетная семья Фирсовых из Калуги 
- они смогли купить трехкомнатную квар-
тиру. На первоначальный взнос направи-
ли материнский капитал. Все их четверо 
ребятишек теперь очень довольны новым 
семейным гнездом. 

Мария Фирсова, многодетная мама 
из Калуги (Калужская область): 

«Благодаря поддержке государства мы 
сейчас живем в квартире с хорошим метра-
жом в центре города. И моя цель доказать 
всем - чем больше детей, тем легче живешь. 
Поверьте, с четырьмя детьми легче, чем с 
одним. С первенцем родители всегда напря-
жены - надо вовремя покормить, покупать. 
И только с годами опыт дает возможность 
расслабиться». 

Также многодетные семьи, в кото-
рых третий или последующий ребе-
нок родился после 1 января 2019 года, 
могут получить 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки. Подать заявку 
на получение выплаты можно онлайн 
через портал «Госуслуги» или в офисе 
банка, где оформлена ипотека.
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На Ключевской сопке установили надеж-
ный горный модуль для помощи людям во 
время непогоды. Конструкция напоминает 
дом на колесах. Инициатором проекта стал 
известный камчатский альпинист Александр 
Биченко. Дом оборудован печью, койками, 
памятками о том, как действовать в случае 
происшествий, куда звонить и какие данные 
нужно сообщить в первую очередь. Одной 
из причин появление модуля стала недавняя 
трагедия: 3 сентября 2022 года на Клю-
чевской сопке при восхождении на вулкан 
в группе из 12 человек  9 погибли. 

Валерия ЛЕНКОВА 
(«КП» - Владивосток»).

ФОТО

ФАКТ
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Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Камчатский эксперимент 
хотят расширить 
на все регионы 
Дальнего Востока.

Ограничение вывоза красной 
икры пассажирами самолетов 
могут распространить на дру-
гие регионы Дальнего Востока, 
сообщил руководитель Росрыбо-
ловства Илья Шестаков. Сейчас 
такие ограничения действуют 
для пассажиров, вылетающих 
из аэропорта Петропавловска-
Камчатского. С 11 ноября 2022 
года один человек может вывез-
ти в ручной клади или багаже 
не более 10 килограммов икры. 
Речь идет о товаре, который 
не имеет документов, под-
тверждающих законность ее 
происхождения. Ограниче-
ний на вывоз красной икры, 
купленной у официальных про-
изводителей, нет. Но легальность 
ее происхождения необходимо 
доказывать документами.

ДЛЯ ЧЕГО?
Ограничения ввели, чтобы 

помешать вывозу деликате-
са, добытого на полуострове 
нелегально. По оценке спе-
циалистов, в отдельные годы 
с полуострова авиапассажиры 
вывозили до двух тысяч тонн 
икры, которая не имела доку-
ментов, доказывающих, что она 
произведена и приобретена за-
конно. В среднем же через аэ-
ропорт Елизово ежегодно про-
ходит до 500-800 тонн «серого» 
товара. Для получения такого 
объема икры нужно выловить 
15-20 тысяч тонн красной рыбы. 
Причем браконьеры забирают 
только икру, пустого лосося 
просто бросают на берегу реки.

КАК ВЫВЕЗТИ ИКРУ 
С КАМЧАТКИ?

На входе в аэропорт Елизово 
сейчас сканируют вещи пасса-
жира. Если икру в сумках не на-
ходят, багаж маркируют биркой 
зеленого цвета. А обнаружив, ее 
взвешивают и тоже помечают: 
желтый цвет означает, что в ба-
гаже находится разрешенное 
для вывоза количество икры, 
красный - лимит превышен.

Снять бирку до вылета нельзя, 
потому что багаж без нее не до-

пустят до регистрации на рейс. 
Убрать стикер или перепако-
вать багаж в аэропорту нельзя. 
За этим следят специалисты Рос-
сельхознадзора.

Если у пассажира сумка или 
чемодан с биркой зеленого цвета 
или одна единица багажа, по-
меченная желтым стикером, он 
может спокойно идти регистри-
роваться на рейс.

Если у человека два или боль-
ше мест багажа с желтой на-
клейкой, ему нужно обратиться 
к специалистам Россельхознад-
зора, которые дежурят в аэро-
порту. Икру взвесят еще раз, убе-
дятся, что ее суммарно меньше 
10 килограммов, и выдадут спе-
циальный акт, который нужно 
показать на стойке регистрации.

ЕСЛИ ИКРЫ ОКАЗАЛОСЬ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОЛОЖЕНО?

В этом случае пассажиру также 
нужно подойти к сотрудникам 

Россельхознадзора. Они попро-
сят предъявить документы, ко-
торые подтверждают законность 
приобретения и производства то-
вара, - чек из магазина или с  рын-
ка, сертификаты, декларации 
о соответствии единым требова-
ниям по качеству и безопасности. 
Кроме того, на таре обязательно 
должна быть маркировка произ-
водителя. Поэтому специалисты 
настойчиво рекомендуют тем, 
кто собрался закупиться дели-
катесом на себя и всех друзей, 
требовать у продавцов все эти до-
кументы. Если же пассажир не 
сможет их предъявить, икру ему 
придется оставить в аэропорту, 
иначе на борт его не пустят.

ВЕСЬ ДАЛЬНИЙ ВОСТОК?
Как сказал Илья Шестаков, 

в случае, если эксперимент 
на Камчатке окажется удач-
ным, ограничения распростра-
нят на весь Дальний Восток, где 
ловится красная рыба. По его 
словам, пока тестовая система 
показывает неплохие резуль-
таты - количество вывозимого 
деликатеса сокращается, вы-
являются факты, когда икра не 
допускается к перевозке. Сейчас 
задержанный товар не изымает-
ся - он просто остается в аэро-
порту, и владелец может забрать 
его в любое время. Не может он 
его только вывезти. В Росры-
боловстве считают, что нужно 
внести изменения в законода-
тельство, чтобы вместо возвра-
та икры владельцу можно было 
проводить проверку законности 
ее происхождения. К экспери-
менту уже готова присоединить-
ся Чукотка, проявил интерес 
к нему Хабаровский край.

Ограничения ввели, чтобы помешать 
вывозу деликатеса, добытого нелегально.

Икра никуда не летитИкра никуда не летит
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Мастер-класс от Дениса Лебедева
В минувшие выход-

ные на набережной Ха-
баровска знаменитый 
спортсмен познакомил 
всех собравшихся с ос-
новами боксерского 
мастерства. После 
ударной разминки он 
поделился секретами 
по постановке и нане-
сению ударов, а также 
рассказал об особен-
ностях эффективной 
защиты во время боя. 
Приятным моментом 
для боксера стало при-
сутствие на мастер-классе маленьких детей.

- Им уже с детства закладывают базу, фундамент, за 
счет которого они будут правильно идти дальше. За та-
кое время невозможно объяснить что-то действительно 
сложное, но я пытался донести главное  - повторяя изо 
дня в день упражнения, спортсмен придет к успеху, - рас-
сказал Денис Лебедев.

После практической части собравшиеся смогли задать 
чемпиону мира свои вопросы и получить автографы. 
БЛАГОВЕЩЕНСК

БАМ под угрозой
В Северобайкальском районе из-за подъема уровня воды 

в реке Холодной задерживаются некоторые поезда. Останов-
лено движение поездов на участке Нижнеангарск - Холодная 
на Байкало-Амурской магистрали. Из-за этого задержива-
ется поезд № 98, который едет из Кисловодска в Тынду, 
а также № 97, который движется в обратном направлении. 
Для тех, кто едет из Тынды в Кисловодск, организуют до-
ставку другим транспортом. 

Как рассказал глава Республики Бурятия Алексей 
Цыденов, из-за разрушения дамбы, выхода реки Холодной 
из берегов, а также размытия дамбы был введен режим 
ЧС, и сформирован оперативный штаб. На разрушенных 
участках уже работает дорожная и строительная техника, 
преимущественно самосвалы и экскаваторы. ВСЖД также 
приняла меры для ликвидации последствий непогоды.

- Уровень воды идет на спад, поэтому вскоре восстановим 
автомобильную дорогу, по которой будем перевозить пасса-
жиров, следующих по БАМу. Угрозы жителям нет. В районе 
развернуты пункты питания и обогрева для людей, - сообщил 
глава республики. 
ЯКУТИЯ

Победа за нами
В Якутске завершился турнир по смешанным единобор-

ствам Eagles FC известного бойца ММА Хабиба Нурмаго-
медова. Поединки международного уровня прошли в рам-
ках Кубка Ил Дархана. На соревнованиях встретились 26 
участников из Таджикистана, Узбекистана, Кыргызстана, 
Бурятии, Алтая, Новосибирска, Москвы, Дагестана, Ирана 
и Якутии.

Обладателем чемпионского пояса лиги стал Узаир Абдура-
ков из Томпонского района. Он одержал победу в главном 
бое с Сергеем Ясковцом из Ростова-на-Дону. От имени 
главы Якутии Айсена Николаева главный приз бойцу вручил 
первый вице-премьер республики Дмитрий Садовников. 
ВЛАДИВОСТОК

А ввоз и ныне там?
После того, как Япония ввела запрет на поставку в Россию 

новых и подержанных автомобилей с двигателями объемом 
более 1,9 литра, таможня Владивостока заметила снижение 
количества оформляемых на ввоз машин из Страны восхо-
дящего солнца в два раза. 

С 1 по 8 августа таможня оформила более 8 тысяч авто-
мобилей физическим лицам для личного пользования, в этом 
периоде пик пришелся на 4 августа - тогда было выпущено 
более 1 800 машин.

- Сейчас наблюдается снижение. Например, с 9 по 16 
августа таможенники выпустили более 4 тысяч автомоби-
лей, - добавили в пресс-службе ведомства.

Подготовили 
Кирилл КУЗНЕЦОВ («КП» - Хабаровск»), 

Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Благовещенск»), 
Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 

Михаил ГОТЕНКО («КП» - Владивосток»).

  ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Комфорт жизни миллионов 
людей зависит от качествен-
ного и бесперебойного обе-
спечения электроэнергией, 
без которой многие просто не 
представляют себе существо-
вание в сегодняшнем мире. 
В массе стран для выработ-
ки энергии используется ка-
менный уголь, поэтому его 
добыча имеет колоссальное 
значение для функциониро-
вания всего живого.

РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ
В Хабаровском крае за раз-

витие и процветание уголь-
ной отрасли отвечает АО 
«Ургалуголь» - структурное 
подразделение АО «Сибир-
ская угольная энергетическая 
компания». На территории 
региона предприятие зани-
мается добычей угля на Ур-
гальском каменноугольном и 
Мареканском буроугольном 
месторождениях. Главные 
цифры, которые дают пред-
ставление об эффективно-
сти и важности деятельности 
АО «Ургалуголь» в 2022 году, 
следующие: количество до-
бытого в горной массе угля -  
10 миллионов тонн, а сум-
ма налоговых отчислений, 
поступивших в бюджет Ха-
баровского края, составила  
2,6 миллиарда рублей.

К грядущему дню шахте-
ра «Ургалуголь» подходит с 
достойными результатами и 
устойчивыми позициями. За 
период с января по июль 2023 
года показатели по добыче 
угля достигли 5,1 миллиона 
тонн, а краевой бюджет по-
лучил 1,8 миллиарда рублей 
налоговых платежей. Пред-
приятие обеспечивает рабо-
чими местами 3,7 тысячи 
человек, выполняя, кроме 
того, социальные обяза-
тельства перед регионом 
и, в частности, поселком 
Чегдомын, для которого 
«Ургалуголь» является 
градообразующим. Так, 
в рамках инвестпроектов 
на территории Чегдомы-
на планируются мероприя-
тия по программе «Чистый 
воздух».

Функционирующее на тер-
ритории Хабаровского края 
предприятие демонстрирует 
свою эффективность на фо-
не всех подразделений АО 
«СУЭК» по стране, о чем 
свидетельствуют результа-
ты внутреннего конкурса. 
По итогам работы в 2023 
году эксперты центральной 
комиссии АО «СУЭК» при-
судили предприятиям Хаба-
ровского края победу в двух 
категориях. Управление 
взрывных работ было при-
знано лучшим в номинации 
«Лучшее предприятие и луч-
шая управленческая коман-
да (ВСП)», а шахта «Север-

ная» первенствовала среди 
предприятий в номинации 
«Лучшее предприятие и луч-
шая управленческая команда 
(ПГР)».

ЛИЦО ПРЕДПРИЯТИЯ - 
ЕГО КОМАНДА

Коллектив управления 
взрывных работ АО «Урга-
луголь» трудится в качестве 
самостоятельной производ-
ственной единицы только 
третий год, однако, как по-
казывает пример дальнево-
сточного предприятия, ко-
личество лет, проведенных 
за работой, отходит на второй 
план без должного уровня ка-
чества этой работы. Управ-
ление, в чьем распоряжении 
более 200 специалистов, 

успешно справляется с че-
тырьмя самостоятельными 
участками, в числе которых 
участки спецтехники, взрыв-
ных работ, завод по приго-
товлению невзрывчатых ком-
понентов, а также участок 

буровых работ. Последний, 
достигнув отметки в 0,85 по 
коэффициенту технической 
готовности, продемонстри-
ровал один из лучших показа-
телей по всей России. Кроме 
того, за шесть месяцев 2023 
года станки пробурили 785 
километров, что на 63 кило-
метра превысило утвержден-
ный годовой план. Подобный 
рывок зафиксирован в исто-
рии деятельности «Ургалуг-
ля» впервые.

За прорывные показатели 
предприятие не в последнюю 
очередь обязано отлаженной 
работе механической службы 
управления взрывных работ, 
ответственной за производи-
тельность всего парка тех-
ники. Сегодня управление 

располагает 20 единицами 
спецтехники, которые зани-
маются как изготовлением 
взрывчатых материалов, так 
и их транспортировкой, а так-
же доставляют необходимые 
комплектующие. А благодаря 

опыту команды взрывников 
скорость и качество осущест-
вления взрывных работ не 
способны подорвать ника-
кие погодные условия, будь 
то дождь или снегопады.

Компания не намерена 
останавливаться на сегод-
няшних успехах и планирует 

лишь наращивать показате-
ли, в том числе за счет под-
готовки горной массы с по-
мощью буровзрывных работ. 
Для этих целей в 2024 году 
на базе управления взрыв-
ных работ ожидается ввод 

в эксплуатацию еще одного 
ключевого объекта - склада 
взрывчатых материалов, где, 
помимо прочего, будет раз-
мещена аммиачная селитра. 
Управление взрывных работ 
входит в ряд флагманов «Ур-
галугля», к эффективности 
которых должны стремиться 
все предприятия «СУЭК».

ПЕРВЫЙ МИЛЛИОН
Шахта «Северная» полу-

чает признание конкурс-
ной комиссии уже второй 
год подряд, что говорит не 
о случайных всплесках про-
дуктивности, а о стабильных 
и четко выстроенных меха-
низмах работы коллектива. 
Награда нашла своего облада-
теля абсолютно по делу, ведь 
подземщики шахты «Север-
ная» действительно проводят 
ударный год.

Так, в начале июня пред-
приятие уже отметилось пер-
вым добытым миллионом 
тонн угля. Слаженная работа 
участков ПГР шахты «Север-
ная» вкупе с работой подряд-
ных организаций, осущест-
вляющих подготовку горных 
выработок, позволила спра-
виться с монтажом и запу-
ском новой лавы, существен-
но опережая поставленные 
сроки. Все действия, касаю-
щиеся перемонтажа произво-
дящего добычу комплекса и 
вспомогательного оборудова-

Свет рождается 
во тьме!
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Столько предприятий  
АО «Ургалуголь» стали 

лучшими по итогам 
конкурса «СУЭК» 

в 2023 году.

ЦИФРА

АО «Ургалуголь» - 
градообразующее предприятие 

поселка Чегдомын, крупнейшее 
угледобывающее предприятие 
Дальнего Востока. Его история 
началась в 1939 году. В это вре-
мя были заложены две штольни.

А 29 ноября 1947 года прика-
зом Министерства угольной про-
мышленности Восточных районов 
СССР №181 было организовано 
Ургальское рудоуправление ком-
бината «Хабаровскуголь». Нача-
лись работы по восстановлению 

шахт, законсервированных в годы 
Великой Отечественной войны.

В 1994 году на базе шахто-
управления «Ургальское» было 
учреждено ОАО «Ургалуголь» - 
предприятие по добыче угля на 
Ургальском месторождении.

«УРГАЛУГОЛЬ» СЕЙЧАС
На предприятиях работает 

3152 человека. До 2025 года 
планируется увеличить числен-
ность персонала на 500 человек. 
В год добывается 10 миллионов 
тонн угля. 

ИЗ ИСТОРИИ
ИЗ ИСТОРИИ
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МОРЕ И ГОРЫ ПО КОЛЕНО
Кадетские смены 
объединили мальчишек 
и девчонок Союзного 
государства

МОРЕ И ГОРЫ ПО КОЛЕНО
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ЦВЕТ ПОКОЛЕНИЯ - СИЛЬНЫЙ
Молодежь в зоне СВО проявляет героизм и мужество
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ЧЕЛОВЕК КРЕПЧЕ СТАЛИ

ПТИЧКА ЖАХНЕТ - 
МАМА НЕ ГОРЮЙ

Как создавали мемориал 
к 80-летию Курской битвы

Суперсовременное оружие, 
испытанное на передовойhi
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СУДЬБА ПЛАНЕТЫ 
ЗАВИСИТ ОТ РОССИИ

Актер Дмитрий Певцов:
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Ребята доказывают, что они настоящие патриоты и опора страны



ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ2
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Александр ЛУКАШЕНКО:
 � Не дай бог агрессия про-

тив Беларуси - это как против 
России. Мы это учитываем 
в строительстве наших Воо-
руженных сил.

 � Понимая, что Беларусь 
стоит на прикрытии запад-
ного фланга Союза Беларуси 
и России, мы с президентом 
Путиным приняли решение 
о частичном развертывании 
региональной группировки 
войск. Тренируем ее. А вдруг?

 � С осени прошлого года на 
белорусских полигонах на 
ротационной основе разме-
щаются Вооруженные силы 
российской армии. Войска 
находятся в готовности к со-
вместным действиям по за-
щите нашего общего оборон-
ного пространства.

 � Оставаясь последователь-
ным сторонником обеспече-
ния мира и безопасности, Бе-
ларусь вместе с партнерами, 
а также в рамках Союзного 

государства прикладывает 
максимум усилий для укре-
пления взаимодействия 
в борьбе с транснациональ-
ными вызовами и угрозами 
различного характера. Раз-
мещая тактическое ядер-
ное оружие на белорусской 
территории, мы адекватно 
реагируем на ускоренную 
милитаризацию Восточной 
Европы и рост военной ак-
тивности США и НАТО.

 � С ядерной державой никто 

никогда не воевал. Это на-
ше оружие, и мы его будем 
использовать. Это гарантия 
нашей безопасности. В Бе-
ларусь поставляются также 
образцы передового россий-
ского вооружения.

 � Зачем российское ТЯО 
в  Беларуси нужно? Чтобы 
ни одна нога каких-то сво-
лочей не ступала больше на 
белорусскую землю. Не дай 
бог, мне придется принимать 
решение на его применение 
в современное время. Но ни-
какого колебания не будет, 
если только против нас будет 
агрессия. 

 � Надо будет - мы с Путиным 
решим и введем сюда и стра-
тегическое оружие. Мы ни 
перед чем не остановимся, 
защищая свои страны, свои 
государства и свои народы.

 � Текущая международная 
обстановка остается бес-
прецедентно напряженной. 
Обострились практически 
все известные вызовы и угро-
зы. Нарастают риски при-
менения оружия массового 
уничтожения, включая про-
вокации с использованием 
ядерных и биологических 
средств поражения.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 � Руководители ПС - о резуль-
татах военного сотрудничества.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России:

- Общая история 
требует того, что-
бы к ней бережно 
относились. Это 
касается и воин-
ских захоронений, 
мемориалов на тер-
ритории Беларуси 
и России. Они все 
требуют ухода, ре-
монта. Пускай это 

будет то направление, за которое депу-
таты возьмут на себя ответственность.

В бюджете Союзного государства 
уже присутствовали разделы, связан-
ные с финансированием мемориала 
«Брестская крепость». Но ведь у нас 
не только он. Давайте проанализи-
руем мемориалы, которые находятся 
на территории Беларуси, и воинские 
захоронения. Если мы анализ такой 
проведем, то будет правильно потом 
обсудить,  чтобы дальше к этой работе 
подключились и молодежные органи-
зации, и ветеранские. Каждая область, 
каждый район должны понимать, что 
эти вопросы находятся на контроле 
и они финансово обеспечены. И то-
гда мы восстановим то, что годами не 
благоустраивали или забыли.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спикер 
Палаты представителей, первый за-
меститель Председателя ПС:

- В Беларуси уде-
ляют особое вни-
мание обеспече-
нию национальной 
безопасности во 
всех ее аспектах - 
политическом, обо-
ронном, экономиче-
ском, социальном. 
Законодательное 
закрепление полу-
чило повышение статуса и роли ор-
ганов государственной безопасности. 
Ужесточили уголовную ответствен-

ность за совершение преступлений 
экстремистской и террористической на-
правленности. Приняли Закон о народ-
ном ополчении, позволяющий усилить 
обороноспособность государства в это 
непростое для нашей Родины время.

Об актуальности принятых решений 
говорят и недавние события в России. 
Да, благодаря выдержке лидеров Бе-
ларуси и России, непререкаемому ав-
торитету нашего президента удалось 
не допустить негативного развития. 
Но это еще раз подчеркивает значи-
мость народного единства, наличия 
дополнительных военно-политических 
механизмов, способных противостоять 
различного рода попыткам дестабили-
зировать ситуацию и ввергнуть страны 
в хаос гражданской войны.

ВМЕСТЕ ПРОТИВ ХАОСА ОФИЦИАЛЬНО
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В СЛУЧАЕ АГРЕССИИ НИКАКОГО 
КОЛЕБАНИЯ НЕ БУДЕТ

 � Сейчас на фронте рождаются новые Ро-
коссовские.

Владимир Путин рассказал о разговоре с коман-
диром роты, молодым офицером-мотострелком 
Юрием Жулановым:

- Начали появляться люди, которые вроде бы си-
дели в тени - их не видно было, не слышно, а оказа-
лось, что они очень эффективные и очень нужные. 
К огромному сожалению, такие первыми уходят из 
жизни, потому что они себя не жалеют, вот беда 
в чем. Таких людей надо искать - искать и тащить 
наверх, направлять их на учебу, повышать в звании, 
в должности, доверять им больше.

Я в госпитале был, ребятам вручал ордена, и 
этому командиру, который хорошо командовал на 
месте, в ходе боевых действий, вручал Звезду Героя. 
Когда с ним еще по телефону разговаривал, это 

был самый откровенный разговор. Парня привезли 
прямо с поля боя в госпиталь. Еще ничего не сде-
лали ему - ни операцию, ничего, ноги обезболили 
только, потому что два ранения, задело берцовую 
кость. Говорил он со мной боевым голосом. Я у него 
спросил, как бой шел: «Слушайте, Юрий Юрьевич, 
мне сказали, что вы погибли». - «Товарищ Верхов-
ный Главнокомандующий, я жив». Я говорю: «Я 
вижу, что вы живы, теперь. Но мне сказали, что 
вас солдаты вынесли с поля боя». - «Нет, я сам их 
выносил». - «Как это? С ранением?» - «Да, два ра-
нения, оба в ногу».

«А вы давно служите?» Он говорит: «Восемь лет». 
«А сколько вам лет?» - «24». - «Подожди, это во 
сколько вы?».- «С 18». - «Тогда шесть». Он: «Извини-
те, волнуюсь, ошибся». - «Да, понятно. Коман дуете 

ротой?» - «Да». - «Расскажите, как бой шел?» - 
«Сначала артподготовка - никто не дрогнул, все 
остались на месте, потом танки пошли». Я говорю: 
«Ничего, личный состав?» - «Все на месте, все при-
няли бой, за ними - бронемашины и пехота». - «Вы 
сейчас младший лейтенант?» - «Да». - «Я вам при-
сваиваю звание старшего лейтенанта».

Умные, грамотные, взвешенные, мужественные, 
настроенные на служение Отечеству - реально, 
в самом прямом и благородном смысле этого слова. 
И ребята у него там такие же. А чем это отличается 
от Великой Отечественной войны? Ничем, все то 
же самое.

 
История подвига роты Юрия Жуланова -

на стр. 9.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: � Наши президенты заяви-
ли, что защищать нас будут 
всеми имеющимися сред-
ствами.

Владимир ПУТИН:
 � Сейчас, когда Россия вновь 

столкнулась с прямыми угро-
зами своей безопасности, су-
веренитету, мы видим мно-
жество примеров отваги 
и решимости, мужества, го-
товности отстаивать правду, 
защищать людей и само буду-
щее нашего государства - та-
кое будущее, которое нужно 
именно нам самим.

 � Что касается Беларуси, то 
это часть Союзного государ-
ства, развязывание агрессии 
против Беларуси будет озна-
чать агрессию против Россий-
ской Федерации. На это мы 
будем отвечать всеми имею-
щимися у нас средствами.

 � Мы будем и далее укре-
плять систему безопасности 
Союзного государства, га-
рантируя тем самым усло-
вия для его устойчивого, 
поступательного социально-
экономического развития. 
Россия и Беларусь наращи-
вают - и будут продолжать это 
делать, как сегодня отмеча-
лось, - свое взаимодействие 
в сфере обороны и безопас-
ности, расширяют сотрудни-
чество в военно-технической 
сфере. И это, безусловно, от-
вечает коренным интере-
сам наших стран и народов, 
по-настоящему важно - с уче-
том непростой междуна-
родной обстановки именно 
сегодня.

РАНЕНЫЙ ВЫНОСИЛ ТОВАРИЩЕЙ С ПОЛЯ БОЯ ГЕРОЙ
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Андрей ШИШКИН, член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- На примере своей малой родины вижу, 
как трепетно и уважительно у нас отно-
сятся к памяти. Я родился в Рогачеве, на 
Гомельщине. У нас за каждой организа-
цией, школой закреплены братские мо-
гилы, мемориалы, памятники и обелиски 
павшим героям. Все они ухожены. Шеф-
ствование школьников над этими объ-
ектами помогает ребятам почувствовать 
личную сопричастность важному делу. 
Рогачевский центр туризма и краеведения 
каждый год организует экспедиции по местам 
операции «Багратион». Ребята благоустраивают 
братские захоронения, участвуют в спортивных 
и культурных мероприятиях, общаются у костра. 
Такой подход помогает поставить заслон подмене 
понятий, сохранять и передавать память подрас-
тающему поколению.

Налаживаем мосты сотрудничества и с рос-
сийскими коллегами. Поисковый отряд из Пензы 

«Поиск-вездеход» приезжает в Беларусь и отправ-
ляется на поля былых сражений, устанавливает 
имена погибших солдат. Материалы о проделанной 

работе публикуют в соцсетях, СМИ. Со-
трудничество также активно развивается 
у агрогородка Лучин и Санкт-Петербурга. 
Телемосты, живое общение школьников, 
креативные проекты, объединенные па-
триотическим лейтмотивом.

В наши школы вернулись военруки. 
Помню, как такие занятия проходили 
в моей юности. Ведь очень важно вос-
питывать у наших детей любовь к Роди-
не, учить отстаивать интересы своего 

государства и защищать его, если понадобится. 
Будущий защитник Отечества должен не толь-
ко обладать базовыми знаниями, навыками, но 
и воспитывать в себе важные качества. А для 
этого нужно помнить и уважать свою историю, 
развиваться физически и нравственно. А еще по-
сле таких занятий у юношей меняется отношение 
к армии, они более ответственно подходят к во-
инской службе.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Союзные смены помогают взрастить на-
стоящих патриотов. А тесное взаимодействие 
РФ и РБ обеспечивает их безопасность.

Андрей КРАСОВ, председатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- Военно-политическая обстановка, 
которая складывается вокруг России 
и Беларуси, характеризуется возрас-
танием негативных процессов в  сфере 
глобальной и региональной безопас-
ности. С одной стороны, есть гео-
политическое соперничество между 
ведущими мировыми державами, 
а с другой - происходит столкновение 
интересов отдельных государств.

НАТО в два раза увеличило числен-
ность группировки войск в Польше, Литве и Латвии. 
Полеты разведывательной авиации участились и со-
ставляют шесть-семь самолето-вылетов вдоль наших 
границ в сутки. На Украину из США поставляют реак-
тивные системы залпового огня большого радиуса дей-
ствия М-142 Himars, которые имеют дальность пораже-
ния реактивным снарядом до семидесяти километров 
и оперативно-тактической баллистической ракетой до 
трехсот километров. Они способны наносить огневые 
удары по Союзному государству.

Сложившиеся обстоятельства наглядно демонстриру-
ют, как важно противодействовать этим разрушитель-
ным процессам. Защита прежде всего насущных инте-
ресов наших стран от внешних угроз - основа военной 
безопасности.

Новая редакция Военной доктрины будет способство-
вать противодействию внешним угрозам и вызовам, 
станет надежным фундаментом обороноспособности.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-
миссии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Запад, включая США, на протяжении 
последних лет наращивает свою группи-
ровку в прибалтийских странах, вдоль 
границ Союзного государства. Мы слы-
шим заявления о возможном размеще-
нии ядерного оружия в Польше. И это 
вопрос к НАТО: зачем они занимают-

ся эскалацией ситуации вдоль границ 
России и Беларуси? Понятно, что бело-
русский лидер, отвечая на такие вызо-
вы и угрозы, чтобы сохранить суверени-
тет и обеспечить безопасность граждан 
рес публики, может пойти на серьезные 
решения. Поэтому не стоило стра-
нам Запада создавать столь неприятную 
картину на границах Союзного государ-
ства.

Людмила МАКАРИНА-
КИБАК, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению:

- Президент Белару-
си не раз говорил: ра-
боту с молодежью нуж-
но выстраивать без 
формализма. В Союз-
ном государстве про-
ходят гражданско-
патриотические смены, 
турслеты и велопробе-
ги, конкурсы и концер-
ты, спортивные соревнования.  
Встречи способствуют духовно-
нравственному воспитанию мо-
лодежи, помогают укрепить связь 
поколений и не допустить навя-
зывания чуждой идеологии и мо-
рали. 

В прошлом году нарочанская 
земля собрала в «Зубренке» ре-
бят из двадцати регионов Рос-
сии, всех областей и столицы Бе-
ларуси - всего больше пятисот 

человек. Гражданско-
патриотическая кадет-
ская смена проходит 
у нас с  2007 года. Кро-
ме оздоровления, тра-
диционных творческих 
конкурсов, интеллек-
туальных мероприятий 
и спортивных соревно-
ваний кадеты участвуют 

в военно-патриотических акциях, 
викторинах на знание истории Ве-
ликой Отечественной войны, кон-
курсе песни. А еще они посеща-
ют «Линию Сталина», Брестскую 
крепость. В прошлом году отпра-
вились в «Хатынь», где вместе 

с молодежью БРСМ ремонтиро-
вали объекты. Такой подход по-
могает осознать, какой ценой нам 
досталась Победа, почувствовать, 
что страшная жертва вошла в наш 
культурный и ментальный код. 
Такие акции, встречи помогут 
подросткам еще больше ценить 
и дорожить тем, что у нас есть.

Во время гражданско-
патриотической смены участни-
ки изучают историю наших стран, 
знакомят сверстников со своей 
малой родиной, исполняют гимн, 
рассказывают о гербе и флаге. 
Видно, что ребята гордятся тем, 
что они наследники победите-
лей. Главное, что в наших стра-
нах прикладывают все усилия, 
чтобы молодежь общалась, а их 
дружба спустя годы не ржавела, 
а только крепла.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Российское ядерное оружие за-
щитит Беларусь от возможных на-
падок, связанных с борьбой Запада 
с законно избранным президентом. 
Это укрепление и национальной 
безопасности братской нам страны, 
укрепление стратегического запаса 
прочности.

Решение (о размещении ТЯО.  - 
Ред.) приняли по просьбе Минска - 
наш президент об этом уже говорил. 

Кроме того, Россия и Беларусь объединены Союзным 
государством, в рамках которого обеспечивают безопас-
ность строго в соответствии с двусторонними догово-
ренностями по защите от внешних угроз. Не нарушая 
при этом международное право, а вернее - то, что оста-
лось после подмены его так называемыми «правилами» 
и двойными стандартами.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Запад ничего не смог сделать из 
того, что планировал: начиная от уни-
чтожения белорусской и российской 
экономики и заканчивая взрывом вну-
триполитической ситуации в наших 
странах. На это сделали ставку, но 
ничего не получилось.

У Союзного государства есть все: 
огромная территория, ресурсы, зем-
ля, научный потенциал. И огромный 
потенциал для развития экономики. Изоляция тоже 
провалилась. Перед нами открыт мир: Средняя Азия, 
Ближний Восток, Африка - экономические реалии по-
казывают, что это будущее мира. Поэтому сегодня пре-
зиденты даже не закладывают фундамент, а по кир-
пичикам строят будущую экономическую модель СГ. 
Неужели в Европе кто-то надеется на то, что, находясь 
в постоянном противостоянии с Беларусью и Россией, 
в этой агрессивной риторике, наращивании военного 
потенциала, они будут процветать? Такого не будет. 
Это сказка.

Бе
лТ

А

so
vr

ep
.g

ov
.b

y

t.m
e/

an
dr

ey
kr

as
ov

pl
to

ut
.b

el
ta

.b
y

vk
.c

om
/a

vt
ur

ow

Св
ет

ла
на

 К
АМ

ЕК
А

«РЕБЯТА ГОРДЯТСЯ, ЧТО ОНИ 
НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ»

В кадетских училищах Союзного 
государства воспитывают 

будущую военную элиту.
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КОМПЕТЕНТНО

Кристина ХИЛЬКО

 � Что сдержит агрессию НАТО 
и как присоединиться к народному 
ополчению.

Об этом и многом другом рассказал 
член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Алек-
сандр Маркевич.

НАТО стягивает 
все больше воору-
жений к нашей гра-
нице и пытается 
дестабилизировать 
ситуацию в регионе, 
но в Союзном госу-
дарстве знают, как 
дать отпор врагам.

- Не секрет, что польские и литов-
ские СМИ раскручивают информа-
цию о развязывании агрессии, пы-
таясь запугать белорусов и россиян, 
посеять панику. Сегодня Запад уж 
очень интересует вопрос: применят 
ли ядерное оружие? Как реагировать 
на такие вбросы?

- Спокойно. Размещение тактическо-
го ядерного оружия в Беларуси - это 
адекватный ответ на вызовы и угрозы 
вокруг нас. В первую очередь - элемент 
сдерживания агрессивных кругов кол-
лективного Запада, которые, не скры-
вая, говорят о захватнических планах 
на часть нашей территории, практикуя 
«гибридные» формы противостояния 
и вынашивая другие милитаристские 
замыслы. При этом американское ядер-
ное оружие уже долгие годы размеща-
ют на шести авиабазах в пяти странах: 
в Германии (Бюхель), Италии (Авиа-
но и Геди), Бельгии (Кляйне-Брогель), 
Нидерландах (Волкель) и Турции (Ин-
джирлик), где для них построили специ-
альные подземные хранилища, о чем 
на Западе долго пытались умалчивать.

- На фоне общей напряженности 
деструктивные силы наших сосе-
дей поддерживают и так называе-
мый полк имени Калиновского, ко-
торый находится под управлением 
разведки ВСУ. Стоит ли всерьез 

воспринимать это формирование?
- Безусловно, недооценивать их дей-

ствия не нужно, но и придавать этому 
«грандиозный и сенсационный» харак-
тер также не следует. Численность, 
состав участников и правовая суть 
подобных структур ставит их за рам-
ки международных и национальных 
законов, приравнивая к участникам 
террористических организаций, экс-
тремистским силам и преступникам. 
Их деятельность уже разбирают на-
ши силовые структуры. Их привлекут 
к  уголовной ответственности или же 
они положат голову в горниле военных 
действий за чужие интересы - это лишь 
дело времени.

- Финляндия отказалась от военно-
го нейтралитета и вступила в НАТО. 
Это представляет угрозу для Союз-
ного государства?

- Такие действия требуют усиления 
обороноспособности. Однако, как 
правило, западные государства тако-
го уровня реализуют не свои нацио-
нальные интересы, а, как марионет-
ки, действуют в угоду других, более 
влиятельных государств. За примерами 
далеко ходить не надо. Коллективные 
санкции привели к тому, что в Западной 
и  Восточной Европе снизился уровень 
жизни, выросла инфляция, напряжен-
ность в обществе. Зеркальные послед-
ствия будут и в Финляндии: переход 

на стандарты НАТО, перевооружение 
армии только активизирует эти процес-
сы. И ощутят все это на себе простые 
финны. Конечно, на Западе попытаются 
обвинить во всех бедах Россию и ее со-
юзников, уводя взгляд своих граждан 
от последствий оголтелой политики 
европейских управленцев.

Североатлантический альянс стяги-
вает войска и вооружение в Польшу 
и страны Балтии, проводит одни за 
другими масштабные учения, но мы 
не будем спокойно наблюдать за этим 
беспределом.

- Беларусь, анализируя опыт миро-
вых конфликтов, уделяет большое 
внимание системе национальной 
безопасности и обороне государ-
ства. Согласно закону «О народном 
ополчении», защитником страны мо-
жет стать каждый?

- Закон придал обороне государства 
всенародный характер. Это дальновид-
ный шаг при разных вариантах разви-
тия ситуации или напряжении обста-
новки, появлении угроз и опасностей. 
Формируется такое ополчение при во-
енном положении, в него смогут по-
пасть добровольцы из числа военноо-
бязанных либо граждан, не призванных 
на военную службу по мобилизации, но 
способных выполнять разные задачи. 
Число отрядов народного ополчения бу-
дут определять местные органы, советы 
обороны. Кто не сможет стать народ-
ным ополченцем? Отбывающие нака-
зание в исправительных учреждениях 
открытого типа, лишенные свободы, за-
ключенные под стражу или домашний 
арест, граждане с заболеваниями или 
физическими недугами, при которых 
нельзя владеть оружием.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ В БЕЛАРУСИ - 
АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ НА УГРОЗЫ

Александр МАРКЕВИЧ:

Михаил ПАНЮКОВ

 � Мыслями о состоянии 
белорусской армии поде-
лился член Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами.

- Как оцениваете 
Вооруженные силы 
Беларуси?

- Очень высоко. 
Хотя бы потому, что 
в ней сохранились 
многие традиции 
Советской армии. 
Совместные учения, 
которые мы прово-
дили в последние годы, пока-
зывают: нам много времени 
для слаживания не надо. Язык 
у нас общий, типы вооруже-
ний одни и те же. Поставили 
Беларуси С-400, разместили 
там тактическое ядерное ору-
жие. Все это говорит о том, 
что белорусская армия - со-
временного типа. Она очень 
хорошо подготовлена и может 
в любой момент защититься 
от внешнего вмешательства.

- Однако по европейским 
меркам она не так уж велика. 
Это не проблема?

- Тут многое зависит от раз-
меров страны и численности 

населения. Огромная 
армия ей просто не 
нужна. И потом, дело 
ведь не в количестве - 
она очень мобильна, 
получала высшие 
оценки руководства 
во время совместных 
учений. Для тех задач, 
которые перед ней 

могут возникнуть, она вполне 
подготовлена.

- Нужна ли российская во-
енная база в РБ?

- Я не вижу в этом необхо-
димости. Во-первых, Беларусь 
уже закрывает Россию в за-
падном направлении систе-
мами ПВО. Так всегда было, 
и с момента распада Совет-
ского Союза осталось. Во-
вторых, мы передали нашим 
союзникам очень много воору-

жения, обучили их летчиков. 
У белорусских военных огром-
ная мотивация - у нас же об-
щая граница. От Москвы до 
Минска примерно столько же, 
сколько от Москвы до Санкт-
Петербурга. Так что специаль-
ную военную базу создавать 
не требуется: уже сегодня за-
крываем все чувствительные 
вопросы обороны.

- Сейчас в эпицентре вни-
мания бойцы «Вагнера», ко-
торые тренируют белорус-

ские Вооруженные силы. 
Запад это очень беспокоит, 
их эмоции оправданны? 

- Прекрасно, что беспокоит! 
На то и щука, чтобы карась не 
дремал. Бойцы группы «Ваг-
нер» хорошо себя зарекомен-
довали в зоне СВО, совершили 
немало героических поступков, 
и многие из них совершенно 
заслуженно получили госна-
грады. Их опыт очень ценен. 
К тому же, в случае возникно-
вения напряженности, я не со-

мневаюсь, что группа «Вагнер» 
выступит на защиту белорус-
ской границы. Однако Западу 
нечего беспокоиться, если он 
не переступит черту. Вы к нам 
не лезьте, и мы вас не тронем.

- Недавно Польша заявила, 
что два вертолета нарушили 
ее воздушное пространство. 

- Поляки - известные масте-
ра провокаций. Но они долж-
ны понимать - если начнется 
что-то серьезное, надеяться 
на пятую статью устава НАТО 
о взаимопомощи им не придет-
ся. Никто в польскую авантюру 
вписываться не захочет, ведь 
все понимают, что ответ Рос-
сии будет мгновенным.

Владимир ДЖАБАРОВ: ПОЗИЦИЯ

 � В РФ повысили призывной возраст до 
тридцати лет. С чем это связано?

- Думаю, что в первую очередь с демографи-
ческим вопросом. Чтобы держать полноценную 
армию, не хватает призывников. Честно говоря, 
мне была очень симпатична редакция закона, 
которую обсуждали вначале, - чтобы призывать 
с 21 года. Все-таки к этому возрасту ребята 
уже получают хоть какой-то жизненный опыт, 
овладевают некоторыми знаниями.

- Почему же этого не сделали?
- Тут не только соображения демогра-

фии, но и патриотизм, который демонстри-
руют молодые люди. Если поднимут при-
зывной возраст с восемнадцати до 21, то 
в зону СВО закроют путь восемнадцати-
девятнадцатилетним. А среди них много 
добровольцев, которые сейчас сражаются 
на передовой. Думаю, что руководство по-
считало невозможным ставить под сомнение 
их правовой статус.

ЗАПАД БЕСПОКОИТСЯ? ПРЕКРАСНО
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Провокации на границе 
не исключены, поэтому 

нужно работать на 
опережение.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Арсенал■ Вооруженных■
сил■Беларуси■стал■не■про-
сто■мощнее.■Он■стал■сокру-
шительным.

НЕВСКАЯ 
ПРЕЛЮДИЯ
В ответ на явно нарастаю-

щую угрозу со стороны НАТО, 
чья группировка у западных 
границ СГ на фоне событий 
на Украине опасно увеличи-
вается, наши страны догово-
рились разместить в РБ рос-
сийское тактическое ядерное 
оружие. Что уже делают.

Такое решение Влади-
мир■ Путин■ и■ Александр■
Лукашенко приняли еще 
в прошлом году на встрече 
в Санкт-Петербурге в день 
тридцатилетия дипломати-
ческих отношений между 
странами. Президент Бела-
руси тогда заявил, что его 
«очень напрягают» полеты 
натовских самолетов, кото-
рые тренируются нести ядер-
ные боеголовки. И попросил 
помочь оснастить аналогич-
ными возможностями бело-
русские ВВС.

На просьбу коллеги Вла-
димир Путин отреагировал 
мгновенно:

- Позаботиться о безуслов-
ном обеспечении нашей 
безопасности и безопасно-
сти  Союзного государства мы 
обязаны. Поэтому предлагаю 
следующее. Дооборудовать на 
авиазаводах в России ваши 
самолеты соответствующим 
образом, чтобы они могли 
применять спецбоеприпасы. 
И начать подготовку летного 
состава. Это первое. И второе - 
передадим Беларуси ракетные 
комплексы «Искандер-М», ко-
торые могут применять как 
в обычном, так и в ядерном 
исполнении.

СПОР О НОСИТЕЛЕ
Тактические спецбоеприпа-

сы, о которых сказал россий-
ский лидер, бывают разными. 
Но в классическом вариан-
те это авиабомбы. Поэтому 
эксперты сразу задались во-
просом о носителе. То есть 
о самолете, который, когда 
это понадобится, доставит их 
к цели. Первоначально как 
российские, так и белорусские 

эксперты предполагали, что 
это будет тактический бом-
бардировщик Су-24. В прин-
ципе, он идеально подходит. 
Его конек - прорыв на сверх-
малой высоте, буквально над 
верхушками деревьев систе-
мы ПВО противника. После 
чего он делает так называе-
мую «горку» - резко набира-
ет высоту, сбрасывает бомбу 
и быстро-быстро, на форсаже, 
развив максимальную ско-
рость 1,7 тысячи километров 
в час, удирает обратно, чтобы 
не попасть под ударную волну 
и излучение от взрыва.

- В прошлом Су-24 ВС РБ уже 
использовали в качестве но-
сителей атомных бомб. Но за-
тем комплекты оборудования, 
необходимые для примене-
ния таких боеприпасов, с них 
сняли и перевезли в Россию. 
Теперь их, видимо, просто 
вернут обратно на белорус-
ские машины, - предполагал 
военный■аналитик■Констан-
тин■Сивков.

«ГРАЧИ» 
ПРИЛЕТЕЛИ
Но итоговый выбор, как 

это часто бывает, оказался 

неожиданным. Судя по всему, 
роль крылатого «почтальона» 
ядерных посылок возможным 
адресатам отвели штурмови-
ку Су-25, легендарному «Гра-
чу». Он отлично зарекомен-
довал себя во время СВО как 
основная рабочая лошадка 
российских ВКС для точеч-
ных ударов по наземным це-
лям в тактической обороне 
противника. Метко колош-
матит все подряд - команд-
ные пункты, артиллерийские 
батареи, разносит танковые 
колонны на марше. А теперь 
получил еще и «ядерный» ста-
тус. Первые атомные «Гра-

чи» поступили в Беларусь из 
России, где занимались их 
переоборудованием, уже в 
августе прошлого года.

- Думаете, мы языком ляпа-
ем? Все готово, - заявил тогда 
же в присущем ему образном 
стиле Александр Лукашенко.

В апреле этого года бело-
русские летчики прошли под-
готовку в одном из учебных 
авиацентров в России.

- Это позволило нам не 
только улучшить свои на-
выки, но и освоить новые 
способы применения совре-
менных средств поражения, 
в том числе и специальных 

боеприпасов. Полученные 
знания мы готовы приме-
нить на практике для обе-
спечения безопасности как 
нашей страны, так и Союзно-
го государства в целом, - до-
ложил один из пилотов.

С бРОНЕй  
И РАКЕТАмИ
У Су-25 и Су-24, можно 

сказать, дважды белорус-
ские корни. Создавали их 
в легендарном КБ Павла■Су-
хого, родившегося еще при 
царе-батюшке в 1895 году 
в селе Глубокое Витебской 
области. А производством 
обеих машин руководил дру-
гой белорус, родившийся в 
Калуге, Олег■Самойлович. 
Человек интереснейшей 
судьбы. Всю Великую Отече-
ственную войну прошел ко-
мандиром танка Т-34, а после 
Победы посвятил жизнь авиа-
ции. Кстати, Су-25 появился 
на свет почти тайком. О том, 
что его подчиненные рабо-
тают над штурмовиком, не 
знал даже Сухой. Его постави-
ли в известность, когда про-
ект был полностью готов. На 
вооружение советских ВВС, 
вопреки правилам, самолет 
приняли уже после того, как 
он успел повоевать в Афга-
нистане.

Единственный недоста-
ток «Грача», по сравнению  
с Су-24, - его дозвуковая ско-
рость.

- Поэтому не исключено, 
что вместо бомб он, если на-
ступит час икс, будет при-
менять тактические ракеты  
в специальном снаряжении 
без захода в зону ПВО про-
тивника, - предполагает во-
енный■ эксперт■ Анатолий■
Макухин.

■■ Поставка■ спецбоеприпасов■
в Синеокую■идет■полным■ходом.

мОЩНЕЕ ХИРОСИмЫ
- Первые ядерные заряды уже доста-

вили в Беларусь. до конца года работу 
выполним целиком и полностью, - за-
явил Владимир Путин в июне на Пе-
тербургском экономическом форуме.

и еще раз напомнил, что это сред-
ство именно сдерживания. сигнал тем, 
кто задумывается о нанесении нам 
стратегического поражения, чтобы они 
не забывали о ядерном факторе.

на западе сразу напряглись - впер-
вые в истории у них под носом возник-
ла такая сокрушительная дубина. Ведь 
тактические заряды очень здорово от-

личаются по поражающей мощности. 
одни накрывают лишь несколько ки-
лометров, другие - могут испепелить 
крупный город со всеми его окрестно-
стями. Какие же оказались в Беларуси? 
точного ответа, разумеется, никто не 
даст. Это военная тайна. Хотя завесу 
секретности чуть-чуть приподнял алек-
сандр Лукашенко:

- мы получили от россии спецсред-
ства в три раза мощнее, чем в Хироси-
ме и нагасаки. один только боеприпас 
в три раза мощнее, представляете. Это, 
ну я не знаю, под миллион человек 
погибнет сразу. не дай бог применять 
это оружие. но враги пусть трепещут.

КТО НАЖмЕТ  
НА КРАСНуЮ КНОПКу?
если и такой аргумент не охладит во-

инственный пыл запада, то в рБ можно 
развернуть и стратегический арсенал. 
В советское время в республике разме-
щалась целая дивизия рВсн. двадцать 
семь лет назад все ее ракеты вывезли 
на территорию россии. но шахты ра-
чительные сябры сохранили в непри-
косновенности, хоть сейчас загружай 
в них опять термоядерные сигары.

и еще два важнейших момента. 
Контроль за ядерным оружием рос-
сия оставила за собой. то есть нажать 
пресловутую «красную кнопку» смогут 

только в москве. К тому же россия не 
нарушила ни одного из международ-
ных обязательств. о чем напомнил 
Владимир Путин:

- тактическое ядерное оружие не 
передаем, а размещаем на террито-
рии союзной нам страны. В принци-
пе, делаем все то же самое, что сШа 
делали десятилетиями. В определен-
ных странах союзников готовят их но-
сители, экипажи, там же есть склады 
с американскими спецбоеприпасами. 
мы просто поступили аналогичным 
образом. именно об этом александр 
григорьевич попросил, и мы это де-
лаем. Вот и все.

■■ Могучий■«привет»,■если■что,■долетит■
и■до■Берлина.

не исключен вариант, что су-25 отведут лишь 
вспомогательную роль. основной зубодро-
бительный удар, если что, нанесут ракетные 
комплексы «искандер-м». В апреле Беларусь 
получила эти установки, расчеты прошли обу-
чение на одном из полигонов в россии и уже 
заступили на боевое дежурство. Помимо обыч-
ных боеголовок, «искандер» может использо-
вать и ядерные.

- Это оружие, против которого противник 
просто бессилен. ракеты «искандера» изго-
товлены по технологии стелс, в полете они 
маневрируют непредсказуемыми зигзагами, 
что исключает их захват средствами вражеских 
ПВо. и поражают цели с высочайшей точно-
стью, практически в самое яблочко, - поясняет 
директор■музея■войск■ПВО■Юрий■Кнутов.

Эксперты уже прикинули, что в случае се-
рьезного конфликта ядерные «искандеры» 
из Беларуси достанут не только Варшаву, но 
и Берлин. В общем, мало никому не покажется.

не наруШиЛи ни БуКВы догоВороВ зерКаЛЬная мера

уроК геограФии дЛя дВоечниКоВ ПредуПреждение

«ПуСТЬ ВРАГИ ТРЕПЕЩуТ»
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 Если поляки вдруг 
рыпнутся на Синеокую,  
от удара возмездия их  

не спасут никакие заборы 
за колючей проволокой.
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ЧЕСТЬ

ЦВЕТ ПОКОЛЕНИЯ - СИЛЬНЫЙ

■■ Отряд■«веселых■анимешников»■
затрофеил■американский■БМП.

ЛЕгЕНдарНаЯ «КЕрчЬ»
- Привет пану зеленскому! и спасибо 

за чудные машины.
смеющиеся парни снимают ролик 

на фоне трофейного американского 
«Брэдли» на запорожском направле-
нии. Это легендарный отряд «Керчь» 
291-го мотострелкового полка 42-й 
дивизии. его называют «веселыми 
анимешниками»: здесь много моло-
дых ребят, которые увлекаются этой 
культурой. Бывает, оказывается, и так! 
они зависали в паблике группы, по-
священной интернет-мемам. там-то 
и увидели объявление о наборе добро-
вольцев. некоторые до этого даже ав-
томата в руках не держали. Про таких 
обычно говорят: ветер в голове гуляет, 
вся жизнь виртуальная. но, оказыва-
ется, на судьбу страны им далеко не 
наплевать.

СВадЬБа В БУНКЕрЕ
Вот что пишет боец с позывным «Ва-

ряг»: «меня зовут Иван■Кузьмин. Я из 
мурманска, недавно переехал в Петер-
бург. Был поваром и мясником. Вся эта 
ситуация на украине еще с 2014 года 
меня выбивала из колеи - рядом строят 
государство, которое нас ненавидит, да 
еще вечный враг их подкармливает».

Журналисты спрашивали: а как 
же командование? Все-таки инте-
ресы у ребят довольно специфиче-

ские для армейской службы. 
- К нам очень хорошо и ло-

яльно относится командир ди-
визии, он современный человек 
и считает, что такие группы мо-
гут эффективнее выполнять за-
дачи, - рассказывал с улыбкой 
иван. - не всегда мы, ко-
нечно, оправдываем его 
ожидания в силу того, 
что все-таки мы дебилы, 
которые приехали через группу  
с мемами.

есть в отряде боец с позыв-
ным «Леший», по образованию 
историк, а по специальности 
электромонтажник. В 23 года 

подписал контракт с мо рФ. Как он 
с юмором написал - «отправился 
на аниме-фестиваль «окопы дон-
басса». Предложение своей девуш-
ке сделал на  полигоне, а свадьбу 
сыграли в  бомбоубежище - ради 
этого «Леший» даже надел костюм, 
украсив его бутоньеркой.

ВЗЯЛ КрЕдИТ  
На БЕСПИЛОТНИК

Парнишка с позывным «Шмы-
га», про которого говорят «метр 
с кепкой», постоянно ходит с аки-
макурой. Это такая специальная 
японская подушка с изображени-
ем анимешного персонажа. «Как 

дети, честное 
слово!»  - ска-
жет кто-то. но 
именно этот 
«ребенок» взял 
живьем в плен 
вэсэушника.
а 22-летний 

студент Стас■Гет-
манец с   по-

з ы в н ы м 
«Байден» 
у в л е -

к а л с я 
ф и л о -

софи-

ей, был завсегдатаем петербургского 
культурного пространства «солнце 
севера». но вдруг неожиданно для 
многих взял кредит на беспилотник  
и уехал на передовую. Какое-то время 
побыл «дронщиком», но этого ему по-
казалось мало. Подался в штурмовики. 
В одной из операций три дня вместе 
с  сослуживцами атаковал опорный 
пункт врага и взял его. за это получил 
первый орден мужества. или «мужи-
ка», как здесь уважительно называют 

эту награду. Потом с ребятами 
пленили «Бредли». а после 
этого отряд в течение суток 

удерживал линию фронта дли-
ной в два километра. за это гетманец 
получил второй орден мужества. три 
таких ордена - повод для представле-
ния к золотой звезде героя россии. 
Вот вам и анимешник! не позавидуешь 
тому, кто назовет его на «гражданке» 
очкариком. Внешность бывает ох как 
обманчива!

■■ Одноклассники■ пере-
живают■за■самого■юного■
участника■спецоперации.

УгОВОрИЛ ОТЦа
Рустаму■Остаеву из Влади-

кавказа было всего семнад-
цать, когда он оказался на пе-
редовой. ученик 11-го Б 38-й 
школы просто очень захотел 
увидеть отца. Папа мальчика 
руслан (позывной «скиф») - 
начальник штаба батальона 
«алания». сражается с укро-
нацистами с первого дня  
сВо. чтобы повидаться с ним, 
старшеклассник обратился  
к руководителю администра-
ции главы северной осетии 
ибрагиму гобееву. тот дал 
добро.

Предполагалось, что паре-
нек встретится с папой и прак-
тически сразу вернется домой. 
В этом была уверена и его 
мать. но рустам продемон-
стрировал свой талант стра-
тега. еще в дороге он начал 
забрасывать отца сообще-
ниями - мол, дорога длинная. 
«надеюсь, ты сразу не развер-
нешь меня обратно», - просил 
он. остаев-старший сердился, 

отвечал отказом. но, видимо, 
упорство сына произвело на 
него впечатление. 

- Когда я приехал в форме 
и  полном обмундировании, 
отец разрешил мне побыть 
на базе пару дней,  - расска-
зывает рустам. - а потом эта 
пара дней переросла в пару 
месяцев.

СраЗУ ПОПаЛ  
ПОд ОБСТрЕЛ
Первые две недели парень 

провел на базе, а потом на-
чал проситься на передовую. 
уверял, что может быть по-
лезным. нельзя сказать, что 
рустам был каким-то рохлей. 
Шесть лет занимался греко-
римской борьбой. отец лично 
обучал его боевой подготов-
ке, помогал ему и командир  
«алании» игорь габуев (по-
зывной «русский»). Когда па-
ренек себя хорошо проявил 
на военно-спортивных играх 
«залахар», габуев подарил 
ему нож. и это был знак вы-
сокого доверия.

Взрослые решили дове-
риться молодому человеку и 
сейчас. рустам вместе с от-

цом отправился на линию со-
прикосновения и почти сразу 
 попал под обстрел.

- Вроде не испугался и не 
растерялся, - вспоминал юно-
ша. - Когда начались обстре-
лы, я читал книгу и даже успел 
положить между страницами 
закладку. и только потом лег 
в укрытие.

Парню доверили роль свя-
зиста, он поддерживал связь 
с другими батальонами. По-
зывной придумали соответ-
ствующий, на осетинском 
языке пишется так: «Хъæбул», 
в переводе «ребенок», «ди-
тя». однажды его загнали в 
подвал, опасались, что после 
обстрелов пойдут танки. но 
тогда обошлось. а потом к ним 
в  расположение приехал гла-
ва республики сергей меняй-
ло и забрал паренька с собой 
в тыл. маловат еще, мол.

Позже в торжественной 
обстановке руководитель 
региона вручил парню свои 
именные часы - за личное му-
жество. а  ребята узнали про 
рустама, только когда он уже 
вернулся.

- Было много эмоций: страх 

за него, а потом и гордость, - 
рассказал журналистам одно-
классник юного героя Хетаг 
Кайтмазов.

Кстати, на учебе военная 
эпопея рустама не отрази-
лась, экзамены он сдал очень 
хорошо.
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«БаЙден» ПоЛучиЛ 
Второго «муЖиКа»

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Молодежь■в■зоне■СВО■проявля-
ет■героизм■и■мужество.■Ребята■до-
казывают,■что■они■настоящие■па-
триоты■и■опора■страны■в■будущем.

«страХ, а Потом гордостЬ» учат В ШКоЛе
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Фанаты «веселых 
картинок» захватили 

«Брэдли».

Иван Кузьмин 
много раз 

противника 
подкузьмил.

«Шмыга», хоть и метр с кепкой, 
дает врагам прикурить.

Рустам и Руслан Остаевы в окопах сражались бок о бок. 
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■■ Житель■Нижневартов-
ска■добился■того,■чтобы■
после■страшного■ранения■
его■оставили■в■армии.

ВЫДЕРЖАЛ  
ОГРОМНЫЙ 
КОНКУРС
если тебе кажется, что 

мир к  тебе несправедлив, 
а «жизнь - это боль», прочти 
биографию Ильи■Мищенко. 
ремесло военного он выбрал 
сознательно.

- Профессии социально-
гуманитарного профиля меня 
не интересовали,  - говорил 
молодой офицер впослед-
ствии. - Я не мог представить 
парня метр девяносто ростом,  
в чистом костюмчике, объясня-
ющего бабушке, как ей пенсию 
оформить.

окончил новосибирское выс-
шее военное командное учили-
ще - конкурс двенадцать чело-
век на место.

- на любой наш каприз был 
один ответ офицера: «не нра-
вится - пиши рапорт». Я выдер-
жал, - вспоминал илья.

затем распределение в пре-

стижную Кантемировскую ди-
визию - парню прочили бле-
стящие перспективы в армии. 
Попав в зону сВо, он с честью 
выполнял свой воинский долг. 
снаряд реактивной установки 
«ураган» разорвался в полу-
метре от ильи, разделив его 
жизнь на «до» и «после».

В ПЛАНАХ - СЕМЬЯ
старшему лейтенанту ми-

щенко оторвало обе ноги и 

фаланги пальцев на руке. Это 
не считая многочисленных 
осколочных ранений. тем не 
менее он сумел оказать пер-
вую помощь самому себе един-
ственной целой рукой, пере-
тянув ноги жгутом. Это спасло 
ему жизнь.

дальше - полгода на боль-
ничных койках. инвалид в 25 
лет - что, жизнь кончилась? 
ничуть не бывало! Кавалер 
ордена мужества, гвардии 
капитан (ему присвоили вне-
очередное звание) настоял, 
чтобы его оставили в рядах 
Вооруженных сил. В военном 
комиссариате нижневартовска 
он теперь занимается военно-
патриотической работой. а еще 
поступил в нижневартовский 
государственный университет, 
чтобы получить профессию 
учителя истории.

- да, я потерял ноги, и что? - 
говорит он. - у меня все есть: 
работа, здоровые родители, 
классные друзья по всему ми-
ру, кошка, звание, уважение. 
осталось завести семью, и бу-
дет полный набор счастливого 
человека!

■■ Актер,■ставший■«ико-
ной■либералов»,■страшно■
их■разочаровал.■А■потом■
героически■сражался■на■
передовой.

«ЖЕРТВА РЕЖИМА»
«Я/мЫ Павел■Устинов» - 

помните, как «все прогрес-
сивное человечество» по-
стило такие мемы? В 2019 
году молодого актера мХата 
имени горького задержали 
в москве на выходе из метро 
«Пушкинская». Повод - уча-
стие в несанкционированной 
акции протеста. сам устинов 
утверждал, что просто на-
значил в этом месте встречу 
с другом. так это или нет  - 
сейчас уже не важно. суд дал 
Павлу три с половиной года за 
сопротивление полиции. Вско-
ре его отпустили под подписку 
о невыезде, а потом и вовсе 
изменили приговор на год 
условно. Либеральная обще-
ственность ликовала, но не-
долго. едва выйдя на свободу, 
Павел жестко дал понять, что 
ему с демшизой не по пути. 
«светлоликие» были в шоке.

Псевдоисторик евгений По-
насенков, признанный ино-
агентом, брызгал ядовитой 
слюной: «Подобных гнилых 
быдляшек я бы лет на двад-
цать изолировал от обще-
ства». дошло до того, что при-
дурковатые либералы начали 
называть Павла… координа-

тором действий росгвардии 
во время задержания. Воис-
тину - от любви до ненависти 
один шаг.

ДАЙ ОГНЯ
но вся эта пена быстро осе-

ла: имя устинова как-то поза-
былось на фоне нашей бурной 
жизни. Вспомнили о нем, ког-
да выяснилось, что он храбро 
сражался в зоне сВо, получил 
там тяжелое ранение. Когда 
Павлу вручили повестку прямо 
в театре, многие из его бывших 
фанатов штурмовали Верхний 
Ларс, Киргизию, Казахстан и 
прочую турцию. но устинову 
с ними было не по пути.

- Я родину люблю, у меня 
здесь жена, семья, - объяснял 
он. - Я не стыжусь, что я рус-
ский. Я не мог себе позволить 
сбежать. да, пошел защищать. 
то, что со мной самим случи-
лось в 2019-м, это большая 
ошибка. Я был на одиночных 
пикетах, поддерживал заклю-
ченных, которых, как считал, 
задержали несправедливо. но 
это не значит, что я перестал 
любить свою страну.

Выстрел из гранатомета 
сильно повредил руку актера. 
она теперь почти не разжима-
ется. Прямо как в песне Цоя: 
«моя ладонь превратилась 
в кулак». но нет сомнений, 
что он еще «даст огня». если 
и не в зоне сВо, то на сцене 
уж точно!

■■ Юная■смолянка■сорвала■попытку■тан-
кового■наступления.

Кто-то из девушек мечтает демонстрировать 
свои прелести в соцсетях на фоне моря и пальм. 
а Полина■Фотиева из смоленска с самого 
детства хотела стать офицером. Школу окон-
чила с золотой медалью, после чего поступила 
в Военный учебный центр при национальном 
университете «миЭт» в зеленограде. и сразу 
после выпуска 2022 года отправилась в зону 
боевых действий. Прямо с бала на корабль!

гвардии лейтенанта поставили на ответствен-
ную должность: начальником связи артдиви-
зиона.

- наша задача - чтобы связь была непре-
рывна, чтобы не было перехвата секретной 
информации, - поясняла она уже потом, когда 
ее имя прогремело на всю страну.

«находясь на передовой позиции со своим 
дивизионом, Полина обнаружила взвод танков 
противника, предпринимавших попытку обойти 
наши подразделения с фланга», - так суховато 
сообщали в сми. «обнаружила танки» - вы 
можете представить, что почувствовала в этот 
момент 22-летняя девушка?! но хладнокровия 
она не потеряла. доложила начальству и ука-
зала точные координаты. а после методично 
корректировала работу артиллерии, пока бро-
нетехнику противника не уничтожили.

- Просто хочется, чтобы настал мир, чтобы 

было спокойно и люди жили нормально, - так 
Полина отвечает на вопрос, что она забыла 
на передовой. - естественно, мы победим, по-
другому быть не может.

сВой среди чужиХ

моЯ ЛадонЬ ПреВратиЛасЬ В КуЛаК
несЛаБЫй ПоЛВреШЬ, не ПройдеШЬ!

«сЛужитЬ можно и Без ног»
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■■ Раненный■в■ногу■младший■лей-
тенант■спас■свою■роту. 

Время - около двух часов ночи.  
В одном из военных госпиталей днр 
готовят к операции молодого офицера 
Юрия■Жуланова. именно в это время 
по закрытому каналу связи поступил 
звонок из Кремля. изумленный млад-
ший лейтенант услышал в трубке голос 
первого лица.

Владимир■ Путин интересовался 
подробностями боя, который состоял-
ся буквально накануне. Всу, сначала 
обрушив на опорник юрия жуланова 
шквал огня, устремились в атаку при 
поддержке танков и БмП. но тут же  

и споткнулись, натолкнувшись на оже-
сточенное сопротивление 3-й ро-
ты 37-й мотострелковой бри-
гады, которой  командовал 
жуланов. о героизме 
бойцов публично упоми-
нал министр■обороны■
Сергей■Шойгу:

- оказавшись на на-
правлении главного 
удара, стойко обороня-
ли занимаемые позиции 
и нанесли превосходя-
щим силам противника 
значительные потери.

рота отважно билась, даже попав 
в окружение.

- разбили два танка, пять 
машин пехоты и столько 

же всякой легкой мело-
чи типа пикапов, - поз-
же рассказывал юрий 
журналистам. 

но поскольку коли-
чество раненых все 

множилось, жуланов 
принял решение о про-

рыве к своим. дваж-
ды раненный в ногу, 
лично выводил своих 

людей в тыл.
- Я думал прежде всего о людях, - по-

яснял 24-летний офицер журналистам. - 
может, именно поэтому не потерял со-
знание от боли. а что после этого боя 
мне позвонил - ё-моё, сам президент! - 
мне, конечно, очень приятно!

Президент повысил юрия жулано-
ва, который был еще совсем недавно 
сержантом, до старшего лейтенанта 
и наградил золотой звездой героя. 
отметил он и бойцов, сражавшихся 
вместе с ним.

О чем офицер говорил  
с Владимиром Путиным - на стр. 2.

зВезда офиЦера ВЫХод из оКружениЯ

На таких, как Юрий Жуланов, 
держится армия.

 Павел Устинов 
не нуждается 

в любви 
«светлоликих».

У золотой медалистки Полины Фотиевой 
глаз-алмаз.

Убежденный оптимист 
Илья Мищенко.
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КАДЕТСКИЕ гоДы

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ День Союзного государ-
ства отметили в «Орленке» 
с размахом: тут тебе и пре-
зентация училищ, и турнир 
по шашкам, и концерт.

в парадной форме 
шаг чеканя
С утра в День СГ в «Орленке» 

впервые за неделю подул ветер 
с моря. Торжественную линей-
ку решили провести до завтра-
ка, в 8.00. Но не потому, что 
кадеты и суворовцы - участ-
ники военно-патриотической 
смены СГ должны быть «го-
лодны» до праздников, а всего 
лишь из-за погоды. Рано утром 
на Черноморском побережье 
еще не так жарко (так-то +39 
на солнце), а ветер не только 
красиво развевает флаги Рос-
сии и Беларуси на Олимпий-
ской площади, но и неплохо 
охлаждает раскаленный воз-
дух. В парадной форме не за-
жаришься.

- Союзным государством 
уделяется много внимания 
патриотическому воспита-
нию, работе с молодежью. 
И это важно. Пройдет какое-
то время - и на ваши плечи 
ляжет вся ответственность за 
судьбу наших народов. Вижу, 
что вы за столь короткий срок 
уже адаптировались, укре-
пили здоровье на Черномор-
ском побережье, - обратился 
к участникам член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне 
Александр Маркевич.

Он напомнил, что смена 
проводится уже давно - с 2007 
года:

- Она по возрасту даже стар-
ше, чем вы (возраст ребят 
одиннадцать - шестнадцать 
лет. - Ред.). И мы будем про-
должать это мероприятие. 
Хорошо, что пространство 
безопасности благодаря Ми-
нистерствам обороны двух 
стран расширяется и на нашу 
молодежь, и на патриотиче-
ское воспитание, и на исто-
рическую память.

«вИдоСЫ»  
в помоЩЬ
В холлах всех этажей «Олим-

пийской деревни»  - самого 
современного лагеря в «Ор-
ленке», где живут кадеты во 
время смены, с утра кипела 
бурная деятельность: ребя-
та готовились к презентации 
своих училищ. Это главное 
мероприятие дня. Никак 
нельзя было ударить в грязь 
лицом.

Вот ребята расставляли сто-
лы, аккуратно раскладывали 
на них наглядную агитацию, 
в последний раз повторяли 
рассказ о своем учебном за-
ведении - так, чтобы от зубов 
отскакивало. У некоторых от 
чемпионских кубков ломи-
лись полки: этот за победу 
в футболе, этот - в соревно-
ваниях по борьбе, а самый 
большой - за стрелковые до-
стижения. Кто-то напирал на 
богатую историю училища 
и знаменитых выпускников.

Сейчас, впрочем, себя ре-
кламировать проще - «видо-
сы» в помощь. Почти у каж-
дого есть профессионально 
снятый ролик о себе люби-
мом: где диктор четким про-
никновенным голосом ком-
ментирует возникавшие на 
экране картинки из жизни 
училища. Некоторые хоть на 
фестиваль рекламы вывози, 
приз могут взять.

Волнение, впрочем, витало 
в воздухе.

- Ты, главное, не забывай 
раздавать брошюрки про нас. 

Их возвращать обрат-
но не надо, они же 

так и называются: 
информационно-
р а з д а т о ч н ы е 
материалы,  - 
н а п у т с т в о в а л 

своих суворовцев 
один из «отцов-
командиров».  - 
А вот плакаты бе-

регите, их надо 
будет вернуть - 
за них голову 
снимут.
На с тенде 

О р е н б у р г с к о г о 
президентского ка-

детского училища 

(первого в стране такого ро-
да) встречал… основатель го-
рода Иван Неплюев. В парике 
и кафтане из прошлого. Не 
зря же смена проходит под де-
визом «Историческая память 
поколений».

- Вообще, я - Никита, - не 
очень уверенно представился 
кадет. Он, похоже, серьезно 
вошел в образ. - Какое отно-
шение Неплюев имеет к учи-
лищу? Просто наше здание 
расположено на месте, где 
раньше стояли одни из че-
тырех крепостных ворот  - 
Орские, построенные по его 
приказу. Теперь их макет в на-
туральную величину устано-
вили на территории училища.

Неплюев, как узнали от Ни-
киты, прекрасно разбирался 
в математике и навигации. 
А мальчишке из XXI века нра-
вятся физика и химия - еще 
потому, что в классах теперь 
самое современное обору-
дование. Еще оренбургские 
кадеты одними из первых 
начали управлять беспилот-
никами. Тут даже прошел пер-
вый в России турнир среди 
кадетских училищ: кто лучше 
запустит дрон.

Курсанты из Астраханского 
суворовского военного учили-
ща МВД завлекали деревян-

ными макетами стрелкового 
оружия, с которыми охотно 
фотографировались другие 
ребята. А еще в «Орленок» они 
взяли с собой талисман - оде-
тую в форму училища куклу 
Машу. Это, видимо, в расчете 
на девочек.

под эгИдой 
«аврорЫ»
Нахимовцы из Питера раз-

вернулись широко: им для 
презентации выделили от-
дельный кабинет. Там даже 
ролик можно было показать 
на большом экране. На кадрах 
мелькает пришвартованный 
у стен училища крейсер «Ав-
рора». Александр Маркевич 
вспомнил, что, когда учился 
в Ленинградском высшем 
военно-политическом учили-
ще ПВО, то один день по ком-
сомольской путевке работал 
на судостроительном заводе, 
где как раз восстанавливал 
легендарный корабль.

- Есть у меня об этом запись 
в дембельском альбоме, - при-
знался депутат нахимовцам. - 
Так что берегите «Аврору» - 
гордость российского флота.

Могилевское областное ка-
детское училище носит имя 
летчика-истребителя Героя 
Советского Союза Евгения 
Николаенко. Тут каждый зна-
ет его боевую биографию: на-
пример, что Звезду Героя он 
получил еще в 1938 году, за 
то, что воевал на стороне ки-
тайцев против Японии.

Училище задумано было 
для детей-сирот и оставших-
ся без попечения родителей. 
А в 2011 году его переимено-
вали в областное кадетское.

- У нас лучший спортзал 
и преподаватели, - в один го-
лос рекомендуют мне свое 
училище ребята из Могилева.

Впрочем, конкурентов хва-
тает. «А у нас есть каток», 
«А  у  нас  - бассейн», «А  нас 
вкусно кормят»,  - только 
и слышно со всех сторон.

- Кормежка - это важно, - тут 
кадеты были единодушны.

Кто-то из них пойдет в воен-
ную разведку, кто-то в акаде-
мию авиации - на управление 
беспилотниками. Но все они - 
патриоты Отечества.

 ■ Парад на Красной площади - уже рутина для суво-
ровцев.

Тверское суворовское училище - одно из старейших в стране, 
в этом году ему стукнет восемьдесят лет. Ребята тут как на 

подбор: почти все, кто приехал в «Орленок», участвовали 
в параде на День Победы 9 Мая на Красной площади, 
и не по одному разу. Алексей и Егор - еще и знаменос-
цы училища.

- Волновались? - интересуюсь у суворовцев.
- Только поначалу. А потом прошли серьезный отбор 

и подготовку. Было несколько тренировок на Красной 
площади: ночная и генеральная, - рассказывает Алексей.

Он из семьи военных. Отец служит, старшая се-
стра училась в Нахимовском училище, а двоюродная - 
в Санкт-Петербургском пансионе Минобороны. Традицию 

решил не нарушать. Дальше Алексей собирается посту-
пать в Рязанское высшее воздушно-десантное командное 
училище.

 ■ В училищах все больше девчонок.

У военно-патриотической смены в «Ор-
ленке» давно уже и девичье лицо. Причем 
прекрасная половина с каждым разом толь-
ко увеличивается. Все больше кадетских 
и суворовских училищ принимают девчо-
нок. Главная ударная сила смены на этот 
раз - воспитанницы Санкт-Петербургского 
пансиона Минобороны России (еще один 
есть в Москве). Может, и потому, что игра-
ют на барабанах. А еще девочки поют, 
танцуют, и наверняка прекрасно вышивают 
крестиком. Огонь-девицы. Немудрено, что 
возле их стенда - ажиотаж. Делегации идут 
даже вне очереди и задерживаются дольше 
обычного. Мальчишки - чтобы подружить-
ся, а другие девчонки - с коварными лич-
ными вопросами: «А как ты учишься?» или 

«Что делаешь в свободное время?»
- У нас можно получить очень ка-

чественное образование, лучше, 
чем в обычной школе. Дисципли-
на, собранность - благодаря это-
му девушкам будет легче 
в  дальнейшей жизни, даже 
если они не пойдут после 
пансиона в военный вуз, - 
четко отбивает все атаки 
девятиклассница Лида. - 
И я - хорошистка.

Кстати, пока со своим 
будущим она не опреде-
лилась.
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СУДЬБА БАРАБАНЩИЦ ОТЛИЧНИЦы РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ ВО ГЛАВЕ УГЛА

попутного ветра!

Фишки от участников 
презентаций: кадет 

в образе первого 
губернатора Оренбурга 

и кукла-талисман из 
Астрахани.

Воспитанницы пансиона 
Минобороны пользовались 

особой популярностью  
у мальчишек.

Александр Маркевич с удовольствием сфотографировался  
с ребятами из Твери.

Максим ЧИЖИКОВ
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море И горЫ по коЛено

 ■ На этот раз в «Орленок» от-
правится парень, который ради 
спасения товарища преодолел 
себя.

Это стало возможным благодаря 
акции «Горячие сердца». Ее при-
думали специально для мальчиков 
и девочек, которых отметили осо-
бым нагрудным значком за подвиг 
или умение выходить из тяжелых 
ситуаций, за помощь другим. Еще 
одно поощрение для героев - по-
ездка на патриотическую смену.

шеЛ до конЦа
Рахману Апаеву шестнадцать 

лет. Он из чеченской станицы Са-
вельевская. В шесть лет потерял 
голень, и у него теперь протез.

В «Орленок» мальчика пригласи-
ли потому, что он недавно покорил 
Эльбрус! И не просто так, а для то-
го, чтобы помочь тринадцатилетне-
му Саше Ищенко. Тому не хватало 
денег - тоже на протез.

- Почему именно Эльбрус?
- Все началось три года назад. 

Меня с отцом пригласили в Тер-
скол. Поднялись на Чегет. Мне 
было тогда тринадцать. А потом я 
забрался на Эльбрус, до четырех 
тысяч метров. Дальше было нель-
зя из-за ограничений по возрасту. 
Тогда пообещал себе, что, когда 
повзрослею, обязательно подни-
мусь. А потом еще и заявил, что 
лезгинку на вершине станцую. Про-
шло три года. Надо было помочь 
Саше Ищенко. Ему ампутировали 
ногу, нужны были средства на про-
тез, и требовалось привлечь внима-
ние к ситуации. Собрали нас троих  
с протезами: меня, Арби Исаева  
и Павла Трофимова.

- Много тренировался?
- За месяц до восхождения ходил 

по пять-десять километров. Но на 
реальном Эльбрусе надо быть го-
товым ко всему.

- Знаю, там надо особым об-
разом дышать.

- Вначале проблем не было. Но 
под конец приходилось за каждый 
шаг делать по четыре-пять вдохов. 
У меня заложило нос, я часто ды-
шал через рот. Меня сопровождали 
два человека. Следили за моим со-
стоянием. Ближе к вершине часто 
останавливались, отдыхали. У меня 

болела нога и кружилась голова, 
но не говорил об этом гидам. Знал, 
что тогда спустят. А я должен был 
идти до конца. За моего брата Арби 
Исаева. У него нет двух голеней. 
Ему стало плохо, и его спустили.

Станет дИпЛоматом
Рахман поднимался на Эльбрус 

с одними только альпинистскими 
палками.

- Когда добрался до вершины, ис-
пытал бурю эмоций! - рассказывает 
он. -  В  один момент облака ис-
чезли, и солнечный луч упал прямо 
туда, будто Бог указал путь. Чуть 
не пустил слезу, но вспомнил, что 
джигиты не плачут, и закричал во 
весь голос: «Дааа!» И упал. А по-
том поднялся и станцевал лезгинку. 
Специально хранил для нее силы.

- Спускаться, когда цель до-
стигнута, было сложнее?

- Тем более на протезе. Стопа 
идет идеально по наклону, а он так 
не может, зафиксирован. По време-
ни вышло дольше, но на высоте 4,9 
тысячи метров уже ждала машина.

- Кем хочешь стать?
- Возможно, дипломатом. Владею 

тремя языками: родным чеченским, 
русским и английским. Собираюсь 
выучить немецкий.

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Впечатлений от поездки 
в лагерь - хоть отбавляй. Да-
же уже вполне зрелые люди 

там настраиваются на пра-
вильный лад и заряжаются 
позитивными эмоциями.  
А что уж говорить про  
детей!

 ■ Сотрудники лагеря наслаждаются 
мероприятиями не меньше, чем вос-
питанники.

35-летний Алексей Осипов прилетал 
сюда в 2019 году. Сопровождал делегацию 
Минского суворовского военного учили-
ща. Вместе с двумя товарищами привез 
пятьдесят ребят.

Алексей - заместитель начальника по 
идеологической работе Минского суво-
ровского военного училища, подпол-
ковник. Он несколько раз бывал на 
белорусско-кадетских сменах. Вос-
питывает десятилетнего сына. Тот 
интересуется военными темами, но 
Алексей не берет его с собой в ла-
герь, так как там сильно занят.

- Смену проводят больше пятна-
дцати лет, и в последнее время 
в «Орленке», - рассказывает 
Алексей. - Лагерь - уникаль-
ный, не похож на все осталь-
ные. Интересно само разме-
щение - берег Черного моря. 
Есть ребята, которые ни разу 
в жизни не были на море. Но 
основная цель - конечно, об-
щение, поиск друзей среди 
кадет и суворовцев из РФ. 
Смена насыщена мероприя-
тиями, которые позволяют 
раскрыться творческому 
и спортивному потенциалу 
ребят.

- Самое интересное из 
таких мероприятий?

- Наверное, военно-
спортивная игра «Захват 
флага». Она проходит во вре-

мя эстафеты «Ураган». Ребят из всего ла-
геря - около трехсот человек - разделили 
на команды. Получилось, что в каждой - 
представители разных учебных заведений. 
В конце решали основную задачу - собира-
ли флаг. Также ребята играют в спортив-
ные игры: футбол, волейбол. По утрам - 
зарядка, после этого, в зависимости от 
погоды, можно искупаться в море, а по 
вечерам - дискотеки. Большой плюс кадет-
ской смены в том, что ребята приезжают 
дисциплинированные, мотивированные. 
И программа настолько плотно составле-

на, что не остается времени на шалости.
- Со смартфоном в руках не побе-

гаешь. Ребята оставляют их в ком-
натах?

- Смена проходит максимально вне 
гаджетов. Это живое общение на све-

жем воздухе. В красивейших местах 
Краснодарского края. По прави-

лам «Орленка», гаджеты на 
день сдают вожатым, а ве-
чером их возвращают для 
того, чтобы созвониться 
с родителями.

- В лагере есть чудес-
ная традиция - орлят-
ский круг. Своего рода 
психотерапия. Взрос-
лые тоже присоединя-
ются?

- Мы же с ребятами 
24 часа семь дней в  не-
делю. Мы - одна команда. 
Орлятские круги очень 
сближают, укрепляют от-
ношения, дружбу. И после 
смены ребята приезжают 

отдохнувшими, 
радостными, ве-
селыми.

 ■ Шестнадцатилет-
ний Никита Сорого-
вец был на военно-
патриотической смене 
в прошлом году.

Юноша - на пятом курсе 
Минского суворовского во-
енного училища. Родители 
Никиты далеки от военного 
дела. Мама - администратор 
в кафе, а папа ремонтирует 
мотоциклы.

- Училище выбрал, потому 
что там престижно и дают 
хорошее образование. Учи-
теля отзывчивые, с любой 
проблемой подойдешь - 
помогут. От прошлогодней 
военно-патриотической 
смены впечатления хоро-
шие. Погода была прекрас-
ная. Заселились в «Олим-
пийскую деревню», весело 
проводили время. Танцам 
учили: вальсу, польке и еще 
двум. Подружился со многи-
ми ребятами из Грозненско-
го суворовского училища, 
с пацанами из Уссурийска. 
И из Гомеля и Бреста. Боль-
ше всего запомнилось море. 
И походы в горы.

- Надолго туда уходили?
- На два денечка. Взяли 

рюкзаки, спальные меш-
ки, палатки, снаряжение. 
Разбили лагерь и отпра-
вились на вершину. По-
ходили, посмотрели, по-
фоткались и спустились. 
Переночевали и ушли об-
ратно в «Орленок». Мне 
помог опыт скалолазания, 

а у ребят были сложности 
из-за тяжелых рюкзаков.  
В Беларуси нам заранее 
выдали сухпайки. Каши, 
гречку, макарошки. На ко-
стре все готовили. Вечером 
пели песни. В одной такие 
строчки: «Орленок, орлята, 
поднимайте руки, ребята». 
Еще - Макса Коржа, «Горы 
по колено».

РАХМАН ПОКОРИЛ ЭЛЬБРУС СИЛА ДУХА

ЗАХВАТ ФЛАГА -  
САМАЯ ИНТЕРЕСНАЯ ИГРА
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ГЛАЗАМИ ВЗРОСЛОГО

В РИТМЕ ВАЛЬСА

Юноша нашел здесь много новых 
друзей - интересы-то общие.

Алексей трудится заместителем 
начальника училища по 
идеологической работе.

Это восхождение - 
очередная победа 

мальчика.

ОТ БРЕСТА ДО УССУРИЙСКА

Парад всегда проходит 
торжественно 
и в приподнятом настроении.
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«ЗУБРЕНОК»

Кристина ХИЛЬКО

 � Союзная смена «За честь Отчиз-
ны» подружила тысячи ребят из Бе-
ларуси и России.

Гражданско-патриотическая сме-
на пройдет на берегу озера Нарочь 
в знаменитом «Зубренке» уже в шест-
надцатый раз - с 8 по 28 сентября. 
Это один из самых значимых моло-
дежных проектов Союзного госу-
дарства. Надежда Онуфриева, ди-
ректор Национального детского 
образовательно-оздоровительного 
центра, рассказала «СВ», почему ка-
детская дружба с годами не ржавеет, 
ждать ли творческих открытий и как 
юным неокрепшим умам научиться 
вычислять фейковые новости.

ОТДЫХ ПО УСТАВУ
- Вначале на патриотический 

слет приезжали в основном из ближ-
них российских регионов. За послед-
нее десятилетие союзный проект 
окреп и расширил географию?

- Перед нами стояла задача сдружить 
и сплотить ребят, будущих офицеров. 
Все получилось. В этом году ждем в го-
сти 504 подростка. Собирая гостей 
из Беларуси и России под крылом 
одного взвода в крупнейшем детском 
оздоровительном комплексе на озере 
Нарочь, мы придерживаемся важно-
го правила: никаких разделений по 
«территориальному» принципу. Се-
лим всех вперемешку, на построении 
парни и девушки чеканят шаг в одном 
строю. В этом году сформируем 21 
интернациональный отряд по 24 че-
ловека. Такой подход укрепляет 
не только личную дружбу, но 
и  налаживает товарище-
ские мосты между корпу-
сами, классами, школами. 
За три недели ребята ста-
новятся не разлей вода.

- Если в 2007 году рос-
сийская часть была пред-
ставлена лишь пятью 
регионами, то в этом году де-
сятками!

- Осенью у нас отдохнут дети из 
Московской, Нижегородской, Псков-
ской, Смоленской области, Донецка, 
Луганска, Карелии и многих других 
городов. Только представьте: от Ма-
рий Эл до нашего центра больше 1,5 
тысячи километров! Но здесь расстоя-
ние только сближает. Ждем в гости 
с ответным визитом ребят из Воло-
годской области: в этом году бело-
русская делегация участвовала в про-
фильной смене «За безопасность!» 
в  образовательном центре «Корабелы 
Прионежья». Конечно, к нам приедут 
кадеты из всех белорусских областей 

и столицы. Наша смена делится на 
два направления - одна программа 
объединяет кадетские училища, а дру-
гая - военно-патриотические классы. 
Соревнования будем проводить для 
них разные, но все под девизом «За 
честь Отчизны».

НЕСКУЧНЫЕ 
МАРШРУТЫ
- Чем будете удивлять воспитан-

ников в этом году?
- Обязательно продумаем нескучный 

экскурсионный маршрут. Например, 
в прошлом году мальчишки и девчон-
ки побывали в историко-культурном 

комплексе «Линия Ста-
лина», мемориальном 

комплексе Брестская 
крепость и Хатынь. 
Дети любят путеше-
ствовать - для них 
это и приключение, 

и расширение кру-
гозора, и знакомство 

с историей.
Каждый год, знакомясь 

с ребятами, убеждаюсь, что они друг 
для друга не чужие: у нас схожий мен-
талитет, говорим на одном языке, 
а еще для них взаимовыручка и под-
держка, - не просто громкие слова, 
а руководство к действию.

Занятия для кадет никто не отменял. 
Сбоя в учебном процессе не будет: 
российские и белорусские школьни-
ки учатся в нашем центре по своим 
программам. Конечно, сильно мы 
их не загружаем, «домашки» нет, но 
они точно не отстанут от сверстников. 
И без развлечений не обойдется: кон-
церты, конкурсы, дискотеки, военно-
спортивные игры, эстафеты, встречи 

с представителями Вооруженных сил 
Беларуси, захватывающие маршруты, 
образовательные форумы, зарницы. 
В этом году обновили для ребят по-
лосу препятствий - теперь она соот-

ветствует кадетской программе. Не 
забываем об оздоровлении, посеще-
нии бассейна, занятиях на свежем 
воздухе - дети от нас уезжают отдох-
нувшие, розовощекие.

 � Праздник - это не толь-
ко уроки мужества, но 
и ураган спортэстафет.

- По традиции, самым кра-
сочным событием смены 
становится День Союзного 
государства. В этом году бу-
дет так же?

- Бесспорно. Ждем на нашей 
площади Дружбы союзных пар-

ламентариев, представителей 
Постоянного Комитета, мини-
стерств и ведомств. Конечно, 
все карты подготовки раскры-
вать не буду - пусть это будет 
сюрприз. Напомню, что в про-
шлом году Вооруженные силы 
нашей страны развернули для 
зубрят выставку оружия, а ки-
нологи показали, на что спо-
собны их четвероногие друзья. 

Ребята хором пели белорусско-
российские хиты, любовались 
лазерным шоу и фейерверком. 
Особое внимание уделяем па-
триотическому воспитанию, ко-
торое помогает укрепить связь 
поколений и воспитать предан-
ных стране граждан.

Символично, что российские 
и белорусские кадеты собира-
ются на Нарочанской земле. 

Ведь у нас сохранилось мно-
го свидетельств героического 
прошлого. Сам Петр Маше-
ров партизанил в этих краях. 
Воспитываем ребят на тради-
ционных ценностях, гордости 
за подвиги предков, Союзное 
государство.

В прошлом году открыли ме-
мориальный уголок в память 
о Герое Беларуси Никите Ку-
коненко и Герое России Алек-
сандре Крынине. Никита Куко-

ненко ценой своей жизни увел 
падающий самолет от жилых 
домов в Барановичах, а Алек-
сандр Крынин погиб во время 
спецоперации на Украине. Два 
разных подвига представите-
лей двух братских народов 
объединило то, что оба героя 
были участниками гражданско-
патриотической кадетской сме-
ны «За честь Отчизны» в «Зу-
бренке» в 2012 и 2010 годах. 
И память о них не угаснет.

БРАТСТВО ДОРОЖЕ БОГАТСТВА ПАМЯТЬ
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НЕ РАЗЛЕЙ ВОДА

ФАКТ
ЗА ПЯТНАДЦАТЬ 

ЛЕТ В «ЗУБРЕНКЕ» 
ПОБЫВАЛО БОЛЬШЕ 

6,5 ТЫСЯЧИ ШКОЛЬНИКОВ 
СО ВСЕЙ БЕЛАРУСИ 
И 250 ДЕЛЕГАЦИЙ ИЗ 

РОССИИ.

Дружба крепкая, не сломается - доказывают 
отдыхающие на союзной смене.

Ребята из двух стран не только 
отдыхают и соревнуются, 

но и трудятся на свежем воздухе 
все вместе. 

Смелость, ловкость и мастерство 
помогают победить в спортивных 

эстафетах.

Самое захватывающее 
шоу в «Зубренке» 
проводят в День 

Союзного государства.



ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

24 августа / 2023 / № 36 (5)
11КУРСКАЯ БИТВА

Максим ЧИЖИКОВ

 � Открытие нового мону-
мента от авторов Ржевского 
мемориала станет не менее 
знаковым событием.

ДУЭЛЬ СОЛДАТА 
И МАШИНЫ
От Москвы до Понырей  - 

пять часов на «Ласточке». До-
летаешь незаметно. Народу 
на станции выходит немного. 
Вокзал, за который шли бои 
в 1943-м, сам по себе музей. 
Залы внутри посвящены Кур-
ской битве. Оттуда - еще пять 
минут на машине до памят-
ника Героям-танкистам. Тут, 
на выезде у поселка, в сотне 
километров от Курска, сей-
час работа кипит и в жару, 
и в дождь. Десятки рабочих 
трудятся в две смены. Уклады-
вают плитку, облагораживают 
парковочные места, расши-
ряют дорогу до четырех по-
лос. Это территория будуще-
го военно-патриотического 
парка, где запланировано не-
сколько очередей строитель-
ства: тут будут и памятники, 
и музей. Входной монумент 
собран, но еще в лесах. Уже 
высаженные деревья пока по-
ливают вручную, чтобы при-
жились. Место удачное: чи-
стое поле недалеко от дороги, 
и монумент видно издалека 
(рядом проходит «железка», 
и из окна проезжающего по-
езда его тоже можно увидеть). 
Почти как во Ржеве.

Параллель не случайна  - 
ведь авторы так называемой 
входной группы те же, что 
и у  Ржевского мемориала: 
скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин 
Фомин. Они выиграли твор-
ческий конкурс. Точнее, это 
будет первая очередь мемо-
риала, которая открывается 
23 августа - к восьмидесяти-
летию Курской битвы.

Итоговый вид военно-
патриотический парк дол-
жен обрести к 9  Мая 2025 
года. То гда тут воздвигнут 
центральный памятник по 
эскизам Евгения Вучетича, 
автора «Воина-освободителя» 
в Трептов-парке и комплекса 
«Родина-мать зовет» на Ма-
маевом кургане в Волгогра-
де. Идею не осуществили при 

жизни знаменитого скульпто-
ра, но теперь решили возро-
дить. Сначала проекты были 
конкурирующими, но в итоге 
курские власти решили вы-
полнить оба.

- Рабочее название компо-
зиции было - «Дуэль челове-
ка и машины», поскольку она 
посвящена событиям именно 
тут, в Понырях, на Северном 
фасе Курской дуги. Пехота не 
дала сомкнуться клещам вер-
махта, которые в основном со-
стояли из танковых частей, - 
раскрывает секреты замысла 
Константин Фомин.

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 
НА РОЖДЕНИЕ
В центре композиции  - 

бронзовый солдат. Высота 
памятника вместе с поста-
ментом порядка двенадцати 
метров, еще около двух - холм, 
на котором его установили. 
А справа и слева от скульпту-
ры две стены, облицованные 
кортеновской сталью, той же, 
что использовали при возве-
дении Ржевского мемориала. 
На них изображены фашист-
ские танки, которые пытают-
ся его смять. Противостояние 
плоти и стали.

- Но ничего у них не получа-
ется. Хотя человек заведомо 
должен быть слабее машины, 
дух русского солдата сильнее 
любой иностранной техники - 
такая идея была у памятни-
ка, - признается Константин 
Фомин.

Мемориал впечатляет. «В со-
вокупности он больше, чем во 
Ржеве», - делится деталями ар-

хитектор проекта. В ширину - 
семьдесят метров, для сравне-
ния: во Ржеве - всего десять. 
И этот масштаб ощущаешь.

Скульптор Андрей Короб-
цов тоже доволен - памятник 
удался:

- Для меня события тех лет 
стали открытием. Я всегда ду-
мал, что Курская битва - это 
танковое сражение под Про-
хоровкой (Андрей много лет 
прожил в Белгородской обла-
сти, неподалеку от тех мест. - 
Ред.). Оказалось, что сильно 
заблуждался.

Времени на создание мемо-
риала было совсем немного.

- Реализацию проекта на-
чали в декабре - уложились, 
получается, в девять меся-
цев,  - говорит Константин 
Фомин. - А до этого было не-
сколько месяцев подготови-
тельных работ. Сроки - экс-
тремальные, но сейчас такое 
время, которое требует мо-

билизации. На качестве мо-
нумента временные рамки 
никак не сказались. Просто 
приходится больше работать.

НЕМЕЦКИЙ 
«ЗВЕРИНЕЦ»
Солдата Андрей Коробцов 

лепил вместе с командой мо-
лодых художников из акаде-
мии Глазунова в литейной ма-
стерской на станции метро 
«Южная». Стальные стены для 
фашистского «зверинца» из-
готавливали в Химках и Зеле-
нограде. На них изображены 
диагональные линии, кото-
рые и  выстраиваются в итоге 
в изображения немецких тан-
ков: с одной стороны - «Пан-
тера», с другой - «Тигр».

Будут возле мемориала зо-
ны отдыха и прогулок. Есть 
два павильона, их тоже уси-
ленно доделывают к сроку: 
там кафе, сувенирный мага-
зин, администрация.

- Полноценного музея по-
ка нет, а людям же хочется 
рассказать о Курской бит-
ве, не все знают ее детали. 
Поэтому установили перед 
памятником любопытные 
элементы - 28 стел-пилонов 
с информацией о сражении. 
Внутри них - подсветка. В две 
стелы встроены мониторы, на 
которых будут крутить видео-
ролики о битве. Для одного 
из пилонов взяли архивный 
номер газеты «Правда» вось-
мидесятилетней давности, 
увеличили обложку и раз-
местили на нем. Посетитель 
может подойти и прочитать, 
что же происходило на фронте 
в один из летних дней 1943 
года, - рассказывает Констан-
тин Фомин.

Среди фишек мемориала - 
динамический свет и звук.

- Например, мы слышим 
бие ние сердце, и свет в полу 
становится то ярче, то блед-
нее. Танки тоже изнутри 
подсвечены. Весь свет и звук 
управляется с одного пункта.

Специально для мемориала 
была написана торжествен-
ная музыка, а еще тут из ди-
намиков будут звучать стихи 
о Курской битве.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- На Северном фасе Курской 
дуги есть Могила Неизвестного 
Солдата, монумент «Ангел мира» 
на Тепловских высотах, стоит па-
мятник артиллеристам - их орудие, 
которым они били врага, памятник 
саперам - нельзя было не увекове-
чить их подвиг. Известны случаи, 
когда они на проволоку нанизывали 
несколько мин и бросались с ними 
под танк, чтобы уже наверняка его 

уничтожить. Но все эти памятники разбросаны, и мо-
нументального символа на Северном фасе Курской 
дуги нет. Поэтому и приняли решение о строитель-
стве парка.

 � Эскизы Евгения Вучетича доработают.

Мемориал под Курском  - не только входная 
группа. Должен быть целый ансамбль, чтобы лю-
ди могли приезжать сюда надолго. Второй этап 
строительства - центральный памятник. У Евгения 
Вучетича, который считался еще и неплохим ху-
дожником, был эскиз: степь и два вертикальных 
валуна на ее просторах. Один большой камень, 
символизирующий Красную армию, как бы ломает 
другой - войска вермахта. По мотивам этой кар-
тины он слепил скульптурный набросок. На этих 
блоках множество рельефов: наступает пехота, 
движутся танки, летят самолеты.

Бронзовый эскиз до сих пор стоит в его бывшей 
мастерской рядом с метро «Тимирязевская». Но 
нужно кое-что поменять.

- Его нельзя увеличить и повторить один в один. 
Там многое сделано условно, - говорит Константин 
Фомин. - Размеры пехотинцев и танков на нем - 
одинаковы, а таких масштабов в реальности быть 
не может.

Памятник должен быть метров пятьдесят в 
высоту и семьдесят-восемьдесят в ширину. 
Настоящая стройка века. Вопрос - в финансиро-
вании.

- Есть идея вмонтировать в часть памятника 
фрагменты реальной фашистской техники, - объ-
яснял концепцию губернатор Курской области 
Роман Старовойт.

Помимо этого, в планах «Озеро слез» - искус-
ственный водоем, в котором отражался бы мону-
мент. А еще - полноценный музей, храм и военно-
патриотический лагерь.
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БЕЗДОННОЕ ОЗЕРО СЛЕЗ НАСЛЕДСТВО МАСТЕРА

ХРОНОЛОГИЯ СОЗДАНИЯ 
КОМПЛЕКСА

30 сентября 2021

29 сентября 2022

23 августа 2022

15 ноября 2022

23 августа 2023

22 февраля 2022

Старт творческого конкурса 
на лучший проект мемори-
ала, посвященный Курской 
битве

Объявление архитектурного 
конкурса для создания ан-
самбля, центром которого 
будет победивший проект

Подведение итогов конкурса 
и оглашение победителя

Подведение итогов архитек-
турного конкурса

Открытие первой очереди 
мемориала

Открытие закладного камня 
будущего мемориала
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ЧЕЛОВЕК КРЕПЧЕ СТАЛИ

Наша пехота не дала 
сомкнуться клещам 
вермахта на севере 
дуги - в этом смысл 

скульптуры. 

У Андрея 
Коробцова каждый 
образ неповторим.
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Борис ОРЕХОВ 

 � Многие образцы по всем ста-
тьям превосходят западные анало-
ги. В том числе и те, что впервые 
проявили себя не в полигонных 
условиях, а в реальной боевой об-
становке СВО.

 � Истребитель Су-35 доказал, 
что он король неба.

Машина, созданная в легендарном 
КБ имени Павла Сухого, одинаково 
успешно действуют в  любую пого-
ду, днем и ночью. Метко работает 
не только по воздушным, но и по на-
земным целям.

Крылатый шедевр выпускают на 
заводе в Комсомольске-на-Амуре. 
Главные козыри - дальнобойные ра-
кеты, которые наводят на противника 
при помощи радиолокатора, и сверх-
дальнозоркий радар последнего по-
коления «Ирбис». Воздушные цели 
он засекает с дистанции 350 - 400 
километров. Фантастика! И наши 
пилоты творят на Су-35 рекордные 
чудеса. Уже в первые месяцы СВО, 
в том числе с его помощью, удалось 
уничтожить лучших летчиков Украи-
ны. Те даже не успевали понять, что 
попали на прицел, как получали точ-
но в лоб ракету. Даже если Запад 
вдруг созреет и поставит Украине 
истребители F-16, в небе эти ма-
шины американского производства 
ждет плачевная участь. «Тридцать 
пятый» будет щелкать их, как мух. 
В ближнем бою - и подавно. «Амери-
канец» уступает «сухарю» по всем 
абсолютно параметрам. К тому же 
у  нашего есть поворотное сопло, что 
позволяет совершать немыслимые 
маневры в воздухе. У F-16 такого нет. 
Чтобы развернуться, ему надо рас-
чертить полнеба. А «сушка» делает 
это практически на месте. Заходит 
противнику в хвост и пускает ракету, 
от которой тот уже не увернется.

 � «Кинжал» разносит объек-
ты в пух и прах.

Первое же боевое 
применение гипер-

звуковых ракет «Кинжал» в зоне 
СВО повергло натовцев в  шок. И 
заставило их убедиться, что у Рос-
сии есть оружие, которое на Западе 
существует разве что в проекте.

Точные характеристики ракеты - 
секрет. Однако, по словам экспер-
тов, к цели она летит на немыслимой 
скорости в десять махов. Это при-
мерно двенадцать тысяч километров 
в час. Да еще хитро петляет в воз-
духе как бегущий заяц, что делает 
траекторию полета непредсказуе-
мой для средств ПВО. Сбить ее не-
возможно. Зато точно бьет в цель. 
Дебют «Кинжала» в СВО вышел про-
сто ошеломительным - он уничтожил 
подземный склад украинских ракет 
в  горах под Ивано-Франковском. 
Не какой-нибудь отрытый наспех 
погребок - а капитальное укрытие 
в скальной породе. «Кинжал» за-
пустили с дальности тысяча кило-
метров. Он достиг цели за считаные 
минуты и разнес все в пух и прах. 
Но настоящим бенефисом, который 
видел весь мир, стало уничтожение 
комплекса ПВО «Пэтриот» в  Кие-
ве. Американцы на голубом глазу 
заявляли, что их комплекс лучший 
в мире. Одного «Кинжала» хватило, 
чтобы доказать, что это - рекламная 
брехня. Со страху расчет «Пэтрио-
та» выпустил весь боезапас - шест-
надцать противоракет, каждая стоит 
два миллиона долларов, на минутку. 
И все - без толку. «Кинжал» неот-
вратимо вонзился в цель, превратив 
ее в груду обломков. После чего 
даже американцы признали, что про-
тив российского гиперлома у них 
нет приема. И неизвестно, когда 
будет.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

ПРОТИВ ГИПЕРЛОМА 
НЕТ ПРИЕМА

КРЫЛАТЫЙ ШЕДЕВР
ТРОИХ ОДНИМ УДАРОМ

ЦИТАДЕЛЬ НА ГУСЕНИЦАХ

«ПТИЧКА» ЖАХНЕТ - 
МАМА НЕ ГОРЮЙ

 � Т-90 уходит в «Прорыв».

«Броня крепка и танки наши бы-
стры». Слова легендарной песни - 
точная характеристика Т-90 СМ 
«Прорыв». Не зря Владимир Путин 
назвал его лучшим танком в  мире. 
Новейшая машина Нижнетагильско-
го завода - цитадель на гусеницах.

Так и есть. И противник боится 
его как огня. Он и один в поле во-
ин. Недавно показали кадры, как 
единственный Т-90 разогнал целую 
колонну ВСУ. Те на бронетранспор-
терах, в том числе западного про-
изводства, разворачивались для 
атаки. Не тут-то было. Наш экипаж 
меткими выстрелами зажег три 
машины, еще одна разлетелась 
на куски вместе со всеми, кто в ней 
находился. Остальные вэсэушники, 
как тараканы из щелей, повыска-
кивали из уцелевших броневиков 
и дали деру, бросив технику. А еще 
раньше наши ребята на Т-90 уста-

новили совершенно точно мировой 
рекорд меткости. Уничтожили аме-
риканскую БМП Bradley с украин-
ским экипажем с дистанции шесть 
с половиной километров. «Леопар-
ды» и «Абрамсы» отдыхают. Состав 
брони «Прорыва» - военная тайна. 
Но натовским снарядам она точно не 
по зубам. Силуэт Т-90 традиционно 
для отечественных танков низкий. 
Что позволяет ловко маскировать-
ся за складками местности. «Лео-
парды» и «Челленджеры», которы-
ми европейцы вооружили ВСУ, по 
сравнению с ним - великаны. На 
целый метр выше. Башни торчат, 
как шляпки грибов, - только на при-
цел бери. Хоть той же управляемой 
ракетой, бьющей через пушку Т-90 
аж на пять километров. Это - верняк, 
не оставляющий шансов западным 
«роликам» в лобовом столкновении. 
Они просто не успеют подойти на 
дистанцию выстрела, как к ним при-
летит привет от «Прорыва».

УКРОТИТЕЛЬ «ЛЕОПАРДОВ»

Су-35 выруливает 
на старт с полным 

боекомплектом. Кому-то 
из воздушных противников 

точно не поздоровится.

Танкисты получили надежную 
и грозную машину, которой 
вэсэушники боятся как огня 

и часто сразу удирают от нее. 
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■■ Надежность■ наших■
«броников»■вгоняет■вэ-
сэушников■в■ступор.

Все новое - это частенько 
реинкарнация старого с ак-
центом на современность. 
например, бронежилеты, 
в  которых на передовой 
сражаются наши солдаты. 
тоже ведь в определенной 
степени римейк.

индивидуальную защиту 
еще в Великую отечествен-
ную использовали бойцы 
инженерно-штурмовых 
бригад. они шли в авангар-
де частей Красной армии, 
бравших города, где засели 
фашисты. но тогда на них 
были стальные панцири, 
вроде кирас, тяжеленные 
и громоздкие.

сегодняшние бронежи-
леты - легкие, очень проч-
ные и защищают надежнее 
стали. российские броники 
традиционно одни из луч-
ших в мире, если не луч-
шие. Видеодоказательство 
недавно выложили в сеть - 
кто бы вы думали? - наши 

противники из Всу. В их 
руки попал даже не бро-
нежилет, а защитный на-
грудник. типичный такой 
укропчик - мордатый, как 
откормленный хряк, в  на-
товском камуфляже, прене-
брежительно, с ухмылками 
вертит нагрудник в руке, 
дескать, сейчас  «це мо-
кальське чортівня» превра-
тим в решето. другой стоит 
рядом и подхихикивает. но 
через несколько минут пре-
небрежительное хихиканье 
сменилось удивлением на 
грани шока. расстреливали 
трофей в упор - с десяти 
метров. сначала из «ка-
лаша». обычная пуля не 
взяла. Бронебойная тоже. 
укропы, почесав недоумен-
но затылок - шо це таке? - 
решают бить из ручного пу-
лемета. Калибр мощнее, но 
даже из пулемета простая 
пуля бессильна. загоняют 
в казенник бронебойный 
патрон. Выстрел. и опро-
метью бегут смотреть на 
результат. так, на лицевой 
стороне входное отверстие 

есть. на тыльной - все чи-
сто. даже бронебойный пу-
леметный патрон, и тот не 
пробил.

- ничего себе! - морда-
тый выпучился на неубитый 
нагрудник, словно карась, 
угодивший живьем на рас-
каленную сковородку. и за-
быв от ошалелости ридну 
мову, заговорил на чистом 
русском: - смотри, живучий 
какой, не то что у нас!

у них  - защитное сна-
ряжение натовцев. Какое 
это барахло - только что 
увидели на практике. и 
нервно поежились. В име-
ющемся бронике их бы  
самих точно превратили 
в решето. российский же 
держит удар даже в упор. 
Потому что мы бережем 
своих солдат и делаем все 
для того, чтобы они уцеле-
ли в бою.

■■ «Ланцет»■работает■по■целям,■
как■хирургический■пинцет.

Лет десять назад у тогдашнего глав-
кома ВВс рФ спросили: «Почему так 
мало внимания уделяют развитию бес-
пилотников?» «а зачем они? - совер-
шенно искренне удивился тот. - у нас 
много отличных летчиков и прекрасных 
самолетов».

сВо показала, что генерал заблуж-
дался. и в современном конфликте 
без летающих дронов разного назна-
чения, как в той песне: без воды - и ни 
туды и ни сюды. слишком накладно 
посылать на уничтожение точечной 
цели самолет, который все же могут 
сбить, что, увы, и случалось, когда до-
рогущий с навороченной электроникой 
су-34, опасно снизившись, кидал про-
стые чушки-бомбы по окопам Всу, пока 
сам не поймал ракету в двигатель и не 
рухнул на землю. а ведь такую зада-
чу, даже с лучшим эффектом, может 
выполнить дрон «Ланцет». упущенное 
в прошлые годы наши конструкторы 

и инженеры стремительно наверста-
ли. «Ланцет» стал настоящей звездой 
в своем классе и сущим кошмаром 
для Всу. Бесшумным возмездием  
с неба. аппарат оснащен электромото-
ром и в полете практически не слышен. 
двойное Х-образное оперение - ноу-
хау. и делает его более маневренным 
в воздухе и  устойчивым в пикировании 
на цель, что в разы повысило точность 
наведения. и скрытность - дрон с таким 
оперением на радарах выглядит, как 
обыкновенная птица, что усыпляет бди-
тельность расчетов ПВо. а «птичка» 
жахнет - мама не горюй! достанет врага 
в любом окопе или блиндаже. о тан- 
ках и говорить нечего - крышу баш-
ни прошибает на раз. неспроста на-
товские эксперты считают «Ланцеты» 
чуть ли не главными убийцами техники 
Всу. Бесшумными и беспощадными. 
Кстати, стоимость одного «Ланцета» - 
несколько сот тысяч рублей. а «Лео-
парда» - шесть миллионов долларов. 
КПд у «птичек» просто сумасшедший. 
а кто-то говорил, что они не нужны.

■■ Армейские■ноу-хау■подчас■кру-
че■инженерных■разработок.

русского солдата всегда выручала 
смекалка. сВо не исключение. чтобы 
модернизировать технику под конкрет-
ные условия, бойцы не ждут, когда 
к ним приедут конструкторы, а делают 
это сами. результат получается неожи-
данным, но очень эффективным.

В качестве базы для осуществления 
своих задумок кулибины в погонах все 
чаще используют обычный многоцеле-
вой тягач мтЛБ. В армейском просто-
речии - «метлу». чего на нее только не 
устанавливают в полевых мастерских. 
В одном из подразделений, сражаю-
щихся на донецком направлении, при-
способили старую советскую зенит-
ку с-60. Благо снарядов для нее на 
складах завались. В бою это самое то. 
особенно для поражения вражеской 
пехоты. снаряды зенитки взрывают-
ся в воздухе, засыпая вэсэушников 
градом смертоносных осколков. не-

сколько прицельных залпов - и ата-
кующий украинский взвод, от которого 
осталась половина, в панике драпает 
в ближайшее укрытие.

очень популярен вариант с зениткой 
зу-23-2. автоматическая двуствольная 
пушка одинаково хорошо работает и по 
воздуху, и по земле. Пикапы вэсэуш-
ников дырявит насквозь с километра. 
Экипаж, понятно, тоже в труху.

Порой встречаются и совсем экзоти-
ческие новоделы. В одной из частей 
на «метлу» взгромоздили корабель-
ную пушку 2м-3. В соседнем подраз-
делении воюет мтЛБ с семистволь-
ным корабельным гранатометом мрг-1 
«огонек» на крыше. зубодробительная 
штука. один залп накрывает квадрат 
пятьдесят на пятьдесят метров. Вы-
жить в зоне возникающего высокого 
давления практически невозможно. 
Плюс - море осколков, которые вы-
кашивают все, даже высокую траву. 
Противник в ужасе. Бойцы довольны. 
армейская смекалка и не такое может.

дронодромВозмездие с неБес
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«Шо Це таКе?!» В уПор
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■■ Сверхзвуковая■ракета■обрушивает■
на■противника■сразу■тонну■взрывчатки.

технику и стратегически важные объекты 
Всу кошмарит не только модерновый «Кин-
жал», но и старая добрая «Буря», которой 
«Кинжал» годится во внуки.

В войсках эта чудовищной разрушитель-
ной мощи крылатая ракета проходит под 
безобидным индексом Х-22. на вооружение 
ее приняли еще в шестидесятых годах. но 
в реальной боевой обстановке никогда не 
применяли. сВо стала дебютом.

Характеристики - просто улет. скорость - 
свыше четырех тысяч километров в час. 
Больше километра в секунду. Боевая часть - 
почти тонна взрывчатки. ее создавали для 
уничтожения американских авианосцев. но 
до конфликта такого масштаба, к счастью, 
не дошло. зато теперь она наводит шороху 
на украине. разносит цели в пыль. зенитчи-
ки Всу только скрипят зубами от бессилия 
и злости. сбить ее практически невозможно. 
она не только страшно быстрая, но и умная. 
Включает «интеллект» и маневрирует по 
неуловимой траектории. даже генштаб Всу 
вынужден был сквозь зубы признать, что их 
ПВо бессильна перед «Бурей». и ни одной 
ракеты этого типа им сбить не удалось.

деБют
БесПоЩаднаЯ «БурЯ»

Двойное оперение - наша разработка  
и хитрая обманка для врагов. 

На этот вездеход кулибины  
в погонах приспособили зенитную 

установку. 

 Такая защитная экипировка крепче 
любой натовской.
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сражение века

Анатолий МАКСИМОВ

■■ Курскую■ битву■ не■ зря■
считают■поворотной:■имен-
но■там■военная■мощь■врага■
была■окончательно■подо-
рвана.

ПО ЗАВЕТАМ 
КУТУЗОВА  
И РУМЯНЦЕВА
Память о совершенном во-

семьдесят лет назад на Кур-
ской дуге подвиге сейчас, 
пожалуй, приобрела особый, 
глубинный смысл. Уж боль-
но много пересечений с днем 
вчерашним. Курская, Белго-
родская, Брянская области 
вновь стали прифронтовой 
полосой. И снова западный 
«зверинец» стоит у наших 
границ, а ежедневные об-
стрелы стали, увы, рутиной. 
И события тех лет восприни-
мает сейчас каждый местный 
житель по-другому.

Для многих Курская битва - 
исключительно танковое сра-
жение под Прохоровкой, круп-
нейшее в мировой истории. 
На самом деле с нашей сто-
роны это совокупность трех 
стратегических операций: 
Курской оборонительной 
(5 - 23 июля) и наступатель-
ных  - Орловской («Куту-
зов», 12 июля - 18 августа) 
и Белгородско-Харьковской 
операции («Румянцев», 3 - 23 
августа).

Началось с того, что немец-
кое командование решило 
отрезать так называемый 
Курский выступ, образовав-
шийся в результате зимнего 
наступ ления и вынужденно-
го отхода Красной армии во 
время очередной битвы за 
Харьков. Советские войска 
тогда вклинились в оборону 
противника на глубину боль-
ше 150 километров по фронту 
протяженностью около 550 
км.

Немцы хотели воспользо-
ваться этим: окружить и уни-
чтожить сосредоточенные 
здесь наши силы. Суть насту-
пательной операции «Цита-
дель» заключалась в том, что-
бы двумя одновременными 
мощными ударами с севера 

и юга зажать советскую груп-
пировку в клещи.

Для этого гитлеровцы стя-
нули под Курск пятьдесят ди-
визий, то есть свыше девяти-
сот тысяч человек, почти три 
тысячи танков и штурмовых 
артиллерийских установок 
(именно тут дебютировали 
«Пантеры» и «Фердинанды»), 
десять тысяч орудий и мино-
метов. С воздуха брониро-
ванную армаду прикрывали 
две тысячи самолетов, в том 
числе новые истребители 
«Фокке-Вульф-190А», штур-
мовики «Хеншель-190А» 
и «Хеншель-129».

Приказ о начале насту-
пления под Курском в мае 
1943-го Гитлер отдал еще 15 
апреля. Но из-за скепсиса ге-
нералитета, встревоженно-
го «усилением обороны рус-
ских», операцию перенесли 
на июль. Вам это ничего не 
напоминает?

Однако советская военная 
разведка выявила подготовку 
немецкой армии к крупному 
наступлению. Ставка приняла 
решение временно перейти 
к обороне, чтобы нанести вра-
гу непоправимый урон и соз-
дать благоприятные условия 
для контратаки. А затем  
перейти в общее стратегиче-
ское наступление.

Противостояли атакующей 

немецкой армии войска Цен-
трального (командующий - 
генерал армии Константин 
Рокоссовский), Воронежско-
го (командующий - генерал 
армии Николай Ватутин) 
и Степного (командующий - 
генерал-полковник Иван Ко-
нев) фронтов. Это почти два 
миллиона человек, больше 
26,5 тысячи орудий и ми-
нометов, около пяти тысяч 
танков и самоходных артил-
лерийских орудий.

КОМАНДА ФАС
Битва началась 5 июля - на 

северных рубежах города. 
Враг рвался к железнодорож-
ной станции, через которую 
шло подкрепление для фрон-
та. И фашистов задержали, 
измотали в оборонительных 
сражениях: на подступах к По-
нырям, у Ольховатки и Теп-
ловских высот. Враг был се-
рьезно настроен на реванш 
после Сталинграда, и, если бы 
снес Северный фас Курской 
дуги и прорвался к станции, 
неизвестно, как бы сложи-
лось это сражение. Если под 
Прохоровкой танки дрались 
против танков, то тут - люди 
против танков, против «же-
леза». В этом и заключается 
символизм сражения. 

Командование угадало с на-
правлением удара противни-

ка, разместило там мощный 
артиллерийский кулак: девя-
носто орудий на километр. 
И  фашисты так и застряли 
там, не сломив сопротивле-
ния. Наступление германских 
войск окончательно остано-
вили 10 июля в полосе Цен-
трального фронта, где врагу 
удалось вклиниться в оборону 
на восемь - двенадцать кило-
метров, и 12 июля в полосе 
Воронежского фронта, где его 
войска вклинились в оборону 
до 35 километров. 34 звания 
Героя Советского Союза при-
своили по итогам битвы на 
Северном фасе. Батарея Ге-
оргия Игишиева, например, 
продолжала бить фашистов, 
даже когда все артиллеристы 
были ранены, а орудия - раз-
биты. Командиру батареи был 
всего 21 год.

И только потом была Про-
хоровка, где вермахт лишился 
75 процентов танковых ресур-
сов. Для Германии такие поте-
ри стали катастрофой и оказа-
лись трудновосполнимыми до 
самого конца войны. Удалось 
освободить Орел, Белгород 
и Харьков. Путь к освобожде-
нию Левобережной Украины 
открыли.

После Курской битвы соот-
ношение сил на фронте резко 
изменилось в пользу Красной 
армии. По ее итогам гитле-

ровская Германия стратеги-
ческих наступательных опе-
раций на Восточном фронте 
не проводила. Она перешла 
к обороне и контратакующим 
действиям. И никогда уже не 
имела паритета с советскими 
войсками или превосходства 
над ними - ни в живой силе, 
ни в военной технике. Глав-
ный союзник Гитлера в Евро-
пе - Италия - после Курской 
битвы вышла из войны. Да 
и западные союзники, думаю, 
после этого всерьез задума-
лись об открытии второго 
фронта.
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■■ Воздушный■ас■с■Витебщины■Александр■
Горовец■стал■грозой■для■немецких■«Юн-
керсов».

сражение шло не только на земле, но и в воз
духе. на второй день Курской битвы, 6 июля 
1943 года, советские истребители столкнулись 
с большой группой (по разным данным, от два
дцати до пятидесяти) немецких пикирующих 
бомбардировщиков Ju87. уроженец Витеб
щины, гвардии старший лейтенант александр 
горовец на своем Ла 5 сбил девять «юнкер
сов», в том числе один тараном. Это уникальный 
случай для военной авиации.

согласно официальной версии, он оторвался 
от группы и вел бой в одиночестве (предпо

ложительно изза отказа радиостанции на его 
самолете). но при возвращении на базу героя 
сбила четверка немецких истребителей.

машина рухнула в огородах хутора зоринские 
дворы на Белгородчине. отыскать тело пилота 
и самолет в разгар тяжелых боев не удалось, 
так как воронку, в которую упал Ла5, засыпало 
землей от других взрывов. 28 сентября 1943 
года александру горовцу посмертно присвоили 
звание героя советского союза.

Лишь в октябре 1957 года жители хутора обна
ружили разбившийся Ла5 с останками летчика. 
также нашли партийный билет, гвардейский 
значок, планшет с картой, удостоверение лич
ности и пистолет тт. останки летчика переза
хоронили. а вот самолет не подняли до сих пор.

сБиЛ цеЛую ЭсКадриЛью

СОГНУЛИ ФРИЦА В ДУГУ

■■ Залпы■звучали■в■честь■
освобождения■ Орла■
и Белгорода.

Курская битва еще была не 
закончена, но уже освободи
ли орел и Белгород, поэтому 
решили отметить коренной 
перелом в сражении первым 
за войну праздничным салю
том. идея родилась у иосифа 
сталина во ржеве, куда он 
приехал после освобождения 
города. По его словам, непло
хо бы отмечать победы более 
ощутимо, а не только поздра
вительными приказами.

готовились к событию осно
вательно. специалисты про
вели расчеты и выяснили: 
чтобы салют был слышен во 
всех уголках москвы, необ
ходимо задействовать около 
сотни зенитных орудий: их 
расставили по всему городу. 
При этом каждая установка 
могла дать только по двенад
цать залпов, поскольку в рас
поряжении организаторов 
оказалось всего 1,2 тысячи 
холостых снарядов (больше
го количества просто не бы
ло в московском гарнизоне). 
Подключили к акции и 24 
горные пушки Кремлевского 
дивизиона. а чтобы эффект 
был сильнее, между каждым 
залпом делали паузу  в три
дцать секунд. Первый салют 
в москве прошел в ночь с 5 
на 6 августа.

С паузой  
в тридацать 
секунд

симВоЛ

реКорд

 Немецкая «Цитадель» 
под Курском  

не выдержала ударов 
Красной армии.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

■■ Народный■ артист,■ депутат■
Госдумы■много■раз■бывал■в■Дон-
бассе.■О■поездках■рассказывает■
с■горечью■и трепетом.

спасенные ЛеТЧИКИ
- Сколько раз там выступали?
- Меньше, чем хотелось бы. Один 

раз - случайно. Митрополит Белго-
родский просто взял меня с собой 
в места, где происходят печальные 
события и куда он возит гумани-
тарную помощь. Захватили аппа-
ратуру, и я устроил небольшой кон-
церт для наших бойцов и местных 
жителей. При этом медработники, 
которые тоже там были, то и дело 
убегали. Принимали раненых. Об-
рабатывали, перевязывали.

- В Донбассе часто проходят 
сборные концерты. Участвова-
ли в них?

- Вместе с большими партиями 
артистов. Но история, которую 

я вам рассказал, за-
помнилась больше 
всего. Я в контак-
те с разными во-

инскими частями. Недавно общал-
ся с тремя летчиками, которых мы 
вытащили из украинского плена, 
обменяли 6 мая. Все время что-то 
делаем: отправляем гумпомощь, 
общаемся, перезваниваемся, по-
могаем родственникам. Контакт 
плотный. Надо понимать, что мы - 
дети одной страны, великой, Богом 
хранимой. И, как сказал Христо-
фор Миних, сподвижник Петра I, 
Россия отличается от других госу-
дарств только тем, что она напря-
мую управляется Господом. Иначе 

невозможно объяснить ее 
существование. Судьба че-

ловечества напрямую за-
висит от судьбы России. 

Будет она - сохранится 
и весь мир.

спасИбо господу
Недавно Певцов отметил 

юбилей. Не верится, но ар-
тисту стукнуло уже шесть-
десят. Большой праздник 
запланирован в Кремле 
10 ноября. Концерт име-
нинник посвятит Родине. 

Даже назвал его патрио-
тично - «Вера. Семья. От-
ечество».

- Ощущаете себя на 
шестьдесят?

- Цифры значения не 

имеют. Я выработал аксиому: воз-
раст - не вина и не заслуга. Спасибо 
Господу и папе с мамой за то, что 
родился. И как-то живу.

- С вами выступит «Певцов-
оркестр»?

- В полном составе, а еще пригла-
шенные музыканты, студенты Ин-
ститута современного искусства. 
Все как обычно, честно и от души. 
Название концерту дали такое, по-
тому что живем в непростое время. 
Отечество тут, конечно, на первом 
месте. Последние события совер-
шенно однозначно говорят о том, 
что важно. И концерт построен на 
песнях, которые во многом свя-
заны с ним. Соединили несколь-
ко наших программ. Одна - «Эхо 
Победы», посвященная Великой 
Отечественной и вообще войнам. 
Вторая - музыкальный шедевр со-
ветского кино. И третья - баллада 
о Высоцком. Концерт считаю бла-
годарностью тем, кому я обязан 
появлением на свет божий. Моим 
родителям, Родине. Я всегда гово-
рю об этом с молодежью. Они не 
знают ответа на вопрос «Почему 
я должен любить свою страну?». 
Один из вариантов: «Потому что 
миллионы предков положили на 
полях сражений жизни, чтобы кто-
то имел право появиться на этой 
земле».

Дмитрий ПЕВЦОВ:

- Когда в последний раз были в Беларуси?
- К сожалению, давно. с концертами. Вы-

ступал на «славянском базаре в Витебске». с 
радостью снимался у саши ефремова в филь-
ме «снайпер. оружие возмездия» и в его же 
сериале «Покушение». с удовольствием пое-
хал бы еще в Беларусь. там люди до сих пор 
любят страну. и на съемочной площадке не 
спят, не жуют, а работают. Кинопроизводство 
в россии уже стало ширпотребовским конвейе-
ром. миллион фильмов, один хуже другого. и 
никаких любви, сопереживания. съемочная 
группа существует так: ну, деньги дают, рабо-
таем. а в Беларуси, по крайней мере так было 
еще несколько лет назад, люди живут и дышат 
проектом.

■■ Дмитрий■все■меньше■снимается■в■кино -■чтобы■
освободить■время■для■собственных■проектов.

Последний фильм с участием Певцова вышел в 2019 го-
ду - «абриколь». он играет там знаменитого бильярдиста 
германа.

- Снимаетесь где-то?
- не дай бог! Кино забирает много времени, а мне его 

жалко. Я - руководитель собственной студии. занимаемся 
и телевизионными сериалами, и документальными фильма-
ми, и концертами. Пытаемся вернуть в искусство то, к чему 
можно призывать, то, что дарит радость, надежду, веру, цвет. 
если произведения не излучают того, о чем я сказал, это 
творчество в кавычках. у нас несколько проектов. один уже 
год выпускаем. на разных платформах. Это киноальманах 
«Вслух», наподобие «Фитиля», «ералаша». Каждую неделю 
выходит десяти минутный фильм из трех новелл. темы - ли-
рические и злободневные. и, конечно, касаемся сВо.

- У нового зверька такие милые глазки. 
Чем он вам не угодил?

- Почитайте мой пост! Это первое разочаро-
вание текущего года. Плохое кино. Бессмыс-
ленный, безвкусный и местами пошлый фильм. 
Я ходил на «чебурашку» с пятнадцатилетним 
сыном. и наблюдал за ним. за два часа он ни 
разу не поменял позу. скучно! знаешь, чем 
закончится каждый эпизод. ужасная компью-
терная графика. Всего один рисованный персо-
наж, ну, еще апельсинопад. «где деньги, зин?» 
совсем не смешно.

- Чебурашка - еще и вредитель…
- да бог с тем, что он - вредитель! Вот когда 

в детском кино ни одного положительного героя, 
на которого мы могли бы, как дети, стараться 
быть похожими, это диверсия. никого не жал-
ко. Вообще, это кино, вредное для детей, а там 
указано шесть плюс.

- Неужели Шапокляк - Елена Яковлева 
и Крокодил Гена - Сергей Гармаш не спа-
сают ситуацию?

- Блестящие актеры не в состоянии что-либо 
сделать с пошлостью и бездарностью сценария 
и отсутствием в нем идеи.

- Многие современные дети не знают Че-
бурашку, но сходят с ума по Хагги Вагги - 
синему монстру с длинными зубами.

- ужасно все это. мы долго были под воз-
действием чуждых нам культуры и идеологии. 
следствие отсутствия всего нашего - такие 
герои, игрушки. они так же вредны, как ны-
нешний чебурашка. Я - один из участников 
киностудии «артос», и мы по этому поводу да-
же сделали небольшой фильм. рассказываем 
там о том, что Хагги Вагги токсичны и в пря-
мом смысле. 89 процентов игрушек содержат 
опасный фенол.

Хорошо, что мой ребенок увидел смартфон, 
когда уже что-то понимал и отчасти имел мо-
ральный иммунитет.

- Не только вы недовольны современным 
детским кино. Многие советские создатели 
мультфильмов признавали ситуацию в этой 
отрасли плачевной. Отчего так сложилось?

- К счастью, еще остаются советские художни-
ки, которые пытаются говорить о душе, семье, 
будущем. о любви к родине. Пока их мало. 
сложная ситуация - не только с детским кино. 
Больше тридцати лет наш кинематограф раз-
вивается как коммерческая структура. Во главе 
угла всегда деньги. ничего хорошего не будет 
в любом деле, когда думают только о том, на 
чем бы заработать. Как, например, псевдопа-
триотические фильмы, сделанные по лекалу 
блокбастеров. нужны сюжеты, которые каса-
лись бы нашей страны, менталитета, сердца. 
и герои, которые вызывали бы любовь, вос-
хищение. зритель смотрел бы на них и думал: 
«Хочу быть таким». сколько угодно этих бэт-
менов, человеков-пауков, есть еще и человек-
тапок! а назовите-ка наших российских героев, 
на которых хотела бы равняться молодежь?

- Те, что в «Вызове», например. Правда, там 
не сказочные существа, а реальные люди.

- «Вызов» - это круто. мы - первые в космо-
се, засняли там фильм, и Константин Эрнст 
получил награду. но изначально, уверен, и тут 
задача была - заработать бабла. и они это 
сделали. Фильм неплохой, но второй раз на 
него не пойду.

- А какой из современных фильмов впе-
чатлил?

- их три. документальное кино александры 
Франк «где проходит граница». Фильм нико-
лая Бурляева «Боже! чувствую приближение 
твое!». и, конечно, картина Эдуарда Боякова 
«русский крест».

ФиЛЬмотеКа
гармаш и ЯКоВЛеВа  
не сПасЛи Бездарного 
чеБурашКу

ВзгЛЯд со сторонЫ

тВорчестВо Без КаВЫчеК миЛЛион ФиЛЬмоВ -  
один Хуже другого

КарЬера

vk
.c

om
/p

ev
ts

ov
20

22

Бе
лТ

А

С тем самым памятником 
«Вежливым людям».

Форма Дмитрию очень к лицу!

судьба пЛанеТы завИсИТ оТ россИИ
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4. ЛИДА
В июне 41-го в го-

род вошли немецкие войска. 
Начался кровавый террор: фа-

шисты добивались исполнения 
«нового порядка» - каждые две 

недели в  местной тюрьме расстре-
ливали по 25 - 30 человек - пред-
ставителей интеллигенции, церк-
ви. Лидское подполье действовало 
почти до конца оккупации. Немцы 

предпринимали попытки разобла-
чить партизан, но им это не уда-
валось.

Одна из самых чудовищных стра-
ниц связана с лидским гетто и мас-
совыми расстрелами  - за время 
оккупации в городе и районе заму-
чили и убили восемь тысяч евреев. 
В память о них установлен обелиск. 
Город освободили от захватчиков 
в июле 44-го.

1. ОРЕЛ
Этому городу здорово досталось от фри-

цев еще в самом начале войны. Первые фашистские 
бомбы упали на него в июне 41-го. И уже в октябре 
его атаковала танковая группа, которой противостоял 
лишь небольшой батальон десантников. Командо-
вание решило не посылать на помощь войска, так 
как враг уже вошел в Орел. Почти никто из защит-
ников города не уцелел. На месте гибели героев 
в 909-м квартале возвели часовню Александра 
Невского на крови. Во время оккупации из Орла 
вывезли в Германию свыше двадцати тысяч 
женщин - на каторжные работы.

5 августа 1943-го он был освобожден со-
ветскими войсками в результате наступа-
тельной операции «Кутузов». Тогда дали 
первый в истории войны артиллерийский 
салют.

5. ВЛАДИКАВКАЗ
Он оказался неприступным бастионом. Ожесточенные 

оборонительные бои на Владикавказском направлении шли на про-
тяжении пяти месяцев.

Не считаясь с потерями, гитлеровцы упорно стремились захватить 
Орджоникидзе (так он назывался тогда). Город было не узнать. Он 
стал фронтовым. Кстати, там сражались прославленные «Ночные 
ведьмы» - полк бомбардировщиков из девятнадцати-двадцатилетних 
девушек. Благодаря отваге защитников дальше этого рубежа не 
ступил сапог фашиста. Немецкая операция под кодовым названием 
«Эдельвейс» провалилась.

3. РОСТОВ-
НА-ДОНУ

Ему выпали особо тяжелые 
испытания, его дважды захва-
тывал враг. Первый раз это 
произошло в ноябре 41-го. Но 
уже через неделю в результате 
советского контр наступления 
город отбили. Это было 
первой крупной победой 
Красной армии и пер-
вым значительным по-
ражением фашистов 
во Второй мировой 
войне. Разгром 
противника под 
Ростовом сорвал 
планы немецкого 
командования уже 
тогда прорваться на 
Кавказ.

В июле 1942-го го-
род вновь был захва-
чен противником. И 
окончательно осво-
божден только после 
наступления Красной 
армии под Сталингра-
дом в  1943 году.

2. ПИНСК
Город на Припяти 

бомбили уже 22 июня. После 
нескольких оборонительных 
боев его оставили последние 
защитники. Но жители не сда-
вались. Там появился один 
из первых партизанских от-
рядов. А 28 июня народные 
мстители дали первый бой. 
Оккупация длилась три года 
и  десять дней, принеся насе-
лению неисчислимые страда-
ния и потери. 

Полностью освободили го-
род от немецко-фашистских 
захватчиков в 44-м. Решаю-
щий вклад внесли моряки 
Днепровской флотилии, вы-
садившие лихой десант, кото-
рый для гитлеровцев оказался 
неожиданностью.

6. ЖЛОБИН
Город освобождали трижды. Первый раз это было в июле 41-

го. Советским он оставался до середины августа. Второе освобождение 
Жлобина позволило вывезти в тыл значительное количество людей 

и ценностей. Только через станции Ящицы и Калинковичи доставили на 
фронт свыше пяти тысяч вагонов с боеприпасами. И это в то 

время, когда враг рвался к Москве.
К середине августа 41-го гитлеровцы снова захватили го-
род. Над Жлобином опустилась кромешная тьма оккупации. 

В районе появился чудовищный лагерь Красный берег, 
где из детей кровь качали литрами. 
Но жители не склонились перед за-
хватчиками. Здесь действовало силь-
ное партизанское движение. Оконча-
тельно город освободили в июне 44-го.

ПОД СТЕЛАМИ СЛАВЫ СТОЯТ ГОРОДА
Валентина СТЕПАНОВА

 � Не просто точки на карте - там оба наших 
народа отважно противостояли коричневой 
чуме и добывали Победу ценой своих жизней.

Такими обелисками 
отметили 47 населенных 

пунктов РФ.

Подвиг партизан Полесья 
увековечили в бронзе.

Землю для кургана 
привезли с Пулковских 
высот, Пискаревского 

кладбища, Мамаева 
кургана, из Хатыни, 

Брестской крепости, 
Освенцима и многих 

других знаковых мест.

Мемориал 
жертвам 
фашизма 

«Змиевская 
балка».

Памятник детям - 
жертвам войны 
в Красном береге 

никого не оставляет 
равнодушным.
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ния, а также передислокации 
оборудования очистного за-
боя, заняли всего 76 дней - 
один из лучших показателей 
скорости среди предприятий 
«СУЭК».

Двух с половиной меся-
цев бригадам подземщиков 
хватило для монтажа гор-
но-шахтного оборудования 
с конвейером и подземного 
перемещения секции меха-
низированной крепи почти 
на три километра. Стоит от-
метить, что достичь высоких 
темпов отработки лавы воз-
можно только при соблюде-
нии всех норм безопасности, 
поэтому мероприятия в этом 
направлении также были вы-
полнены в срок. Скорость и 
качество проделанной работы 
впечатляют еще и по причине 
уникальной протяженности 
очистного забоя, которая на 
шахте «Северная» составляет 
400 метров - подобная тех-
нология работ находится на 
вооружении считанного ко-
личества шахт России.

Во втором полугодии шах-
та лишь набирает обороты. 
Улучшение горно-геологи-
ческих условий послужило 
ключевым фактором повы-
шения нагрузки и снижения 

простоев, что и обеспечило 
прирост показателей добы-
чи угля - за июль было взято 
более 390 тысяч тонн. Второй 
миллион тонн добытого под-
земщиками «Северной» угля 
ожидается к выдаче до конца 
августа.

Отдельной похвалы заслу-
живают и горняки, задейство-
ванные в добыче на открытых 

горных работах. Здесь успехи 
принадлежат специалистам 
разреза «Правобережный», 
чей объем добычи за 2023 год 
ожидается на уровне более 
5,3 миллиона тонн. Отметка в 
два миллиона тонн угля бла-
годаря слаженным действиям 
высококвалифицированных 

работников была пробита 
еще к началу лета, поэтому 
намерение перешагнуть ру-
беж в пять миллионов тонн - 
не просто громкие слова.

ГОРДОСТЬ ВСЕЙ СТРАНЫ
Ежегодно «Ургалуголь» рас-

ширяется и развивается, за-
крепляя за собой статус од-

ного из влиятельных игроков 
на энергетическом рынке в 
России и за ее пределами. Ин-
тенсивное наращивание мощ-
ностей, естественно, дает свои 
плоды. Так, в марте 2023 года 
был зафиксирован исто-
рический рекорд 

по объему отгруженной про-
дукции - по направлению по-
требителей отправились 8600 
вагонов, уместивших внутри 
650 926 тонн угля. Подобные 
успехи позволили за первые 
пять месяцев года засвиде-
тельствовать пройденную от-
метку в три миллиона тонн 
отгруженной продукции, 
проследовавшей для обе-
спечения электроэнергией 
отечественных и зарубежных 

потребителей.
В целях увеличения 

объемов поставок ком-
панией запущено стро-
ительство соединитель-

ного железнодорожного 
пути на инфраструктуре 

ОАО «РЖД» по станции 
Ургал-1. Главная польза 
данной инициативы - обе-
спечение прямого движения 
в Комсомольск-на-Амуре, 
избегая угловых заездов на 
станции. Кроме того, в 2023 
году планируется завершить 
строительство железнодорож-
ной станции Угольная про-
тяженностью шесть 
километров.

«СУЭК» является гиган-
том энергетической миро-
вой отрасли, чья репутация 
ни в коем случае не может 
быть подорвана качеством 
главного ресурса - угля. 
Поэтому добываемый ма-
териал регулярно проходит 
испытания на территории 
«Ургалугля» на базе углехи-
мической лаборатории, не 
имеющей аналогов на Даль-
нем Востоке по инспекции 
качества углей. Кроме ис-
следования поступающих 
проб из шахт, разрезов и 
горных массивов, концен-
трат и промпродукт до-
полнительно проверяются 
непосредственно перед от-
грузкой, ведь потребитель 
должен получить продукт 
ровно с теми характеристи-
ками, что были прописаны 
в договоре. Так и завое-
вывается доверие.

качество проделанной работы 
впечатляют еще и по причине 
уникальной протяженности 
очистного забоя, которая на 
шахте «Северная» составляет 
400 метров - подобная тех-
нология работ находится на 
вооружении считанного ко-
личества шахт России.

Во втором полугодии шах-
та лишь набирает обороты. 
Улучшение горно-геологи-
ческих условий послужило 
ключевым фактором повы-
шения нагрузки и снижения 

горных работах. Здесь успехи 
принадлежат специалистам 
разреза «Правобережный», 
чей объем добычи за 2023 год 
ожидается на уровне более 
5,3 миллиона тонн. Отметка в 
два миллиона тонн угля бла-
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высококвалифицированных 
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тенсивное наращивание мощ-
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рический рекорд 
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году планируется завершить 
строительство железнодорож-
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должен получить продукт 
ровно с теми характеристи-
ками, что были прописаны 
в договоре. Так и завое-
вывается доверие.

5 миллионов тонн
Столько угля 

добыто предприятиями 
АО «Ургалуголь» 

с начала 
2023 года.
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Ешь, шерь, 
жальжаль

Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

ЧТО ЕЩЕ ДЕЛАТЬ НА ПЕНСИИ?
- Пасека - благородное и прибыльное де-

ло. Раньше же как было? Ни один русский 
стол без меда или медовухи не обходился, 
иммунитет медом поднимали, простуды 
лечили. Истинно вечный продукт, - рас-
суждает Денис Борисов.

Денис Борисов несколько лет назад 
вышел на пенсию по выслуге лет. К 40 
годам надумал обзавестись собственным 
бизнесом, так, чтобы все запустить к 50 
и в будущем передать дело детям. Сразу 
подумал о пчеловодстве, хотя ни разу не 
сталкивался ни с пасечниками, ни с хо-
зяйством такого рода. 

Ничего не смысля в этом бизнесе, 
Денис так загорелся идеей, что через 
короткое время уже вступил в Союз пче-
ловодов ЕАО и стал членом правления, 
а в 2020 году снял первую пробу меда.

- Пчел закупали в ЕАО, с двух разных 
пасек, чтобы не было близкого генетиче-
ского скрещивания между пчелами и что-
бы они были дальневосточной породы, 
не какие-нибудь там южанки-узбечки, 
а наши, приспособленные к климату, - 
вспоминает Денис.

ЛЮБИШЬ МЕДОК…
- Возник вопрос - а вас пчелы жа-

лили?
- Жалят, беспощадно и много. Но я уже 

привык. Раньше было больно, но со вре-
менем организм привыкает и становится 
от самого яда не так больно. Но все же 
мало приятного.

Креативный человек креативен во 
всем. После получения всех обязательных 
сертификатов, документов и регистраций 
центр «Мой бизнес» в ЕАО помог сделать 
логотип и прорекламировать пасеку. Но-
воиспеченный фермер завертел маховик - 
началась работа по сбыту меда. Чтобы 
магазины торговали, смастерил полку 
в виде сотов, а деньги за продажу меда 
брал уже постфактум.

- А давайте вам в магазине вон то место 
пустое украсим. Наша полочка шести-
гранная. Туда банки с медом поставим. 
Красиво будет.

Магазин за магазином, договор за 
договором, и вот мед с пасеки Дениса 
уже стоит практически везде. Но меда 
вскоре стало не хватать, а расширяться 
не на что, деньги-то с продаж приходят 
после.

КАКОЙ ТАКОЙ ПЧЕЛОШЕРИНГ?
- Еще когда домик строили, проду-

мали обратную схему торговли, чтобы 
люди вперед платили за мед, а сам про-
дукт получали осенью. Напридумывали 

поставить видеокамеру, чтобы народу 
показывать, как строится пасека, как 
пчелы живут, работают. Но интернета 
тут тогда не было, и идею пришлось 
отодвинуть. А потом, когда несколько 
раз сидели без денег и не знали, на что 
тару закупить, на что бензин закупить, 
ульи, то подумали, что было бы неплохо 
вернуться к той первоначальной задум-
ке и продавать мед заранее. То есть 
деньги сразу получать, а мед отправлять 
людям осенью.

- И люди на это пошли? За деньги? 
- Сначала я попросил родственников 

из Калининграда и Балтийска, сказал - 
возьмите у меня под дистанционное 
наблюдение один улик. Мы с вами за-
ключим договор официальный, я вам 
отправлю сертификат, что у вас есть 
именной улей на Дальнем Востоке, 
что у вас есть ваши пчелки, которые 
собирают для вас мед. А вы за ними 
наблюдаете, смотрите, как трудятся, ра-
стут, развиваются, покажете друзьям, 
а осенью получите мед по оптовой це-
не, дешевле, чем продается литражом.

Родня согласилась. Затем появились 
еще клиенты. Пчелошеринг начал рабо-
тать, про Дениса стали узнавать. Если 
в начале пути у него было всего 20 
ульев, то сейчас это целое хозяйство, 
в котором участвует семь пчеловодов 
и свыше 200 пчелосемей. Задумка ушла 
и за пределы области, Дениса пригла-
сили на учебу по масштабированию 
бизнеса, а его идею теперь будут про-
двигать в других регионах России.

Дальний Восток: чем ж

Изобретательный бизнесмен придумал, 
как зарабатывать на живых пчелах онлайн.
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 ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ КРАСОТА

«Спасибо всем»

- Так как во 
время фина-
ла (он прой-
дет примерно 
6 октября) 
я  в м е с т е 
с подругой 
буду в Каза-
ни, билеты 
мы купили 
еще в мае, за-
долго до то-
го, как я по-
дала заявку 
на конкурс, 
я беру на се-
бя ответ-
ственность 
и передаю 
свое место 
в полуфинале самой юной участнице 
Лейле под номером 21. Огромное спаси-
бо всем, кто за меня голосовал,и пускай 
победит сильнейшая, - сказала Мария 
в видеообращении.

Вместо Кобяковой в полуфинал по-
пала Деланнуа Лейла Мария Мадлен. 
Ей 15 лет, в своей анкете она указала, 
что до трех лет жила в Англии. Девушка 
учится в Физико-техническом лицее.

- Восемь лет занималась танцами 
и пробовала себя в разных направлени-
ях: спортивно-бальные, бачата, реггетон, 
high-heels, сальса. В этом учебном году 
меня заинтересовала математика, и я 
стала одержима изучением и решением 
всего, что связано с ней. Я легко нахожу 
общий язык с людьми, не боюсь публики  
и всегда готова прийти на помощь, - рас-
сказала о себе Лейла Мадлен.

Всего на конкурс подано больше 260 
заявок. В полуфинал прошли 20 деву-
шек, набравших наибольшее количество 
голосов.

Напомним, в июле якутяне начали мас-
сово отдавать свои голоса за девушку 
из Нижнего Куранаха. Мария Кобякова 
стремительно вырвалась вперед с внуши-
тельным отрывом от остальных участ-
ниц. Перед полуфиналом она набрала 
4225 голосов, тогда как у ближайшей 
конкурентки за корону чуть больше 2 
тысяч.

Подготовила 
Ксения ГАБЫШЕВА («КП» - Якутия»).
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 ОТКРЫТИЕ

Денис ДЕМИН 
(«КП» - Сахалин»)

На Сахалине начал 
работу самый 
современный 
на Дальнем Востоке 
аэропорт.

В тестовом режиме заработал 
важнейший для островного региона 
транспортный объект. Благодаря 
архитектурным и планировочным 
решениям, а также использованию 
при строительстве передовых мате-
риалов и инженерных решений са-
халинский аэровокзал стал самым 
большим и современным в ДФО.

Символическую красную ленточ-
ку на торжественном открытии аэ-
ровокзала перерезали губернатор 

Сахалинской области Валерий 
Лимаренко и председатель со-
вета директоров АО «Восточ-
ные ворота страны» Алексей 
Васильченко. Первым современ-
ный терминал принял рейс Мо-
сква - Южно-Сахалинск авиаком-
пании «Россия». Борт по традиции 
встретили водной аркой.

Возвели аэропорт за счет 
средств областного бюджета 
и частного инвестора. Компания 
«Красинвест» выиграла конкурс 
на завершение строительства тер-
минала в марте 2021-го, уже в ок-
тябре на площадке начались рабо-
ты. К модернизации аэровокзала 

команда приступила в непростые 
для  страны времена ковидных 
ограничений и антироссийских 
санкций. Реализовать проект ин-
вестор должен был в максималь-
но сжатые сроки. Общий объем 
финансовых вложений составил 
около 12,5 млрд рублей. А его 
площадь превышает 47 тысяч 
квадратных метров. Для удобства 
пассажиров терминал оснащен 
шестью телескопическими тра-
пами, 26 стойками регистрации, 
пятью эскалаторами и 23 лифта-
ми. Полностью автоматическая 
система обработки багажа имеет 
пять уровней безопасности и по-

зволяет в час пропускать более 
1200 чемоданов и сумок, в том 
числе негабаритных. В основу ви-

зуального оформления термина-
ла легли природные и культурные 
особенности островов.

Как с картинки

Новый аэровокзальный комплекс способен 
обслуживать до 5 миллионов пассажиров в год.

Вместо Кобяковой 
в полуфинал попала 

Деланнуа Лейла 
Мария Мадлен.

Пасечник из ЕАО 
организовал 
пчелошеринг
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Многим пришлась по душе 
идея пчелошеринга.

Продолжение. Начало на < стр. 1
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Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Как поживает спасенный 
вахтовиками детеныш 
овцебыка Алана в парке 
«Роев ручей».

Вот уже почти три месяца в крас-
ноярском парке «Роев ручей» живет 
малышка Алана. И за это время ее 
поклонники завалили работников 
организации в соцсетях вопросами, 
как там поживает спасен-
ный детеныш овце-
быка. Зоопарк 
не спешил де-
литься кадра-
ми, интригуя 
и разжигая 
всеобщее 
любопыт-
ство. И вот 
н а к о н е ц 
они пока-
зали. 

Алана за-
метно вымаха-
ла за эти месяцы. 
Ее вес увеличился 
в три раза! Сейчас 
она весит около 

55 килограммов. Но 
до сих пор любит пры-

гать на ручки. Со все-
го разбега она кидается 

на свою нянечку и просто 
валит ее с ног. 

- Ты уже не такая малень-
кая, чтоб тебя на ручки брать. 
Ты уже коняшка, - смеется та, 

когда ее подопечная в очередной раз 
бежит к ней ластиться.

Телячья шерсть у Аланы уже выли-
няла. Вместо нее стала расти взрос-
лая, до того густая, что даже кожи 
не видно. А к зиме она станет еще 
длиннее и пушистей. Все-таки ма-
лышка родом из холодной и ветреной 
тундры.

Живет она с подружкой, камерунской 
козочкой Пепой, просто как в детском 
лагере: кормят шесть раз в сутки раз-
нообразной едой, постоянно следят за 
здоровьем, есть всякие игрушки. Алана 
гоняет мяч как заправский футболист, 
только не ногой, а головой.

А недавно у детеныша овцебыка 
закончился карантинный период, 
и девочек переселили в другой, про-
сторный вольер. Подружки осмотрели 
свои новые владения и порезвились. 
А их любопытные соседи, лосята, 
пришли посмотреть на новеньких 
и познакомиться.

 ДОБРЫЕ ДЕЛА  ПРОИСШЕСТВИЕ
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Никогда такого не видели

Поправилась в три раза

Алана с подругой Пепой в новом вольере.

Предыстория
Новорожденную малышку нашли на полу-

острове Таймыр вахтовики из Якутии. Она 
бегала по снегу в тундре вокруг погибшей 
матери. Ни одной другой особи не было вид-
но. Посовещавшись, мужики забрали сироту 
с собой. По дороге в вахтовый поселок они 
увидели стаю волков, направлявшуюся как 
раз туда, где лежала погибшая самка. Так 
что детенышу очень повезло.

Найденыша назвали Аланой в честь компа-
нии «Алмазы Анабара», в которой работают 
мужчины. Около двух недель они ухаживали 
за ней. А потом отправили вертолетом 
в ближайший населенный пункт  - 
Хатангу. Уже оттуда - в краснояр-
ский парк.

55 кило - это тебе 
не хухры-мухры.

Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Сахалин»)

Участники экологической экспедиции 
на остров Тюлений нашли 300 
трупов морского котика.

Волонтеры экологического клуба «Бумеранг», которые за-
нимаются спасением морских котиков, срезая с их тел впи-
вающиеся кольца пластикового мусора, прибыли на остров 
Тюлений в Сахалинской области все с той же гуманитарной 
миссией и обнаружили страшное. Вместо обычного лежбища 
тюленей, которое котики устраивают здесь на камнях и песке, 
волонтеры лицезрели сотни трупов. Насчитали не меньше 300 
тушек животных, погибших непонятным образом.

- Мы увидели то, чего никогда раньше не приходилось, - мас-
совый замор северных морских котиков и сивучей. Гибнут как 
взрослые животные, так и щенки. Также найдены тушки павших 
птиц, - прокомментировали активисты в своем телеграм-канале.

Причина пока не ясна. Потенциальный диапазон - от отрав-
ления токсинами до вирусной инфекции.

- Необходима скорейшая экспертиза. Экологи-общественни-
ки обратились в ответственные структуры - Росприроднадзор, 
Агентство по ветеринарии и так далее. Однозначного офици-
ального ответа пока нет. Разослали информацию в природо-
охранные органы. Надеемся, что они найдут причину болезни 
и смогут предпринять что-то, чтобы защитить животных от бо-
лезни. Всегда хочется верить, что есть способы помочь! - за-
вершили свое шокирующее сообщение волонтеры.

Эковолонтеры, приехавшие спасать морских 
котиков на остров Тюлений, нашли одни трупы.

Переезжают в Липецк, Москву и Европу
Ксения ГАБЫШЕВА 
(«КП» - Якутия»)

Как кошки 
и собаки 
из Якутска 
обретают новый 
дом в других 
регионах России 
и странах мира.

Регулярно на  улицах 
Якутска отлавливают бро-
дячих собак. Почти каждый 
день волонтеры подбира-
ют брошенных питомцев, 
но их возможности не 
безграничны. На помощь 
приходят неравнодушные 
из разных уголков России 
и даже из-за рубежа.

ИЗ ЯКУТИИ 
В ЕВРОПУ

Беременную кошку, кото-
рую чуть не задрали собаки, 
в одном из дворов Якутска 
нашла Александра Анти-
пьева, владелица приюта 
для животных Wuf_Wuf. 
Бедняжку отвезли в  вет-
клинику и назвали Элис. Ее 
история настолько тронула 
россиянку, проживающую 
в Германии, что она захоте-
ла забрать малышку к себе.

- Кто бы мог подумать, 
что у нее будут такие карди-
нальные изменения в жизни. 
В апреле Элис благополучно 
доехала до Германии. Также 
новую семью в Евросоюзе 
нашла дворняга Кия. С пе-
ной у рта и бьющуюся в кон-
вульсиях нашла ее в 2021 
году. Это была красивая 
собака с  невероятными 

голубыми глазами, видимо, 
полукровка хаски. Пост 
о ней в соцсетях увидели 
наши сердобольные соот-
ечественники и выразили 
желание забрать, - вспоми-
нает Александра.

Так же якутские питом-
цы попадают в Финляндию, 
Испанию и в центральные 
города России. За прошлый 
год из приюта Антипьевой 
отправлено больше 30 со-
бак, чаще всего в Липецк, 
где располагается большой 
приют с государственным 
финансированием.

КАК ЩЕНКИ 
И КОТЫ ИЗ ЯКУТСКА 
ПОПАДАЮТ 
В ДРУГИЕ ГОРОДА

Впервые отправкой собак 
в 2016 году занялась Ма-
рина Сантаева, основа-
тельница фонда «Белый 
Бим», работающего за счет 
поддержки сочувствующих.

- В 2015 году в Якутске 
открылся пункт передержки 
бездомных животных. Заяв-
лялось, что их будут стери-
лизовать и отпускать, а на 
самом деле их усыпляли че-
рез 10 дней, если никто не 
забирал. Как журналист, я  
много раз приезжала туда 
и однажды решила сама ис-
кать им новых хозяев. Сна-
чала забирали животных 
из ППБЖ, сейчас больше 
пристраиваем по объявле-
ниям из ватсап-чата «Соба-
чий патруль Якутск», куда 
ежедневно скидывают по-
сты о 4-6 щенках и котя-
тах. В  группе около 100 

неравнодушных из Якутии, 
городов России, а также 
Германии, Норвегии, Фин-
ляндии, - говорит Марина.

После публикации по-
стов о брошенных в подъ-
ездах котах или найденных 
под  гаражами псах начи-
нается поиск передержки. 
Затем куратор, взявший 
ответственность за очеред-
ного хвостика, организует 
лечение, вакцинирование, 
стерилизацию. Параллель-
но ищется новый дом. За 
пределы Якутии летят со 
случайными пассажирами, 
согласившимися прикре-
пить животное к  своему 
билету. Чаще питомцы по-
падают на новую передерж-
ку у местных кураторов или 
в приюты.

- К  сожалению, при-
стройство в  семьи идет 
сложно, потому что же-
лающих взять намного 
меньше, чем животных. 
Переизбыток для такого 
маленького города просто 

кошмарный. Для сравне-
ния, за три года в Питере 
не видела ни одной без-
домной собаки. В Лено-
бласти наверняка есть, 
но в самом городе их нет. 
Якутску надо с этим что-то 
делать,  - говорит Марина 
Сантаева.

Только в 2022 году «Бе-
лый Бим» организовал вы-
езд из Якутска 32 котов. 
По собакам за все время ра-
боты счет идет уже на тыся-
чи. По словам руководителя 
фонда, в месяц могло вывоз-
иться до сотни животных.

- Отправка одной собаки 
стоит где-то 20 тысяч ру-
блей. Для перелета требует-
ся оформление паспортов, 
оплата веса в аэропорту, 
а также покупка переноски. 
То, что неравнодушные хо-
тят спасти хоть кого-то, - эт о 
хорошо, и наше население 
только радо, когда бездо-
мные собаки покидают 
Якутск,  - отметила Алек-
сандра Антипьева.

Сфинкса Матисса с паспортом 
в переноске бросили прямо в подъезде. 

Ему требуется лечение текущих глаз. 
На странице фонда открыт сбор на 

отправку его в Санкт-Петербург.
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Один день для двоих
Денис ДЕМИН («КП» - Сахалин»)

Подарком для отмечающего соро-
калетие военнослужащего из Кор-
сакова стал телемост, соединивший 
портовый город Корсаков и Донец-
кую Народную Республику. По ви-
деосвязи боец пообщался с дочерью, 
которая по счастливому совпадению 
также отмечала день рождения в этот 
день. Юной островитянке исполни-
лось 15 лет.

Дочь сахалинского военнослужа-
щего Анна присоединилась к телемо-
сту вместе с мамой Натальей. Для от-
ца семейства сахалинки подготовили 
стихотворение.

- Папуля любимый, родной, доро-
гой. Ты самый заботливый, мудрый 
такой. Прими поздравления от дочки 
своей. Здоров будь всегда, никогда не 
болей, - прочитала юная сахалинка.

- Доченька, поздравляю тебя с днем 
рождения! Всего тебе хорошего. Расти 
красивой, здоровой и умной. Слу-
шайся маму. Женихи уже ломятся 
в двери? Ты, главное, про школу не 
забывай. Уже пора готовиться к уче-
бе, скоро нужно будет садиться за 
парту. Родная, твою записку держу 
всегда рядом с собой. Она для меня, 
как молитва, - обратился к дочери 
военнослужащий Игорь. 

Поздравив мужа, Наталья расска-
зала про большую посылку, которую 

сейчас собирают для бойца. В ней - 
конфеты, кофе, приправы и все 
остальное, о чем просил мужчина.

- Родной, с днем рождения! Я в тебя 
верю, у тебя все получится. Ты - моло-
дец, ты все сможешь. Мы очень тебя 
ждем и любим. Готовим посылочку, 
отправим ее адресно через штаб об-
щественной поддержки, - отметила 
Наталья.

Также островитянка передала наи-
лучшие пожелания мужу от близких 
родственников и сказала, что к воз-

вращению сахалинца кумовья начали 
подготавливать домашнего гуся.

- Скажи им, чтобы гуся сильнее от-
кармливали. Чтобы побольше был, - 
пошутил военнослужащий. - Скоро 
буду дома, все будет хорошо. У меня 
все нормально. Жив, здоров, цел и не-
вредим. Единственно, тут жарко. Ну 
и у вас, я так думаю, тоже сейчас тепло.

Анна сказала, что телемост стал 
для нее настоящим подарком, кото-
рый принес много эмоций. По мне-
нию юной сахалинки, видеосвязь 

очень нужна и военнослужащим - 
они дают веру в себя, воодушевляют 
и вдохновляют на победу.

К праздничному телемосту также 
присоединились представители вла-
сти и общественности. Они вручили 
сахалинкам цветы и памятные по-
дарки.

- Сегодня у нас торжественный 
повод для того, чтобы встретиться 
по телемосту. Это тройной праздник. 
Сразу два дня рождения и встреча 
родных и близких людей. От имени 
губернатора Валерия Лимаренко мы 
поздравляем вас и вашу жену с рож-
дением дочери и дочь Анну с этим 
замечательным событием. Спасибо 
вам за службу, - сказал вице-мэр Кор-
саковского городского округа, директор 
департамента социального развития 
Григорий Голодников.

- Присоединяюсь к поздравлениям. 
Здоровья вам, удачи и терпения. От-
дельные поздравления - вашей заме-
чательной дочурке, - сказала руково-
дитель островного отделения Комитета 
семей воинов Отечества Екатерина 
Шарафиева.

Напомним, с просьбой организо-
вать такое общение к губернатору Ва-
лерию Лимаренко обратились род-
ственники сахалинских защитников 
из регионального Комитета семей 
воинов Отечества. Глава области под-
держал предложение и поручил сде-
лать практику регулярной.

Сахалинский боец и его 

дочь поздравили друг 

друга в общий день 

рождения по видеосвязи. 

Телемост соединил Корсаков и ДНР.
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  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ   ЗНАЙ НАШИХ

Василина 
ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Сухие супы 
для участников 
СВО готовят 
дети и взрослые 
в Биробиджане.

В доме Светланы Ми-
хайловой из Биробиджа-
на всегда идет готовка. 
Нет, у женщины не мно-
го детей  - она помогает 
бойцам, которые нахо-
дятся на спецоперации. 
С  друзьями из  област-
ной столицы 
и Николаев-
ки она ор-
ганизовала 
группу «Су-
хие борщи 
для СВОих»  - 
участники го-
товят сухие 
супы. Причем 
свой вклад 
вносят даже 
дети  - чистят 
продукты и мя-
со, нарезают 
и раскладыва-
ют по пакетам. 
По  последним 
п о д с ч е т а м , 
бойцам пере-
дали больше двух тысяч 
пакетов.

Накануне с женщинами 
встретились мэр города 

Максим Семенов и д е-
путат гордумы Антон 
Болтов. Они поговори-
ли о дальнейшей работе 
и сотрудничестве. Свет-
лана говорит, продуктов 
пока хватает: помогают 
предприниматели, акти-
висты и просто обычные 
жители. Но вот самих 
людей очень мало.

- Со своей стороны бу-
дем прорабатывать во-
прос, какую помощь мы 
можем оказать активист-

кам. Биробиджанки под-
готовят список, что им 
необходимо приобрести. 
К работе готовы подклю-
читься депутаты,  - рас-
сказал Максим Семенов.

Также планируется 
привлечь к работе школь-
ников. Заниматься заго-
товкой они будут на уро-
ках труда. Помимо этого, 
власти думают о покупке 
новых сушилок и хотят 
попросить о помощи во-
лонтеров.
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Мэр Биробиджана Максим Семенов 
обещал поддержать организацию.

Василина ВАСИЛЬЕВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Магаданец ловит 
рыбу для семей 
мобилизованных.

Александру Ермолаеву из 
Северо-Эвенского округа Ма-
гаданской области  26 лет. Муж-
чина любит рыбалку и в какой-то 
момент превратил это хобби в 
помощь. Пойманным уловом он 
делится с семьями тех, кто сей-
час находится на передовой. Го-
ворит, каждый должен помогать 
тем, что умеет делать хорошо.

Александр состоит в наци-
ональной общине коренных 
народов Севера «Омакан». 
Практически все свое свобод-
ное время проводит у моря с 

удочкой. Товарищи говорят, 
такую помощь он предложил 
еще два года назад, но тогда 
речь шла только о пенсионерах 
и людях с ОВЗ.

- Не у всех есть возможность 
поехать на рыбалку, многие се-
мьи остались без мужей, отцов 
и сыновей, которые бы это де-
лали. Не у всех даже есть воз-
можность купить в магазине. 
И это неправильно, - говорит 
Александр Ермолаев.

Взамен он получает море те-
плых улыбок и благодарностей 
от тех, кому помогает. Некото-
рые, конечно, удивляются, что 
кто-то готов поддерживать про-
сто так, от всей души. А для 
Александра маленькое спасибо  
- большая мотивация продол-
жать делать добро людям.

Помогаю тем, что хорошо умею

Александр давно хотел совместить 
рыбалку и волонтерство.
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Чтобы получился суп, 
нужно залить смесь водой 

и подождать несколько минут.

Объединились всем городом
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Мы всегда мечтали догнать и перегнать Запад. 
Долговато, но в целом получается. 

Плакат аж 1958 года.

НЭП: наша экономическая полоса

Наталья ВАРСЕГОВА

Посмотришь на баланс рос-
сийского бюджета, и язык уже 
не поворачивается назвать нефть 
черным золотом. Доходы феде-
ральной казны за полгода сни-
зились почти на 12%, и основная 
причина - на 47% упали посту-
пления от продажи за рубеж 
нефти и газа. За первые шесть 
месяцев нефтегазовые доходы 
бюджета составили 3,38 трлн руб-
лей, в то время как за тот же пе-
риод 2022 года было почти 7 трлн.

А вот так называемые ненефте-
газовые (т. е. весь остальной экс-
порт) доходы увеличились за пол-
года на 17,8% - до 9 трлн руб лей. 
Похоже, Россия начинает-таки 
слезать с пресловутой нефтяной 
иглы (пусть и не без «помощи» 
санкций).

И каждый раз, когда заходит 
речь об этом «слезании», возни-
кает вопрос: а что станет нашей 
новой нефтью? Есть ли такие ста-
тьи экспорта, которые мы можем 
серьезно увеличить, чтобы за-
рабатывали и российские ком-
пании, и бюджет получал доста-
точно налогов?

Конечно, есть! По словам 
экспертов, немало отраслей 
российской экономики имеют 
огромный и пока не до конца рас-
крытый потенциал - в том числе 
экспортный.

- Нефть и газ бросать, конечно, 
не надо. Но поменять структу-
ру экспортных доходов пора, - 
констатирует директор Центра 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович. - Сейчас 
российская экономика настрое-
на на продажу сырьевых това-
ров, а необходимо перестроить 
на предложение товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью.

Поясним, что это такое. Это до-
полнительная сумма, на которую 
дорожает товар в процессе пере-
работки. Например, молоко идет 
по одной цене, а сметана из не-
го - дороже. Или у древесины - 
одна цена, а у мебели - другая. 
И заработать на ней можно куда 
больше.

Вместе с экспертами мы на-
метили топ-5 видов российской 
продукции, которые могут при-
носить стране серьезные доходы 
от экспорта.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ:

Европу надо умаслить
Объем экспорта в 2022 году: 
$41,3 млрд

Многие эксперты уверены: кандидат № 1 на роль 
нашей «новой нефти»  - еда. В 2022 году россий-
ский агроэкспорт вырос на 12% и составил более 
$41,5 млрд. Россия отправляет продовольствие 
в 160 стран мира! Среди стран-экспортеров мы нахо-
димся на 18-м месте, и нам есть куда расти - с такой-
то территорией.

- Продовольственный экспорт России увеличится, 
в частности из-за стран Африки. Особенно северной 
ее части  - Египта, Алжира и т. д.,  - говорит Алек-
сандр Никулин, директор центра аграрных ис-
следований Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС).

А чем кормить будем? Руководитель Центра меж-
дународного агробизнеса и продовольственной 
безопасности РАНХиГС Анатолий Тихонов на-
зывает три топовых направления:

- В России хорошие урожаи зерна. Активно разви-
ваются инфраструктурные возможности по погрузке 
и транспортировке. Поэтому есть все предпосылки 
для повышения объемов торговли зерном. Масло то-
же будет в цене. Сейчас на юге Европы засуха, а ос-
новные производства оливкового масла находятся 
именно там. Поэтому в Европе уже не хватает масла. 
Российское подсолнечное масло там не останется 
не у дел. Мы же готовы его поставлять, урожаи мас-
личных культур хорошие. Рыбой Россия тоже готова 
кормить другие страны - объемы добычи растут и мы 
можем продавать больше.

И это далеко не все. Например, хороший потенциал 
у российской свинины, курицы, сахара. По словам 
эксперта, у нас по этой части перепроизводство 
и излишки решено продавать за рубеж.

Объем экспорта 
в 2022 году: $9,8 млрд

Резина, пластмассы, каучук, 
моющие средства, лаки, целлю-
лоза  - эта и другая продукция 
российского химпрома очень 
востребована за  рубежом. 
И вот что интересно:

- Несмотря на санкции, основ-
ным импортером российской хи-
мической продукции остаются 
США, - рассказывает ведущий 
эксперт центра экономики 
несырьевого сектора ЦСР 
Наталья Кочеткова.  - На-
пример, с  января по  апрель 
2023 году мы поставили туда 

36% общего объема «химиче-
ского» экспорта.

Растет экспорт и  в  другие 
страны (данные за четыре пер-
вых месяца 2023 года):

в Азербайджан - в 2 раза;
в Узбекистан - на 74,4%;
в Армению - на 51%;
в Турцию - на 12,6%.
- Наибольший нереализован-

ный экспортный потенциал Рос-
сии в части поставок продукции 
химической промышленности  - 
на рынках Китая ($1,1 млрд), 
Индии ($371  млн), Турции 
($179 млн), - резюмирует На-
талья Кочеткова.

МЕТАЛЛЫ: 

Сталь 
хрипела - 

идем 
на Восток

Объем экспорта 
в 2022 году: $52,2 млрд

Европа от наших металлов от-
казалась. В  апреле 2022  года 
Евросоюз запретил ввоз из Рос-
сии стальной продукции (проката 
и труб). Объем этого экспорта был 
около $3,6 млн. Позже ограни-
чения коснулись черных метал-
лов  - углеродной стали, полуфа-
брикатов из нее, различных видов 
коррозионностойкой стали и т. д. 
Но нам есть, куда отправлять ме-
таллы и продукцию из них. Причем 
на куда более серьезные суммы.

- Продукция металлургической 
отрасли перенаправляется в ос-
новном в Китай, Индию, Вьетнам, 
Турцию,  - перечисляет Мария 
Гаченко, эксперт центра эко-
номики несырьевого сектора 
Центра стратегических раз-
работок (ЦСР). - На этих рынках 
отмечается значительный нереа-
лизованный экспортный потенциал 
России по поставкам металлов 
и изделий из них: на рынке Ки-
тая - $119 млн (в год. - Ред.), Тур-
ции - $29 млн, Вьетнама - $24 млн, 
Индии - $12 млн. Эти цифры озна-
чают, что российские экспортеры 
могли бы дополнительно поставить 
на рынки этих стран металлы и из-
делия из них на указанные суммы.

УДОБРЕНИЯ: 

Курс на Турцию 
и Египет

Объем экспорта 
в 2022 году: $19,3 млрд

Удобрения - тоже продукция хим-
прома. Однако их экспорт всегда вы-
деляют в отдельную статью. И сей-
час она ставит рекорды.

Как отмечают эксперты ЦСР, се-
годня наши удобрения «ориентиру-
ются» в первую очередь на рынки 
Бразилии, Индии, Мексики. Доля 
экспорта удобрений в эти страны 
в январе - апреле составила 61%.

Если сравнивать с аналогичным 
периодом 2022  года, сильно вы-
рос экспорт российских удобре-
ний в  Египет (в  6  раз) и  Турцию 
(в 3 раза).

МАШИНОСТРОЕНИЕ: 

Двигатели 
и торговля

Объем экспорта 
в 2022 году: $20,4 млрд

Продукцию российского ма-
шино- и приборостроения в ми-
ре уважают. В последние годы 
за рубежом больше всего це-
нятся наши турбореактивные 
двигатели, оборудование для 
атомной энергетики, электро-
аккумуляторы, холодильное 
оборудование, вагоны и т. д.

После введения санкций спрос 
на  эту продукцию ожидаемо 
упал. Но наши экспортеры, как 
и во многих других отраслях, по-
вернулись от Европы и Северной 
Америки в южную сторону.

Приведем данные Центра стра-
тегических разработок с января 
по апрель 2023 года. За этот пе-
риод:

25% всего российского экс-
порта продукции приборо- и ма-
шиностроения отправилось в Уз-
бекистан;

12,4% - в Турцию;
8,5% - в Индию;
3,1% - в Бразилию.
Эксперты посчитали и суммы, 

которые наши машиностроите-
ли вполне могут зарабатывать 
на экспорте. Наибольший потен-
циал на рынках Китая ($981 млн 
в год), Турции ($206 млн), Бело-
руссии ($74 млн), Узбекистана 
($71 млн) и Индии ($54 млн).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Главные статьи
российского экспорта

• Нефть, газ, минеральное топливо 268,8 383,7 +42,7%
• Продовольствие  35,9 41,3 +15%
    и сельскохозяйственное сырье 
• Черные металлы и изделия из них 32,9 28,8 -12,5%
• Удобрения 12,5 19,3 +54%
• Драгоценные  31,6 18,5 -41,5%
   и полудрагоценные камни, жемчуг 
• Алюминий 8,6 9,2 +7%
• Древесина 11,9 9 -24,4%
• Ядерные реакторы, котлы, 10,9 8,8 -19,3% 
оборудование 
• Медь 6,0 7,0 +16,6%
• Никель 2,0 5,8 +190%
• Пластмассы и изделия из них 6,2 5,8 -6,5%

По данным Федеральной таможенной службы за 2022 год.

Группа 
товаров

2021 г., 
$ млрд

2022 г., 
$ млрд

Рост/Снижение 
за год

Что станет 
для нашей страны 
«новой нефтью»
для нашей страны 

5  самых востребованных 
за границей 
отечественных товаров.

ХИМПРОМ: 

Открываем Америку снова
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Валентин АЛФИМОВ

20 августа 1991 года должен
был окончательно развалить-
ся СССР, а на его месте поя-
вился бы другой Союз, но по 
меньше. Потому что в этот день
готовилось подписание ново-
го Союзного договора между 
советскими республиками. 
Правда, уже не со всеми...

Но внезапно в дело вмешал-
ся ГКЧП - Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению - группа высших 
чиновников СССР во главе 
с вице-президентом Янае-
вым, премьером Павловым, 
министром обороны Язовым 
и председателем КГБ Крюч-
ковым. Они объявили пре-
зидента Горбачева временно 
нетрудоспособным и взяли 
власть в свои руки.

Однако смогли удержать 
ее всего три дня. Путч про-
валился, новый Союзный до-
говор так и не был подписан, 
и через полгода уже все респу-
блики бывшего СССР рас-
сыпались, как горох по столу. 
Мы остались в той России, 
которую знаем сегодня - 
от Калининграда до Камчат-
ки. Но даже ее, оказывается, 
могло не быть.

Как бы пошла исто-
рия, если бы ГКЧП 
не было, мы выяс-
няли вместе с исто-
риком и политологом, 
бывшим советником 
Бориса Ельцина по по-
литическим вопросам 
в начале 90-х Сергеем 
СТАНКЕВИЧЕМ.

ЕЛЬЦИН ГОТОВИЛ 
«РЕЗЕРВНУЮ СТОЛИЦУ»  
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

- Сергей Борисович, почему 
ГКЧП поднялся именно в эти 
дни - 19 - 21 августа 1991 года? 
Потому что Горбачев был в от-
пуске в Крыму и без него было 
легче «поднять восстание»?

- Да, для старой советской 
номенклатуры это был по-
следний шанс изменить ход 
событий, который развивался 
для нее неблагоприятно. Ведь 
после всех запланированных 
реформ ей просто не остава-
лось места в истории. Это 
была их последняя попытка, 
«последний парад».

- А почему не раньше? Ведь 
о том, что 20 августа плани-
руется подписание нового Со-
юзного договора было известно 
давно.

- Они готовились и даже 
не скрывали этого. Еще ког-
да речь шла о референдуме 
по судьбе СССР (17 марта 

1991 года. - Авт.), уже тогда 
ими рассматривался сило-
вой вариант. Даже провели 
генеральную репетицию: ког-
да в Москве собирался Съезд 
народных депутатов России, 
они ввели войска. Это был 

пробный заход в Мо-
скву - они закрепи-
лись в ключевых точ-
ках, а потом вышли.

- А на другом флан-
ге - реформаторском, 
ельцинском - к этому 
готовились?

- Там тоже все по-
нимали. В окрестно-
стях Екатеринбурга 

(это цитадель Ельцина и его 
группы поддержки) уже был 
готов резервный пункт управ-
ления для правительства Рос-
сии, если в Москве все пой-
дет совсем плохо. Слава богу, 
до этого не дошло.

ДРУГОЙ СОЮЗ
- Союзный договор, кото-

рый предлагал Горбачев, как 
он был устроен?

- Это нельзя называть дого-
вором Горбачева. Над ним ра-
ботали и в итоге согласовали 
все 9 республик, которые со-
бирались его подписывать…

- Только 9? Не все 15, ко-
торые были в составе СССР?

- Армения, Грузия, Молда-
вия и три балтийские респу-
блики не собирались вступать 
в обновленный Союз. Они 
поэтому и референдум о со-
хранении СССР 17 марта у се-
бя не проводили.

- И что бы собой представлял 
новый Союз?

- Единые Вооруженные си-
лы, единый союзный парла-
мент, общая валюта с единым 
эмиссионным центром и рас-
пределением квот по респу-
бликам. За этим сохранение 
всех экономических связей, 
технологических цепочек.

- И президент?
- И президент тоже один, 

но уже с другими полномо-
чиями, в основном предста-
вительскими. Следующим 
шагом должна была стать 
конституция. А это уже такая 
степень интеграции, о кото-
рой сегодня даже Евросоюз 
мечтать не может. Такое объ-
единение имело очень непло-
хую перспективу.

- Как планировалось подпи-
сать этот договор?

- Я сам принес Борису 
Ельцину сценарий этого со-
бытия: в Георгиевский зал 
Кремля должны были при-
гласить дипломатический 
корпус, рассадить делегации, 
потом должна была быть про-
цедура подписания, оркестр, 
салют, парад… В общем, 
большое торжество. 20 авгу-
ста мог бы сегодня быть днем 
рождения новой страны.

РЕСПУБЛИКИ жДАЛИ - 
ЧЬЯ ВОЗЬМЕТ В МОСКВЕ

- Но в ГКЧП входила поч-
ти вся верхушка союзной вла-

сти. У них какая была позиция: 
«Один Горбачев тянет СССР 
к развалу»? Или, может, они 
просто спасали свои задницы?

- И это тоже. У них была 
иллюзия, что все это некая 
политическая болезнь, как 
насморк, который можно 
вылечить, приняв какое-то 
горькое лекарство. Поэтому 
попытались отчаянно встать 
поперек хода истории. Это 
был основной их просчет.

Но они спасали не реаль-
ную страну, которая бы-
ла за окнами их кабинетов, 
а свое мнение о ней. Они 
представляли СССР преж-
ним, как при Брежневе и Ан-
дропове. А его уже не было!

- После того как ГКЧП о се-
бе объявил, как отреагировали 
союзные республики?

- Когда все увидели на 
экранах сначала балет «Ле-
бединое озеро», а потом 
ввод войск в Москву и Ле-
нинград? Прямо скажем, 
никакого бунта в союзных 
республиках не происходи-
ло. Был шок, была оторопь. 
А среагировали на эти собы-
тия только как раз Москва 
и Ленинград.

- Кто от ГКЧП ездил дого-
вариваться по республикам? 
Нужно же было вести пере-
говоры, объяснять, принимать 
присягу на верность.

- Поездки были, но в основ-
ном по военной линии. Ге-
нерал Варенников пытался 
укрепить в местных воена-
чальниках веру, что это все-
рьез и надолго.

- Сторонники ГКЧП говорят, 
что чуть ли не все республики 
им присягнули и готовы были 
сохранить Советский Союз 
в том виде, в котором он был.

- Да, партийные органы 
в этих республиках приль-
нули к телевизорам, взялись 
за телефоны и заявили о сво-
ей лояльности. Силовики то-
же. Это действительно бы-
ло. Но среди граждан этих 
республик, их парламентов 
многие были настроены про-
тестно. Справедливости ради 
надо сказать, что эти проте-
сты были достаточно слабые. 
В основном люди выжидали, 
чья возьмет в Москве.

ПУТЧИСТЫ МОГЛИ 
ПРАВИТЬ ГОД-ДВА

- А что было с другой сторо-
ны? В штабе Ельцина.

- Штабом Ельцина, в ко-
торый я входил, была занята 
такая позиция: «Мы - закон-
но избранная власть. ГКЧП 
действует вопреки закону, 
они самозванцы. Любой, кто 
встанет на их сторону и будет 
исполнять их приказы, ста-
новится соучастником госу-
дарственного преступления».

- Если бы ГКЧП тогда так 
же, как и Горбачева в Крыму, 
заблокировал или даже аре-
стовал Ельцина, то СССР все-
таки сохранился бы?

- «Белый дом» и так был 
заблокирован. Но вместе 
с оцеплением туда кинулись 
и тысячи людей. Они встали 
живым кольцом.

Конечно, была возмож-
ность силового подавления. 
Даже все было готово: огла-
шен приказ для войск. Даже 
распропагандированные ча-
сти (те, кто уже стал брататься 
с населением) отвели и заме-
нили на свежие. Им подвезли 
боекомплект. Но ответствен-
ность за большую кровь в цен-
тре Москвы ГКЧП не решил-
ся на себя взять.

- Так если бы решились, как 
бы пошла история?

- Не значит, что удалось 
бы сохранить старый Со-
ветский Союз. Такого ро-
да хунта могла утвердиться 
на год-два. И все это время 
были бы какие-то бунты. Воз-

Ва
ле

нт
ин

 К
УЗ

ЬМ
ИН

, В
ла

ди
ми

р 
ЯЦ

ИН
/Т

АС
С

Митингующие у «Белого дома» братались с военными, стоявшими 
в оцеплении, сидели на танках, пели песни под гитару. Но когда было 

принято решение на штурм, распропагандированные части быстро 
сменили на новые, чтобы бойцам не мешали их новые друзья.

ГКЧП не дал построить   на месте СССР
     второй Евросоюз.   Вернее - первый

Сергей 
СТАНКЕВИЧ.

Начальство 

и силовики всех 

союзных республик 

уже успели 

заверить путчистов 

в верности и отказе 

от выхода из СССР. 

И лишь руководство 

России против этого 

взбунтовалось.

Известный публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на всё, что происходит в России

и мире и проводит исторические параллели, на какие грабли
мы снова можем наступить. Слушайте программу «По сути дела» 

каждый вторник в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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можно, произошел бы раскол 
в армии, в силовых структу-
рах. А потом возникла бы 
смута, где крайне сложно бы-
ло бы о чем-то договориться.

КИТАЙ - ЭТО ДРУГОЕ
- Китай в 1989-м на площа-

ди Тяньаньмэнь смог танками 
погасить протесты. А ведь там 
хотели ровно того же - пере-
стройки.

- У китайцев хватило духа 
на нечто другое - в 1980 году 
и даже чуть раньше перей-
ти к реформам Дэн Сяопи-
на. Он аккуратно отделял 
идеологию от экономики. 
И у него получилось. А Гор-
бачев и монопольно правив-
шая Компартия не решились. 
В итоге у нас к 1990 году 
просто не стало экономики. 

Не за что было держаться. 
И если бы в 91-м, случилось 
бы то же самое, что сделали 
на площади Тяньаньмэнь, это 
бы ничего уже не решило.

В Китае был бунт студентов, 
локализованный на одной 
площади. А вся страна уже 
10 лет жила реформами Дэн 
Сяопина и уже увидела не-
что иное в своей жизни. 
Раньше у тебя были одни 
штаны на год, ты жил на ка-
пусте, мясо видел раз в месяц, 
а рис - раз в неделю, а теперь 
все поменялось - и рис у тебя 
каждый день, и ты можешь 
купить велосипед, поста-
вить в доме телевизор… Это 
ощущение относительного 
прогресса - невероятная со-
циальная сила. А что видели 
советские люди?

ГКЧП - ЧТО ЭТО БЫЛО?
- Если бы 20 августа 1991 го-

да был подписан Союзный до-
говор, где бы мы были сегодня?

- В мирном соревновании 
с другим подобным проек-
том - Евросоюзом. Только 
в более выигрышном поло-
жении, потому что степень 
интеграции у нас была - 
на большом пространстве 
с немереными ресурсами, 
с одной стороны и с огром-
ными, оставшимися от СССР, 
индустриальными возможно-
стями - с другой.

- Так ГКЧП - это трагедия? 
Или героическая попытка спа-
сти страну?

- Это трагический эпизод 
в большой драме завершения 
советского периода россий-
ской истории.

Год назад погибла 
дочь философа 
Александра Дугина.

Александр ВОСТРОВ

Памяти политолога и фило-
софа Дарьи Дугиной выходят 
учебные пособия и докумен-
тальные фильмы, ее именем 
названа улица. Ей было всего 
29 лет, когда ее жизнь оборвал 
теракт.

ХОТЕЛИ УБИТЬ 
ТОЛЬКО ЕЕ?

Никто не знает, жива ли еще 
44-летняя украинская блондин-
ка с губами-варениками Наталья 
Вовк - основная подозреваемая 
в убийстве. Дама отправилась 
на  убийство в  «Мини Купере» 
с номерами ДНР вместе со свой 
12-летней дочкой Софией.

Жив ли ее 45-летний подель-
ник - гражданин Украины Богдан 
Цыганенко?

Он въехал в Россию по укра-
инским паспортам из Эстонии, 
встретился с Вовк в Москве, по-
могал ей менять номера на авто 
и собирать бомбу. За день до тер-
акта вновь свалил в Эстонию. 

Ясно, что убийцы охотились 
не столько за Дарьей, сколько 
за ее отцом.

Вовк за  несколько недель 
до  покушения сняла в  сосед-
нем подъезде с  Дарьей за 
100 000 рублей двушку (окна 
смотрели на окна квартиры Ду-
гиной). Диверсантка могла видеть 
Дарью не выходя из дома, на под-
земном паркинге заминировала 
ее машину ночью без труда. Все 

без следов - камеры там не ра-
ботали…

Есть версия, что бомбу терро-
ристка прикрепит на паркинге, 
а вот питание на ней включили 
только на фестивале «Традиция», 
в надежде, что в машину к Дарье 
сядет ее отец философ Алек-
сандр Дугин.

Но его пригласили в другую 
машину…

ЧТО СВЯЗЫВАЕТ 
ПОКУШЕНИЯ 
НА ПАТРИОТОВ?

Недавно Александр Бастры-
кин заявил, что следствие нашло 
недостающее звено. Речь идет 
о сотруднике полиции Иване Рыби-
не, он имел доступ к информации 
о семье Дугиных из федеральной 
информационной системы ГИБДД 
России. Его засланные убийцы 
использовали втемную, и он при-
знался, что за деньги рассказал, 
где живет Дарья. Для него Дугина 
была просто очередной фамили-
ей, которую «надо пробить».

Когда говорят, что убийцы Да-
рьи Дугиной стали какие-то укра-
инские националисты, хочется 
обратить внимание, что покуше-
ние готовилось не один месяц. 
Убийцы действовали не спонтан-
но, а по четкой схеме, снимали 
гаражи, жилье. Не экономили. 
Знали о подготовке фестиваля 
«Традиция». Имели выходы на Ры-
бина, Кузнецова, Сучкова, кото-
рые свои телефоны не писали 
на заборах, а соблюдали опреде-
ленную конспирацию. Объемом 
такой информации и контактов 
обычно обладают лишь западные 
разведки.

 ■ ПОМНИМ...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Указом Президента России Дарья Дугина награждена орде-

ном Мужества (посмертно).
В Крыму издали сборник философской прозы и поэзии ее па-

мяти «Русская мысль живет…». 
После убийства Дарьи ее отец напишет: «20 августа при воз-

вращении с подмосковного фестиваля «Традиция» на моих 
глазах была зверски убита взрывом моя дочь Дарья Дугина. 
Она была прекрасной православной девушкой, патриоткой, 
военкором, экспертом центральных каналов, философом. 
Она никогда не призывала к насилию и войне. Враги России 
ее подло, исподтишка убили. Наши сердца жаждут не просто 
мести или возмездия. Это слишком мелко, не по-русски. Нам 
нужна только наша Победа. На ее алтарь положила свою де-
вичью жизнь моя дочь. Так победите, пожалуйста!».

дата

ГКЧП не дал построить   на месте СССР 
     второй Евросоюз.   Вернее - первый
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Члены ГКЧП (слева направо): зампредседателя правительства 
Александр Тизяков, председатель Крестьянского союза Василий Стародубцев, 

глава МВД Борис Пуго, и. о. Президента СССР Геннадий Янаев и первый 
зампред Совета обороны при президенте Олег Бакланов.
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В убийстве Дарьи Дугиной  
все яснее след США и Британии

Дарья была не просто хорошей журналисткой, 
но и нашей коллегой - она вела программу 

на Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM).

Александр ГРИШИН

Глава украинского 
СБУ Малюк раскрыл 
подробности подрыва 
Крымского моста.

Напомним, 8 октября на од-
ном из пролетов переправы был 
дистанционно взорван грузовик 
с 21  тонной взрывчатки, пять 
гражданских человек, включая 
водителя, погибли, несколько 
пролетов автомобильного моста 
пришлось заменить (все подроб-
ности - на сайте KP.RU).

Тогда практически все запад-
ные СМИ, а также советник гла-
вы офиса президента Украины 
Михаил Подоляк заявили, что 
Россия сама подорвала мост. 
Но теперь и глава СБУ Малюк 
признался, что это их рук дело, 
и рассказал подробности.

- Разработкой и реализацией 
спецоперации с мостом занимал-
ся я лично и двое моих доверен-
ных сотрудников,  - заявил он.  - 
Рассматривали разные варианты. 
Думали переправить взрывчат-
ку в товарных вагонах. В конце 
концов остановились на варианте 
с фурой.

- Был утвержден вариант 
со взрывчаткой, обмотанной цел-
лофановой пленкой, - продолжа-
ет Малюк. - Такой груз - большие 
рулоны  - выглядел абсолютно 
гражданским и не должен был 
вызывать подозрений. СБУ рас-
считала толщину слоя пленки, до-
статочную, чтобы скрыть от та-
моженных сканеров накачанные 
смесью гексогена металлические 
цилиндры-сердечники. «Рулонами» 
забили целый контейнер - их сум-
марный вес в тротиловом эквива-
ленте соответствовал 21 тонне.

При этом, по  словам Малю-
ка, никто из участников акции, 
в том числе и граждане России, 
не знал, что они готовят настоя-
щий террористический акт:

- Мы семь кругов ада прошли, 
использовали втемную столько 
людей! Россиян 22 человека по-
садили в тюрьму. Инкриминируют 
им всем соучастие в теракте,  -  
разоткровенничался террорист. - 
Хотя на самом деле они занима-
лись привычным для себя обыден-
ным делом. Это были обычные 
российские контрабандисты.

Но главная ложь Малюка в дру-
гом. Он специально подчеркнул 
в этом интервью, что в подготовке 

взрыва не участвовали западные 
спецслужбы. И, дескать, сэбэуш-
ники все сделали сами.

Конечно, конечно. Можно счи-
тать, что так все и было. Именно 
украинские спецслужбы без вся-
кого содействия смогли обеспе-
чить беспрепятственное движение 
грузовика с Украины в Россию че-
рез Болгарию, Грузию и Армению. 
У них такие возможности, что ЦРУ 
и МИ6 и не снились.

Небезынтересно, почему Ма-
люк, который до сих пор не был 
публичной фигурой, вдруг начал 
так активно «светиться на публи-
ке». Понятно, что украинское об-
щество надо отвлечь какой-нибудь 
громкой «перемогой» от плачев-
ных итогов украинского «наступа». 
Необходимо, по всей видимости, 
и отвлечь повышенное внимание 
от «помогающих» Киеву западных 
спецслужб выходом на авансцену 
под возгласы: «Сам! Все сам!»

Есть и третий вариант - Малю-
ка готовят к повышению, и Зе-
ленский дал команду ему и по-
слушным СМИ пиарить его всеми 
способами. А кроме признания 
в теракте, за душой у главы укра-
инской контрразведки никаких 
достижений-то и нет.

«Мы использовали гражданских втемную»
 ■ ОТКРОВЕНИЯ С НЕЗАЛЕжНОЙ
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Поздно вечером 
идет женщина до-
мой через парк. 
Вдруг слышит:
- Стоять!

Она остановилась.
- Лежать!
Легла.
- Ползи!
Поползла. Вдруг над 

ухом участливо:
- Женщина, вам плохо? Я 

тут с собакой занимаюсь, 
смотрю, вы ползете…

�  �  �
Почему каждую но-

вую зубную пасту 
 всегда рекомендуют 
только девять из деся-
ти стоматологов? Кто 
этот десятый, которо-
му постоянно все не 
нравится?

�  �  �
А вот интересно: а заду-

мываются ли первоклаш-
ки, сидя в смартфоне, за-
чем они в школе проходят 
чистописание?

�  �  �
Вечером минувшей 

пятницы российские 
ученые нашли ранее 
неизвестный повод.

�  �  �
- Сема, давай бухнем?
- Но сейчас 4 часа утра!
- Я тебя что, время 

спрашиваю?
�  �  �

- Записал жену на 
карате.

- Ну и?
- Научился пылесо-

сить, готовить, а от 
стирки просто тащусь!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где за бутузами присматри-
вают? 8. Куда за сигарета-
ми выбегают? 9. По чему 
пробирается охотник? 10. 
На чем играет герой се-
риала «Новый папа»? 11. 
«Ты подарил мне голубой 
..., когда мы встретились 
в последний раз». 13. Вол-
шебная находка сказочного 
Аладдина. 14. «... питается 
листвой, что особо ценится 
в разведке». 17. Редкое ку-
шанье. 20. Что заменило 
мороженое на съемках эпи-
зода с выстрелом из коме-
дии «Бриллиантовая рука»? 
22. Синоним общения. 23. 
Свой роман «... яйца» Васи-
лий Аксенов написал на ан-
глийском, а после перевел 
его на русский язык. 24. 
Какой инструмент оказался 
«неожиданно в кустах» из 
комедии «Райское яблоч-
ко»? 25. Что добавляют 

в кубики льда для масса-
жа лица? 27. «Копытные 
войска». 28. Провокатор 
по прозвищу «Кадет с бом-
бой».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Майкл в роли Бэтмена. 2. 
Путь к Аллаху. 4. Покупка 
из ювелирного магазина. 
5. На каком дирижабле 
Умберто Нобиле достиг 
Северного полюса? 6. Га-
бариты в типографии. 7. 
Финиш для бега по кругу. 
12. Кричащий ... в газете. 
15. Многоярусная мебель. 
16. Антоним возражения. 
18. «Самое прекрасное  - 
это наши прекрасные 
женщины, но они у  нас 
уже есть» (герой Вален-
тина Гафта). 19. Долж-
ность, ожидающая, чтобы 
ее заняли. 21. От какой 
цены пляшут в вопросах 
наценок? 26. Мажор или 
минор.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ясли. 
8. Киоск. 9. Тропа. 10. Арфа. 11. Топаз. 13. Лампа. 14. 
Маугли. 17. Яство. 20. Творог. 22. Контакт. 23. Желток. 
24. Пианино. 25. Рассол. 27. Кавалерия. 28. Азеф. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Китон. 2. Ислам. 4. Серьги. 5. «Италия». 6. 
Формат. 7. Начало. 12. Заголовок. 15. Этажерка. 16. Со-
гласие. 18. Сатанеев. 19. Вакансия. 21. Номинал. 26. Лад.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
ДАРГАН, Самара:
- Работаю моделью. 
Я молода, и у меня 

впереди еще много 
всего интересного! 
Меня вдохновляют 

путешествия 
и люди рядом. 

Мир обретает цвет 
только благодаря 

своим краскам. 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Этот образ 
соткан сплошь 

из символов. 
Бусы - индейский 

оберег, тату с тотемными 
знаками, солнечный 

желтый как цвет силы. 
Не знаю, случайно ли 

это, но я люблю 
все эти смыслы.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 25 августа

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +15...+16   +21...+22   749 66% 7 м/с, с-з 05.33 19.31 
Владивосток    +20...+21   +21...+23   739 98% 12 м/с, ю-в 06.28 20.00
Хабаровск    +20...+21   +24...+25   750 71% 5 м/с, с-в 06.06 19.57
Южно-    +18...+19   +22...+24   756 96% 5 м/с, ю-в 06.38 20.24 
Сахалинск
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